
У туров горит 
господдержка
Субсидии внутреннему 
туризму не поддержало 
Минэкономики

Предоставление федеральных 
субсидий, обещанных еще в на-
чале 2016 года премьер-минис-
тром Дмитрием Медведевым ту-
роператорам, работающим на 
внутреннем рынке, до сих пор не 
может быть согласовано. Пред-
ложенный Минкультом проект не 
нашел поддержки в Минэкономи-
ки, где считают, что выделять из 
бюджета 2 млрд руб. на поддер-
жку отрасли нецелесообразно.

Принятие предложенного Мин-
культом законопроекта о субсиди-
ровании туроператоров забуксова-
ло, так как подобная инициатива 
не поддерживается Минэкономики. 
Это следует из перечня сформулиро-
ванных министерством институци-
ональных мер поддержки экономи-
ки в 2017 году, с которыми удалось 
ознакомиться 

”
Ъ“. Как сообщил за-

мминистра экономического разви-
тия Олег Фомичев, институциональ-
ные меры будут подготовлены к маю 
2017 году в рамках работы над ком-
плексным планом действий прави-
тельства до 2025 года.

Из пояснения Минэкономики сле-
дует, что реализация предложений 
Минкульта требует дополнительного 
бюджетного финансирования в раз-
мере 2 млрд руб. Но эти средства не-
обходимо изыскать в тех объемах, ко-
торые уже предусмотрены для Росту-
ризма и Минкульта. В Минэкономи-
ки предполагают, что предлагаемые 
меры не увеличат темпов роста эко-
номики и финансирование отрасли 
не носит внеочередного характера. 
В пресс-службе Минэкономики 

”
Ъ“ 

пояснили, что проект закона «О пре-
доставлении субсидий из федераль-
ного бюджета на государственную 
поддержку туроператоров» был со-
гласован и отправлен в Минкульт без 
правок и замечаний. При этом в ми-
нистерстве добавили, что вопрос фи-
нансирования в любом случае нахо-
дится в компетенции Минфина, где 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Предложения Минкульта по суб-
сидированию туроператоров были 
разработаны минувшим летом. До 
этого премьер-министр Дмитрий 
Медведев высказался о необходи-
мости субсидирования туроперато-
ров, ориентированных на внутрен-
ний рынок.

потребительский 
рынок — с12

Новый год начнется без коллекторов
Судебные приставы не смогут взять их под контроль с 1 января

Подписанный вчера  президентом 
указ о наделении  Федеральной 
службы судебных приставов 
 (ФССП) полномочиями по надзору 
за коллекторами, как выяснилось, 
не сильно поможет рынку. Для того 
чтобы начать надзирать за взыска-
телями, составить их реестр и при-
нять необходимые подзаконные 
акты, ФССП нужно еще постанов-
ление правительства. Коллекторы 
указывают, что даже при оператив-
ной его подготовке взыскание прос-
роченной задолженности остано-
вится как минимум на январь.

Вчера президент Владимир Путин 
подписал указ о наделении Минюста 
полномочиями по регулированию взы-
скателей (юридических лиц, основной 
деятельностью которых является воз-
врат просроченной задолженности) 
и ФССП — полномочиями по надзору 
и ведению их реестра. Согласно про-
фильному закону, принятому в июле те-
кущего года, с 1 января 2017 года не за-
регистрированные в реестре коллекто-
ры заниматься взысканиям долгов не 
могут. На осуществление новой деятель-
ности указом выделен новый департа-
мент ФССП с численностью 25 человек, 
а также 375 человек дополнительных ра-
ботников в территориальных органах.

Предполагалось, что данный указ 
ускорит создание реестра и инструмен-
тария для работы в рамках закона (см. 

”
Ъ“ от 8 декабря). Он появился спустя 

неделю после публичного обращения 
коллекторов к премьеру Дмитрию Мед-
ведеву с просьбой сдвинуть процесс 
с мертвой точки. Однако, как выясни-
лось, ФССП для того, чтобы приступить 
к надзору за коллекторами и формиро-
ванию реестра, данного указа недоста-
точно. Как сообщила пресс-служба ве-
домства, в полном объеме ФССП при-
ступит к реализации полномочий по 
надзору за деятельностью коллектор-
ских агентств только после подписания 
правительством соответствующего по-
становления. Замминистра экономики 
Николай Подгузов подтвердил 

”
Ъ“ не-

обходимость постановления о наделе-
нии ФССП соответствующими полно-
мочиями. «Постановление уже внесе-
но в правительство и может быть опе-
ративно подписано»,— заверил он.

С бюрократической точки зрения 
действительно должно выйти поста-
новление, так как по закону надзором 
за коллекторами должен заниматься 
«федеральный орган исполнительной 
власти, уполномоченный правитель-
ством», соглашается президент Нацио-
нальной ассоциации профессиональ-
ных коллекторских агентств (НАПКА) 
Алексей Саватюгин. Впрочем, до 1 ян-
варя 2017 года, когда в силу вступят ос-
новные части профильного закона, 
а работа вне реестра будет запрещена, 
времени мало. ФССП должна разрабо-
тать целый ряд нормативных актов, 
а также создать сам реестр и включить 
туда участников рынка. В данной ситу-
ации можно было бы отойти от форма-
лизма и начать работы до появления 
постановления, считают участники 
рынка. Даже если постановление будет 
подписано в ближайшие дни и коллек-
торы подадут в ФССП заявки на включе-
ние в реестр (на эту процедуру отводит-
ся 20 рабочих дней), то как минимум 
в течение января рынок взыскания бу-
дет остановлен. «Если январь, который 
и так на практике тихий месяц, будет 
использован как переходный период 
и неготовность госорганов будет ком-
пенсирована мягким надзором, кол-
лекторы и регуляторы разойдутся на уз-
кой дороге»,— надеется партнер агент-
ства «Эверест» Антон Дианов.

На более долгий срок коллекторы 
приостановить работу не готовы. При 
этом, работая вне реестра, взыскатели 
формально станут нарушителями зако-
на и могут быть привлечены к ответст-
венности.
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Союзное газодарство
Россия опять даст Белоруссии  
скидки и компенсации по газу и нефти

Минск и Москва в начале следующей 
недели могут урегулировать споры во-
круг долга Белоруссии за российский 
газ и объемов поставок нефти. ”Ъ“ уда-
лось выяснить возможные условия ком-
промисса. По данным ”Ъ“, Минск готов 
оплатить $425 млн долга за газ, если по-
лучит новые транши кредита из анти-
кризисного фонда ЕврАзЭС. Кроме то-
го, Белоруссия хочет новых льгот в виде 
$300 млн ежегодной компенсации за 
высокие цены на газ. Минск традици-
онно требует ценовых уступок, говорят 
эксперты, и Москва обычно идет на это 
из геополитических соображений.

Посол России в Минске Александр Сури-
ков вчера заявил, что вопросы по постав-
кам нефти и газа между Белоруссией и Рос-
сией будут разрешены до 20 декабря. «Тупик 
рассасывается,— считает он.— И букваль-
но днями все проблемы, связанные с нефте-
газовыми делами, будут разрешены к удов-
летворению двух сторон». Речь идет в том 

числе о разногласиях Москвы и Минска по 
стоимости российского газа и объемам по-
ставок нефти из РФ. Из-за разных подходов 
к расчету цены газа Белоруссия оказалась 
должна «Газпрому» за первое полугодие око-
ло $300 млн, которые обещала оплатить до 
20 октября, но так и не перевела деньги. В ка-
честве давления на Минск РФ снизила по-
ставки нефти (в 2016–2024 годах должны со-
ставлять 24 млн тонн в год). С середины го-
да ежеквартальные объемы упали до 3,5 млн 
тонн, а с октября — до 3 млн тонн.

«Будут нормальные расчеты за газ — бу-
дут нормальные поставки нефти. Откор-
ректируем баланс, и снимутся все вопро-
сы»,— отметил вчера господин Суриков. 
График на первый квартал 2017 года дей-
ствительно предполагает рост транспорти-
ровки нефти в Белоруссию до 4,5 млн тонн 
нефти, подтвердил советник президента 
«Транснефти» Игорь Демин.

энергоресурсы — с11

Промышленность  
сама не ожидала
В ноябре рост производства  
оказался максимальным с декабря 2014 года

В ноябре 2016 года промышленная 
сводка Росстата фиксирует увеличе-
ние выпуска на 2,7% в годовом выраже-
нии — это двухлетний максимум. Нео-
жиданный всплеск, вызванный лишним 
рабочим днем в ноябре и сезонным рос-
том добычи углеводородов,  позволил 
промышленности уже за 11 месяцев 
вдвое превысить предположения Мин-
экономики о годовых темпах роста. 
Впрочем, в Белом доме уже называют 
причиной такого всплеска «новую фор-
мулу» Росстата. С учетом сезонности 
рост выпуска в ноябре был скромным — 
впрочем, его, в отличие от Росстата, не-
зависимые эксперты фиксируют с нача-
ла 2016 года. 

Ускорение роста промышленного произ-
водства до 2,7% в ноябре с минус 0,2% в октя-
бре 2016 года в годовом выражении оказа-
лось очередным сюрпризом для макроэко-

номистов инвестиционных банков. Консен-
сус-прогноз агентства «Интерфакс» предпо-
лагал, что ноябрьский показатель окажется 
на уровне 0,6%, агентства Reuters — на 0,1%. 
Впрочем, как сообщил вечером «Интерфакс» 
со ссылкой на источник в финансово-эконо-
мическом блоке правительства, статведом-
ство в ноябре и за 11 месяцев рассчитало ин-
декс промпроизводства по новой формуле. 
Из-за этого рост за январь—ноябрь и оказал-
ся выше, чем указывала помесячная дина-
мика за 11 месяцев; в Минэкономики сей-
час уточняют данные.

Тем не менее причины для статистиче-
ского ускорения роста выпуска в ноябре бы-
ли. Первая — дополнительный, по сравне-
нию с ноябрем 2015 года, рабочий день: он 
добавил к годовым темпам прироста 0,2 про-
центного пункта, подсчитали в ЦМАКПе. 

экономическая политика — с2

От Российского  
фонда  
помощи —8
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Депутаты Госдумы вчера фактически обвинили 
правительство в том, что «целый ряд» законов 
бездействует, так как исполнительная власть 
не принимает необходимых нормативно-пра-
вовых актов (НПА). В палату внесен законопро-
ект, обязывающий Белый дом представлять 
в Думу проекты НПА еще до принятия закона. 
Правительство официально вчера не отреа-
гировало на думскую инициативу. Эксперты 
полагают, что законопроект — еще один 

шаг спикера Госдумы Вячеслава Володина 
по укреплению своего имиджа и превращению 
Госдумы в  настоящий парламент.

Группа депутатов внесла вчера в Госдуму законопро-
ект, дополняющий закон «О парламентском контроле» 
новой мерой, способной, по их мнению, обеспечить 
реальное выполнение принятых законов. Поправки 
коснулись НПА ведомств, без которых на практике не 
может работать ни один закон. Исполнительная власть 
обычно утверждает свои подзаконные акты после того, 

как закон одобрен Госдумой и Советом федерации 
(СФ), а также подписан президентом. Депутаты решили, 
что должны знать про НПА еще на стадии обсуждения 
проекта в Госдуме. Правительство обязано будет пред-
ставлять проекты в нижнюю палату «при рассмотрении 
проекта федерального закона в третьем чтении», следует 
из текста поправок, которые внесли депутаты четырех 
думских фракций на уровне вице-спикеров, а также два 
члена СФ, в том числе первый вице-спикер 
Николай Федоров.

Подписной  
индекс 50060
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Вторая причина — бурный рост 
добычи газа, отпускные цены на ко-
торый в ноябре снизились на 3,9% 
при росте цен на сырую нефть в 3%. 
Третья — холодный ноябрь, в кото-
ром производство и распределение 
электроэнергии, газа и воды подско-
чили на 4,1% после увеличения на 
1,1% в октябре.

В результате бурный рост выпуска 
«год к году» позволил статистикам за-
фиксировать увеличение выпуска за 
11 месяцев на 0,8% после результата в 
0,3% за десять месяцев и при годовом 
прогнозе Минэкономики в 0,4%. 

Между тем расчеты ЦМАКПа и 
Высшей школы экономики, основан-
ные на первичной информации Рос-
стата, свидетельствуют о том, что про-
мышленный рост в течение всего 

2016 года с устранением сезонности 
был далек от стагнации (см. график). 
В ЦМАКПе, более того, считают, что в 
годовом выражении в ноябре он со-
ставил 4,9%. С устранением сезонных 
колебаний Росстат фиксирует отлич-
ный от нуля показатель роста произ-

водства лишь в октябре (0,6%) и ноя-
бре (0,5%) — в ЦМАКПе его оценива-
ют в 0,4% и 0,8% соответственно. По 
расчетам центра, добывающие отра-
сли за ноябрь выросли на 0,3% (0,1% 
за октябрь) благодаря рекордной до-
быче газа (рост на 2,5% за ноябрь, что 

является историческим максиму-
мом), а обрабатывающие — на 0,9% 
(0,8% за октябрь) благодаря увеличе-
нию выпуска товаров инвестицион-
ного спроса, химии, лесной промыш-
ленности и металлургии. Заметно (на 
1,2% в среднем за октябрь—ноябрь) 
сокращался лишь выпуск товаров по-
вседневного спроса. При этом даже 
с учетом сезонности производство и 
распределение электроэнергии, газа 
и воды в ноябре подскочило на 1,8% 
после нулевого роста в октябре.

В том, что промышленность чувст-
вовала себя в 2016 году заметно луч-
ше, о чем сообщал Росстат, убеждены 
и в ИЭП имени Егора Гайдара, оттал-
киваясь от данных конъюнктурных 
опросов компаний. «Нормальными» 
спрос в 2016 году оценивали 50% ре-
спондентов, а запасы сырья и про-
дукции — примерно 73%, что замет-

но превышает кризисные значения. 
И хотя низкий внутренний и внеш-
ний спрос остается основным пре-
пятствием для роста компаний, за-
грузка их мощностей находится на 
уровне 66–67% и предприятия гото-
вы без дополнительных инвестиций 
увеличить ее до 82%, «используя обо-
рудование в нормальном режиме и 
производя конкурентоспособную 
продукцию», отмечают в ИЭП. 

Впрочем, снижающиеся объе-
мы инвестиций вполне устраива-
ют большинство предприятий, а их 
инвестиционные планы становятся 
все более пессимистичными. И про-
блема не столько в отсутствии спро-
са, сколько в неопределенности эко-
номической политики властей, «осо-
бенностях национального инвест-
климата» и дефиците кадров.

Алексей Шаповалов

Промышленность сама не ожидала

Вчера аналитический центр 
(АЦ) при правительстве РФ 
представил свой доклад «Це-
ли устойчивого развития ООН 
и Россия». Один из главных 
выводов исследователей — 
экспортно-сырьевая модель 
развития РФ исчерпала се-
бя, она приводит к росту бед-
ности, неравенства и к исто-
щению природных ресурсов. 
Вместо этого эксперты пред-
лагают перейти на путь устой-
чивого развития: оптимизи-
ровать систему социальной 
поддержки населения, ре-
шать проблему «сверхсмерт-
ности» трудоспособного на-
селения, учитывать экологию 
в экономических планах.

Для России анализ примене-
ния «Целей устойчивого разви-
тия ООН» (ЦУР) проводится впер-
вые. Напомним, что набор соци-
альных, экологических и эко-
номических целей был принят 
странами ООН в сентябре 2015 го-
да. Предполагается, что они долж-
ны быть достигнуты в течение 15 
лет, при этом страны должны ре-
гулярно отчитываться о своих до-
стижениях перед ООН.

«Черновиком» такого отчета 
стал представленный вчера до-
клад. Один из основных его вы-
водов: социально-экономиче-
ское развитие в РФ в последние 
25 лет было крайне неравномер-
ным и волатильным. Так, в пери-
од с 2000 по 2013 год произошло 
значительное снижение уровня 
бедности — с 20% до 12,3%, одна-
ко на фоне экономического спада 
последних двух лет она вновь вы-
росла до 13,3%. Для преодоления 
нищеты в РФ необходимо дости-
жение баланса между категори-
альной (по группам населения) и 
адресной системами соцподдер-
жки, полагают эксперты.

Проблема голода для РФ не сто-
ит, но все более актуальной стано-
вится проблема ожирения — оно 
есть примерно у 25% женщин и 
14% мужчин. Также крайне высо-
ки показатели заболевания диа-
бетом и недостатка витаминов в 
питании, велики расходы домо-
хозяйств на покупку продуктов.

По части продолжительности 
жизни в последние годы также не 
замечено устойчивого прогрес-
са. Несмотря на то что с 2004 го-
да этот показатель стал расти, раз-
рыв в продолжительности жиз-
ни мужчин и женщин по-преж-
нему составляет 11 лет в пользу 
последних (в среднем по миру 
— 2–4 года). «Мы зациклены на 
здоровье детей и матерей, но на-
ша основная проблема — 

”
сверх-

смертность“ (около 300 тыс. смер-
тей в год) от травм, ДТП, убийств и 
самоубийств. 80% таких смертей 
приходится на мужчин, 80% из ко-
торых моложе 50 лет»,— проком-
ментировал результаты исследо-
вания главный советник руково-
дителя АЦ и один из редакторов 
доклада Леонид Григорьев.

Существенные дисбалансы 
возникают и в вопросе реализа-
ции экологических целей устой-
чивого развития. Автор анали-
за ЦУР в сфере экологии, дирек-
тор программы «Зеленая эконо-
мика» «WWF России» Михаил Ба-
бенко говорит о росте нагрузки 
на природные экосистемы, вы-
деляя две основные острые про-
блемы — природоохранные ас-
пекты освоения Арктики и эко-
логические последствия усиле-
ния экономической роли Китая. 
По мнению эксперта, необходи-
мо поменять основные приори-
теты в природоохранной полити-
ке — «бороться не за количество и 
площади особо охраняемых при-
родных территорий, а за то, что-
бы любые экономические проек-
ты развития учитывали экологи-
ческий фактор и сохраняли устой-
чивость экосистем».

Большая часть дисбалансов в 
социально-экономическом раз-
витии имеет и региональное из-
мерение: в рамках презентации 
доклада была представлена кар-
та российских регионов с точ-
ки зрения индекса человеческо-
го развития (он включает в себя 
совокупные показатели долго-
летия, образования и уровня до-
хода) на 2014 год. Лидерами оста-
ются Москва, Санкт-Петербург и 
Тюменская область (последняя 
лидирует прежде всего благода-
ря доходам). Среди аутсайдеров 
— Чечня, Еврейская автономная 
область, Тува.

«Мы слишком много дума-
ли о показателях производства 
и забыли про устойчивость»,— 
делает вывод господин Григорь-
ев. С ним согласен и второй ре-
дактор исследования — профес-
сор кафедры экономики приро-
допользования экономического 
факультета МГУ Сергей Бобылев. 
«Экспортно-сырьевая модель 
развития завела нас в тупик, по-
ка нет новой парадигмы, воз-
можно, ею могла бы стать кон-
цепция устойчивого развития — 
сбалансированная модель, учи-
тывающая не только экономи-
ческий рост, но и социальные и 
экологические компоненты, а 
также показатели человеческо-
го развития»,— считает эксперт.

Ангелина Давыдова

Экономике ищут 
точку устойчивости
Эксперты предлагают России  
новую модель развития

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,49

процента составила средняя максимальная ставка по рублевым вкладам физлиц десяти 
крупнейших по объему привлечения средств граждан банков в первой декаде декабря 2016 года, сообщил 
вчера Банк России. Декадой ранее показатель составлял 8,64%. Снижение доходности вкладов объясняет-
ся продолжением замедления инфляции. Напомним, динамика роста потребительских цен в конце ноября 
— начале декабря вернулась к уровням 0,1% в неделю, в годовом выражении на 14 декабря она снизилась 
до 5,6% (5,8% в ноябре). Как заявил вчера премьер-министр Дмитрий Медведев, к концу года в правитель-
стве ждут замедления инфляции до 5,5%, что продолжит оказывать давление на доходность депозитов.

Динамика максимальной ставки 
по банковским вкладам граждан

III 10.16 I 11.16 II 11.16 III 11.16 I 12.16

(% годовых)

8,00

8,25

8,50

8,75

9,00 8,49

КОНТРАКТНАЯ СИСТЕМА

Число нарушений 
при закупках  
увеличилось вдвое

Счетная палата вчера представила 
итоги мониторинга государственных 
и корпоративных закупок в РФ. 
За девять месяцев 2016 года объем 
госзакупок составил 4,3 трлн руб., 
сэкономить на снижении начальной 
цены удалось 9,2% этой суммы. 
Объем закупок госкомпаний соста-
вил 14,33 трлн руб.— при экономии 
в 1,8%. В среднем на один лот 
в госзаказе претендуют три постав-
щика, для закупок госкомпаний этот 
показатель — 1,7.

В Счетной палате недовольны 
частыми правками принятого 
в 2013 году закона о госзакупках 
(изменялся более 30 раз). Аудиторы 
предлагают ввести мораторий на 
его правку. При этом, отмечает СП, 
«действительно важные изменения 

не приняты»: закупки не переведе-
ны в электронный вид, нет и катало-
га товаров, работ и услуг. Отметим, 
что появление этих механизмов 
ожидается после реформы системы 
госзакупок — но ее больше двух лет 
тормозят разногласия Минфина и 
Минэкономики, а также отраслевые 
лоббисты (см. ”Ъ“ от 7 декабря).

Счетная палата со ссылкой 
на ФАС отмечает, что число нару-
шений при закупках за первые три 
квартала 2016 года по сравнению 
с тем же периодом 2015-го выросло 
вдвое. Аудиторы обнаружили 2 тыс. 
нарушений вместо 1 тыс., антимо-
нопольная служба — 21 тыс. вместо 
11,7 тыс. Число жалоб участников 
процесса в ФАС выросло на 30%. 
Как и в отчете годовой давности, СП 
указывает, что так и не работает сис-
тема нормирования, предотвращаю-
щая закупку товаров «с избыточными 
потребительскими свойствами». 
К примеру, при разных закупках 
цены на принтеры для глав ведомств 
колеблются от 8 тыс. руб. в ФССП до 
500 тыс. руб. в Спецстрое, на кресла 
руководителей — от 15 тыс. руб. в 
Росводресурсах до 150 тыс. руб. в 
Росрыболовстве.

Среди немногих положительных 
тенденций, отмеченных Счетной 
палатой,— снижение доли закупок 
у единственного поставщика в 
госзаказе с 47% до 43%. Снизилась 
эта доля и в закупках госкомпаний 
— с 51% до 42%. Впрочем, аудито-
ры сомневаются, что указываемые 
в качестве альтернативы «иные 
способы закупок» госкомпаний 
(на них приходятся 53% от общего 
числа) обеспечивают конкуренцию. 
По словам аудитора Максима Рох-
мистрова, доля открытых и понятных 
процедур конкурса и аукциона в за-
купках госкомпаний за три квартала 
2016 года составила 4,6% (против 
3,3% за девять месяцев 2015 года).

Софья Окунь

ОСНОВНЫЕ ПАРАМЕТРЫ ГОСЗАКУПОК 
И ЗАКУПОК ГОСКОМПАНИЙ
ИСТОЧНИК: СЧЕТНАЯ ПАЛАТА.

ОБЪЕМ

НАРУШЕНИЯ ПРИ ГОСЗАКУПКАХ

ЗАКУПКИ У ЕДИНСТВЕННОГО ПОСТАВЩИКА
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Министерство финансов настаи-
вает на том, что сохранение контр-
оля над компаниями в госсобствен-
ности не требует от правительства 
владения 50% плюс одна акция. 
«В ряде промышленных компаний», 
контролируемых государством, 
в рамках приватизации возможно 
сохранение 25% плюс одна акция, 
заявил вчера замглавы Минфина 
Алексей Моисеев. Хотя технически 
дискуссия идет о локальном вопро-
се, прогнозном плане приватиза-
ции Минэкономики на 2017–2019 
годы, заявка Минфина долгосроч-
на: с середины 2000-х Белый дом 
настаивал на том, что только контр-
ольный пакет полноценно обеспе-
чивает госинтересы в корпоратив-
ном секторе, на этом же негласно 
строится почти вся политика госу-
дарства вокруг АО с госучастием.

Заявление о том, что Минфин пред-
лагает уточнить детали приватизации 
с 2017 года, планируемой правитель-
ством, Алексей Моисеев сделал в ку-
луарах Госдумы. «Минфин считает воз-
можным в рамках программы привати-
зации снизить до блокирующей госдо-
лю в ряде промышленных компаний. 
Есть компании, которые являются тор-
гуемыми, в которых теоретически мож-
но было бы оставить не 50% плюс одна 
акция, а 25% плюс одна. Это принесет 
дополнительный доход в федеральный 
бюджет, позволит сократить расходы 
резервного фонда и будет способство-
вать более эффективному управлению 
предприятиями, когда они попадут 
в частные руки. Вопрос не только фи-
скальный, но и структурный»,— сооб-
щил заместитель министра финансов.

Технически предмет обсуждения ло-
кален — это прогнозный план привати-
зации, проект которого внесен в Белый 
дом на этой неделе. Судя по всему, про-
ект внесен с разногласиями Минэконо-
мики и Минфина — напомним, в нача-
ле недели ведомства обменялись ре-
пликами на этот счет (см. 

”
Ъ“ от 14 дека-

бря). Вопрос о том, где Минфин может 
видеть потенциал роста поступлений 
от приватизации в 2017 году в 300 мл-
рд руб., тогда как Минэкономики фик-
сирует его в размере 138 млрд руб., по-
чти нерешаем без разгосударствления 
каких-либо пакетов акций в АО с госу-
частием из контрольных: ликвидные 
пакеты за пределами 50% плюс одна ак-
ция государство продавало в 2001–2007 
годах в ходе второй волны приватиза-
ции и эпизодически позже, последней 
крупной сделкой такого рода являет-
ся декабрьская продажа 19,5% акций 
«Роснефти» «Роснефтегазом». Речь идет 
именно о промышленных госАО — за-
мглавы Минфина уточнил, что не гово-
рит о банковских пакетах и, в частно-
сти, ВТБ (см. стр. 10).

В Минэкономики комментировать 
позицию Минфина вчера не стали, за-
явив 

”
Ъ“, что проект прогнозного пла-

на приватизации на 2017–2019 годы 

внесен министерством в Белый дом, 
где продолжится его дальнейшее обсу-
ждение с заинтересованными ведом-
ствами. Собственно, заявление Алек-
сея Моисеева можно рассматривать 
как ответ на вопрос, что Министерство 
финансов не устраивает в проекте ве-
домства Максима Орешкина и что бы 
оно хотело поменять. Впрочем, в уз-
ком смысле слова господина Моисеева 
вряд ли следует считать даже подтвер-
ждением существования в правитель-
стве сторонников продажи еще 10% 
акций «Роснефти», которая якобы об-
суждалось ранее в правительстве. За-
мглавы Минфина не стал говорить, ка-
кие именно пакеты в госАО Минфин 
предлагает уменьшить с 50% до блок-
пакета, когда и как.

Впрочем, Минфин вчера подтвер-
дил 

”
Ъ“, что речь в заявлении Алексея 

Моисеева идет об официальной пози-
ции ведомства. Она при этом явно ши-
ре, чем вопрос о том, как именно Мин-
фин видит прогнозный план привати-
зации на 2017 год,— в противном слу-
чае уточнение, что речь идет о струк-
турном вопросе, не потребовалось бы.

Напомним, само по себе предполо-
жение о том, что государству необходи-
мо владеть в АО с госучастием именно 
контрольным пакетом, нигде законода-

тельно не зафиксировано — хотя пре-
зидент Владимир Путин при обсужде-
нии приватизации госАО практически 
всегда говорил о необходимости сохра-
нения в них именно контрольного па-
кета. Свободное обсуждение достаточ-
ности блокпакета в компаниях в Белом 
доме закончилось де-факто в середи-
не 2000-х. Новая идеология ярче всего 
проявилась в последовательном возвра-
те в госсобственность некрупного паке-
та «Газпрома» в АО «Росгазификация» 
(чуть более 1%), которого Белому дому 
«не хватало» до пакета более 50% — хотя 
наличие free float акций «Газпрома» де-
лало для государства почти абсолютно 
гарантированным более половины го-
лосов на собрании акционеров. Напро-
тив, в 1990-х первая волна приватиза-
ции основывалась (также неофициаль-
но) на том, что государству в «стратеги-
ческих» госАО вполне достаточно блок-
пакета или даже «золотой акции» (спе-
циальное право в гл. 5 действующего за-
кона «О приватизации» — развитие это-
го института и даже его использование 
государством также негласно переста-
ли обсуждать к концу 2000-х, лишь раз 
вспомнив о нем в 2011 году при обсу-
ждении госконтроля в компании «Ян-
декс»). Впрочем, прогнозный план при-
ватизации на 2014–2016 годы, в целом 
основывающийся на принципе «или 
50% плюс одна акция, или ничего», все 
же предполагал снижение пакета госу-
дарства в АЛРОСА, «Совкомфлоте» и «Аэ-
рофлоте» до блокирующего.

Дмитрий Бутрин,  
Евгения Крючкова

Призывы к революции блокпакетов
Минфин предложил Минэкономики  
не держаться за 50% акций при приватизации госАО

с1

Замглавы Минфина Алексей Мо-
исеев не видит смысла для госу-
дарства в век высоких технологий 
осуществлять контроль над госАО 
через владение контрольными 
пакетами  ФОТО  ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Законопроекты увязли в совете
Андрей Исаев отсеял инициативы однопартийцев

Координационный совет фрак-
ции «Единой России» по законот-
ворчеству вчера в закрытом ре-
жиме рассмотрел около десяти 
инициатив единороссов. Среди 
старых проектов, которые вновь 
не нашли безоговорочной под-
держки, оказался антикоррупци-
онный законопроект Ирины Яро-
вой. Без поддержки осталась 
и инициатива единоросса Ильда-
ра Гильмутдинова (так и не вне-
сена в Госдуму) о производстве 
пива в ПЭТ — таре объемом боль-
ше 1,5 л — на экспорт. Ее не под-
держал полпред правительства, 
приглашенный на совет.

В повестке координационного со-
вета, который единороссы создали в 
этом созыве для оценки законопроек-
тов, оказались не только новые идеи 
депутатов. На обсуждение вынесли 
неожиданно потребовавший поддер-
жки фракции законопроект Ирины 
Яровой и группы ее коллег: он вно-
сился в Госдуму в марте 2015 года, но 
так и не был рассмотрен (в нем речь 
идет о введении в УК статьи о хище-
нии в сфере госзакупок). Андрей Иса-
ев заявил, что к проекту «есть кон-
кретные замечания и у Министерст-
ва юстиции, и у Верховного суда», ав-
торы должны «дорабатывать» его по-
сле первого чтения. Рассматривались 
также поправки к ст. 17 Жилищного 
кодекса, которые еще в сентябре 2015 
года предлагали члены комитета по 
ЖКХ (о запрете размещения хостелов 
в жилых домах). «Мы решили продол-
жить консультации,— заявил Андрей 
Исаев.— Мы не можем не учесть инте-
ресы малого и среднего бизнеса, гра-
ждан, которые хотели бы на закон-
ных основаниях разместиться, вы-
спаться в чужом городе».

Чтобы получить оценку координа-
ционного совета, депутат должен на-
править письмо на имя Андрея Иса-
ева еще до внесения проекта в Госду-
му, говорил 

”
Ъ“ Антон Гетта, который 

возглавил экспертный совет по совер-
шенствованию антикоррупционного 
законодательства. Андрей Исаев сна-
чала расписывает инициативу в один 
из 12 экспертных советов по разным 
направлениям. «Внести законопро-
ект без решения фракции некоррект-
но»,— говорит Антон Гетта. Предло-
жения в совет партийцы направляют 
выборочно в зависимости от скоро-
сти и неотложности идеи — к приме-
ру, идея об усилении парламентского 
контроля над правительством (см. ма-
териал на стр. 1) через координацион-
ный совет не проходила. «Это вопрос 
межфракционный, он обсуждался на 
совете Думы с участием руководства, и 
нет необходимости рассматривать его 
на совете»,— заявил 

”
Ъ“ Андрей Исаев.

Координационный совет будет со-
бираться раз в месяц. Андрей Исаев 
уверяет, что у него нет задачи «сделать 
сито для законопроектов». «Мы толь-
ко работать начали»,— уверяет Елена 
Панина, возглавившая совет по зако-
нодательству в сфере экономполити-
ки, промышленности и науки. При 
этом на фракционную площадку фак-
тически переносится «нулевое чтение 
законопроектов», говорит она. Вчера, 
по словам Андрея Исаева, на заседа-
нии был полпред правительства в Гос-
думе Александр Синенко, там ждут и 
президентского полпреда Гарри Мин-
ха. В комитете «действует фракцион-
ная дисциплина, все приходят, чтобы 
голосовать», говорит Елена Панина, 
на заседаниях советов кулуарно (про-
ходят в закрытом режиме) можно об-
судить инициативы.

Так, совет Елены Паниной пред-
ложил фракции поправки Ильдара 
Гильмутдинова к закону «О госрегу-
лировании производства и оборота 
этилового спирта…». С 1 января 2017 
года в РФ нельзя будет производить 
пиво в таре объемом более 1,5 л, го-
ворит она, а регионы просили разре-
шить производство на экспорт: «Речь 
идет не только о ближнем зарубежье, 

Монголия, Китай — тоже крупные 
импортеры». Против, по словам депу-
тата, выступили Минфин и Росалко-
гольрегулирование — в его отзыве го-
ворилось, что инициатива будет спо-
собствовать развитию нелегального 
рынка в РФ. Вчера их позицию под-
держал представитель правительства 
в Госдуме, поэтому инициатива реко-
мендована к внесению не была. «Я по-
прошу отзыв Роспотребнадзора, при-
глашу на заседание экспертного сове-
та представителей правоохранитель-
ных органов, чтобы они могли ска-
зать, смогут ли обеспечить контроль 
за продажей нелегальной продукции 
в РФ»,— говорит Елена Панина.

Когда последние пять лет обсу-
ждался вопрос ограничения произ-
водства пива в пластиковой таре, из 
виду упустили оборот продукции за 
пределами РФ, сказал 

”
Ъ“ вице-пре-

зидент по корпоративным вопросам 
«Балтики» Алексей Кедрин: «Иници-
атива депутатов необходима, чтобы 
исправить недочет принятого зако-
на». Внутренний запрет на оборот пи-
ва в ПЭТ распространился за пределы 
РФ, говорит директор по правовым 
вопросам и корпоративным отноше-
ниям АО «САН ИнБев» Ораз Дурдыев. 
Участники рынка рассчитывают, что 
поправки будут приняты как можно 
скорее, иначе им придется остано-
вить отгрузки за рубеж. Так, «Балти-
ка» занимает 48% всех экспортных по-
ставок пива из РФ. Доля экспортных 
отгрузок за последний год составила 
около 25%, при этом 10% — в пласти-
ковой таре более 1,5 л.

«Думаю, что не стоит задача борь-
бы с лоббизмом. Стоит задача ввес-
ти лоббизм в цивилизованные рам-
ки»,— говорит политолог Евгений 
Минченко. То есть нужно отсечь «не-
контролируемые истории: популист-
ский лоббизм и бессмысленное при-
влечение внимания», считает он.

Максим Иванов,  
Анастасия Дуленкова

Санкциям дали новый срок
Евросоюз продлил ограничительные меры в отношении России

Евросоюз продлит экономические санкции в от-
ношении России еще на шесть месяцев. Такое ре-
шение приняли вчера в Брюсселе лидеры стран—
участниц ЕС. Хотя формально санкции не связаны 
с ситуацией в Сирии, европейские дипломатиче-
ские собеседники ”Ъ“ уверены: руководители стран 
Евросоюза принимают во внимание и критику дей-
ствий РФ в Алеппо. Впрочем, российская проблема-
тика не была ключевой на вчерашней встрече: в ходе 
последнего перед рождественским отпуском сам-
мита политики прошлись по всем ключевым пробле-
мам уходящего года, включая диалог с Украиной. 
Участники саммита договорились документально 
предупредить Киев о том, что соглашение об ассо-
циации — это не гарантия вступления в ЕС.

Москву оставили без подарка
Последний в этом году саммит ЕС прошел крайне органи-
зованно. Если раньше лидеры стран почти всегда встре-
чались после обеда и засиживались до глубокой ночи, 
а затем продолжали встречу на следующий день, то те-
перь, за неделю до католического Рождества, все торопи-
лись домой и управились с ключевыми вопросами ухо-
дящего года буквально за несколько часов. При этом са-
мой короткой оказалась рабочая программа британско-
го премьера Терезы Мей: она не принимала участия в ра-
бочем ужине (где обсуждался вопрос выхода Великобри-
тании из ЕС). А в соцсетях вчера получил популярность 
трогательный видеоролик: журналисты засняли госпо-
жу Мей в тот момент, когда в зале заседания она осталась 
без собеседников и растерянно оглядывалась по сторо-
нам, ища, с кем можно было бы пообщаться. И не нашла.

Впрочем, еще до ужина у госпожи Мей и ее коллег бы-
ла возможность принять ряд неотложных решений — пре-
жде всего, по проблемам миграции и безопасности. Кроме 
того, европейские лидеры продлили экономические санк-
ции в отношении России, срок действия которых истекал 
в январе. С таким предложением выступили президент 
Франции Франсуа Олланд и канцлер ФРГ Ангела Меркель 
— а все без исключения коллеги идею поддержали. 

Мотивы тех, кто выступал за продление санкций, 
”
Ъ“ 

объяснил высокопоставленный европейский дипломат. 
По его словам, «на сегодняшний день нет причин ста-
вить вопрос о смягчении и тем более об отмене ограни-

чительных мер, введенных против Москвы из-за собы-
тий на востоке Украины». «Если говорить о выполнении 
минских соглашений, то Россия свою часть пути так и не 
прошла,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Не выполнены да-

же первые, самые простые пункты — прекращение ог-
ня, отвод тяжелой техники от линии соприкосновения. 
Пока этого не сделано, Киев имеет повод откладывать те 
шаги, которые, в свою очередь, должен сделать он: при-
нятие законов об амнистии и о местных выборах (в Дон-
бассе.— 

”
Ъ“), а также внесение изменений в конститу-

цию в части децентрализации».
Другой источник 

”
Ъ“, представляющий в Москве од-

ну из ключевых стран ЕС, обращает внимание на «меж-
дународный контекст, невыгодный для Москвы». «Реше-

ние о продлении санкций принимается на фоне жесто-
ких боев в Алеппо, от которых страдает мирное населе-
ние»,— напоминает 

”
Ъ“ этот дипломат. И продолжает: 

«Хотя формально санкции не связаны с Сирией, руко-
водители стран ЕС вынуждены учитывать эмоциональ-
ный момент. Именно Россия, по мнению многих в Евро-
пе, несет ответственность за продолжение кровопроли-
тия в Сирии, так как помогает (президенту.— 

”
Ъ“) Баша-

ру Асаду. И если именно сейчас Москва вдруг получит 
«подарок» в виде смягчения санкций, лидеры ЕС риску-
ют быть непонятыми в своих странах». 

При этом собеседник 
”
Ъ“ признает: через полгода, ког-

да встанет вопрос об очередном продлении санкций, тот 
самый «международный контекст» может быть уже гора-
здо более благоприятным для Москвы. «В США сменится 
президент, и едва ли команда Дональда Трампа будет в той 
же степени оказывать давление на условное пророссий-
ское лобби в ЕС, как это делала администрация Барака Об-
амы,— предполагает источник 

”
Ъ“.— Кроме того, во Фран-

ции с большой долей вероятности к власти придет Фран-
суа Фийон, который вообще высказывался за отмену санк-
ций. Да и об Алеппо к тому времени, скорее всего, забудут».

Нидерландский компромисс  
расстроил обе стороны
Важным итогом вчерашнего саммита ЕС также стало за-
крепление в виде документа итогов референдума, ко-
торый прошел в Нидерландах 6 апреля. Напомним, что 
тогда подданные королевства высказались против ра-
тификации соглашения об ассоциации Украины и ЕС. 
Впрочем, и у проигравших сторонников евроинтегра-
ции Киева был аргумент в свою пользу: явка едва прео-
долела минимальный порог в 30%, а сам референдум но-
сил рекомендательный характер.

Власти Нидерландов не стали игнорировать итоги го-
лосования, однако решение, которое предложил вчера 
премьер страны Марк Рютте, не смогло полностью устро-
ить ни сторонников, ни противников ассоциации Укра-
ины с ЕС, хотя и было одобрено участниками саммита. 
Премьер Нидерландов потребовал от других европей-
ских стран документально закрепить ряд гарантий: что 
соглашение об ассоциации не означает последующее 
вступление Украины в ЕС, что граждане Украины не смо-
гут свободно жить и работать в Европе (а безвизовый ре-

жим, который планируется принять, касается только 
краткосрочных туристических поездок), что ЕС не берет 
на себя обязательства по обороне Украины и что Киев 
уделит особое внимание борьбе с коррупцией, не требуя 
при этом дополнительной финансовой помощи от Брюс-
селя. Цена такого решения была высока: в случае неодо-
брения евроассоциация Украины была бы сорвана. Дра-
матизма ситуации перед голосованием придал и сам го-
сподин Рютте. «Сняв соглашение с повестки дня, мы сде-
лаем самый большой подарок президенту России Влади-
миру Путину в истории,— предупредил он.— А мы не в 
том положении, когда можем делать ему такие подарки».

Депутат Верховной рады Украины от фракции «Блок 
Петра Порошенко» в беседе с 

”
Ъ“ не стал скрывать раз-

дражения сложившейся ситуацией, заявив, что «в отно-
шениях с Нидерландами Киев стал жертвой политтех-
нологии», а критические заявления нидерландских по-
литиков в адрес Украины «явно приурочены к предстоя-
щим (парламентским.— 

”
Ъ“) выборам». Депутат обратил 

внимание на то, что подписание соглашения о евроассо-
циации было затруднено не по вине Киева, который все 
необходимые реформы уже реализовал.

Член Европарламента от Нидерландов Тини Кокс, ко-
торый до апрельского референдума выступал резко про-
тив подписания соглашения об ассоциации между Ук-
раиной и Евросоюзом, обвиняя Киев в высоком уров-
не коррупции, также заявил 

”
Ъ“, что недоволен компро-

миссным решением. «Голландцы высказались против 
нынешнего соглашения, и явка была достаточно высо-
кая,— заявил он.— При этом предложенный Марком 
Рютте документ принципиально не меняет ни одного 
пункта соглашения». Также господин Кокс обратил вни-
мание на то, что, даже не имея права работать в ЕС без 
соответствующей визы, граждане Украины смогут въез-
жать в Европу на заработки под видом туристов.

Впрочем, одобрение дополнительных требований 
Марка Рютте странами ЕС еще не означает ратификацию 
соглашения Нидерландами — проект должен пройти 
обе палаты парламента. Господин Рютте вчера признал, 
что положительный результат не гарантирован.

Галина Дудина,  
Максим Юсин,  
Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская, Киев

Продление санкций в отношении РФ не вызвало 
возражений ни у кого из европейских лидеров 
(на фото: председатель Евросовета Дональд Туск 
с премьерами Люксембурга и Британии Ксавье 
Беттелем и Терезой Мей)  ФОТО AP

Закон — что вышло

Когда принимается закон «с отло-
женным сроком вступления в силу», 
Белый дом должен будет к этому сро-
ку отчитаться перед профильным ко-
митетом Госдумы об НПА, разработ-
ка которых была предусмотрена за-
конодателем. Сроки откладываются 
(к примеру, на три месяца или пол-
года) как раз для того, чтобы ведом-
ства успели принять нужные НПА. 
Именно законы «с отложенным сро-
ком вступления в силу» обеспокои-
ли депутатов нового созыва. Группа 
единороссов, получив задание спи-
кера Госдумы Вячеслава Володина, 
провела мониторинг законов, кото-
рые должны вступить в силу с 1 янва-
ря 2017 года, и обнаружила нехватку 
таких НПА в сфере деятельности кол-
лекторов, вывоза бытовых отходов, 

работы государственной информа-
ционной системы ЖКХ. «Некоторые 
законы не действуют по несколько 
лет, например закон, устанавливаю-
щий повышенную пенсию для сель-
ских пенсионеров»,— сообщил 

”
Ъ“ 

соавтор законопроекта, глава дум-
ского комитета по труду и социаль-
ной политике Ярослав Нилов (ЛДПР).

Депутатов не смущает, что они тре-
буют от правительства проектов НПА 
на стадии, когда закон еще не при-
нят, ведь даже после третьего чте-
ния его может отклонить СФ, а пре-
зидент — наложить вето. «Если про-
ект успешно прошел второе чтение, 
то в третьем чтении его уже не откло-
няют»,— пояснил 

”
Ъ“ замглавы фрак-

ции «Справедливая Россия» Михаил 
Емельянов. Если сенаторы отклонят 
какой-нибудь закон, то «он будет до-
работан с депутатами в согласитель-

ной комиссии с учетом тех НПА, кото-
рые представит правительство», уве-
рен соавтор проекта глава комитета 
СФ по регламенту Вадим Тюльпанов.

Вице-спикер Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев заявил 

”
Ъ“, что отсут-

ствие НПА к установленному в зако-
нах сроку — «это просто разгильдяй-
ство». «Исполнительная власть по-
зволяла это себе, потому что не счи-
талась с Думой, а теперь с приходом 
нового спикера Вячеслава Володи-
на будет считаться»,— уверен госпо-
дин Лебедев.

Впрочем, в регламенте Белого до-
ма есть специальный раздел — «по-
рядок подготовки проектов НПА пра-
вительства, необходимых для реали-
зации федеральных законов». В нем 
записано, что после принятия Госду-
мой любого законопроекта во втором 
чтении «заместителем председателя 

правительства (в соответствии с рас-
пределением обязанностей) дается 
поручение федеральным органам ис-
полнительной власти внести в прави-
тельство проекты соответствующих 
нормативно-правовых актов». Утвер-
ждение же НПА в правительстве пря-
мо к законотворческому процессу в 
Госдуме не привязано. Официальной 
реакции Белого дома на законопро-
ект не последовало. В аппарате пра-

вительства 
”
Ъ“ напомнили, что Госду-

ме еще придется получать официаль-
ный отзыв кабмина на свою инициа-
тиву. Отметим, даже отрицательный 
отзыв формально не помешает Госду-
ме принять этот закон.

Спикер Госдумы укрепляет свои 
позиции, «принуждая Думу работать 
как нормальный парламент», зая-
вил 

”
Ъ“ глава правления Центра по-

литических технологий Борис Мака-

ренко. «Мера, предложенная депута-
тами, позитивная для правовой сис-
темы, но она не устранит полностью 
того 

”
разнобоя“, который есть в за-

конодательном процессе, до тех пор, 
пока не будет принят специальный 
закон 

”
О принятии закона“»,— зая-

вил 
”
Ъ“ директор Центра техноло-

гий госуправления РАНХиГС Влади-
мир Южаков.

Виктор Хамраев
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Закон о российской нации, возмож-
но, будет называться просто «О нации». 
С таким предложением выступил вчера 
глава рабочей группы по его подготовке 
Валерий Тишков на заседании президи-
ума президентского Совета по межнаци-
ональным отношениям. Однако общий 
подход ни к названию закона, ни к его со-
держанию найден не был. Председатель 
президиума, замглавы администрации 
президента Магомедсалам Магомедов 
предостерег «от скоропалительных и не-
продуманных предложений».

На заседании президиума Совета по 
межнациональным отношениям его глава 
Магомедсалам Магомедов напомнил о «раз-
личных, порой крайних позициях», выска-
занных в регионах, по поводу разработки 
закона о российской нации. Он предло-
жил «проанализировать зарубежный опыт» 
и предостерег коллег «от скоропалитель-
ных, непродуманных предложений». При-
нять закон «О единстве российской нации 
и управлении межэтническими отношени-
ями» в конце октября предложил экс-гла-
ва Министерства по делам национально-
стей Вячеслав Михайлов. 5 декабря Влади-
мир Путин подписал поручения, согласно 
которым президиум совета должен «подго-
товить предложения о подготовке проекта» 
закона до 1 августа 2017 года.

Закон, считает господин Магомедов, дол-
жен быть таким, чтобы «устраивал всех, ни-
кто не был бы обижен, но и не получил из-
лишние преференции». По мнению главы 
рабочей группы по подготовке проекта экс-
министра по делам национальностей Вале-
рия Тишкова, «речь идет о федеральном ра-
мочном законе, который можно было бы 
назвать просто 

”
О нации“». Как он пояснил 

”
Ъ“, в законе должны быть указаны симво-

лика, понятия гражданской и политической 
нации, этнокультурного развития народов, 
принципы межнационального согласия, со-
лидарности, роль гражданских и государст-
венных институтов в реализации нацполи-
тики. Он напомнил, что изначально предла-
гал назвать закон «Об утверждении россий-
ской идентичности и этнокультурном разви-
тии народов РФ».

По мнению Вячеслава Михайлова, в за-
коне должны быть записаны юридические 
процедуры укрепления и развития россий-
ской нации, этнонаций, механизм сохране-
ния этнокультурного многообразия народов 
РФ. Напомнив, с каким трудом в 2012 году 

удалось вставить в стратегию госнацполити-
ки понятие «российская нация», которому 
сопротивлялись национальные республи-
ки, он предложил «говорить со всеми субъ-
ектами РФ». «Надо объяснять им, что поня-
тие 

”
российская нация“ включает этниче-

ское начало»,— отметил он.
«Главное — укрепить единство в стра-

не»,— заявил экс-министр по делам наци-
ональностей Владимир Зорин. «Российская 
нация почти сформировалась, но она долж-
на воспроизводиться с каждым новым по-
колением,— заявил он.— Наша задача — со-
здать механизмы, при которых наши вну-
ки выросли бы патриотами. Начиная с игр 
в детских садах и уроков в школе, заканчи-
вая корпоративным сообществом, создани-
ем художественных произведений, кино». 
А президент Центра стратегических иссле-
дований религий и политики современно-
го мира Максим Шевченко предложил вве-
сти в школьную программу курс «Культура 
народов России». Также, по его мнению, на-
до «сделать на телевидении или в соцсетях 
программу 

”
Нация“».

Глава Федерального агентства по делам 
национальностей Игорь Баринов сообщил, 
что «уже говорил об уроках с Васильевой (ми-
нистр образования Ольга Васильева.— 

”
Ъ“)», 

которая в ответ «спросила, что убрать из 
школьной программы». По мнению госпо-
дина Баринова, преподавать культуру наро-
дов РФ надо не отдельным предметом, а «по-
грузив это в другие предметы: литературу, 
историю, географию». Это, по его мнению, 
«должно начинаться раньше, с детсада, с дет-
ских раскрасок».

Владимир Зорин предложил «не вда-
ваться на заседании в содержание зако-
на». «Это экспертная работа, надо провес-
ти ряд встреч с противниками единой на-
ции, побеседовать с регионами — Повол-
жьем, Якутией, Северным Кавказом в пер-
вую очередь»,— сказал он. Его поддержал 
вице-спикер Госдумы Иван Мельников 
(КПРФ), заявив, что «документ должен быть 
понятен всем, пройти всестороннее обсу-
ждение». В итоге господин Магомедов пред-
ложил провести «серию встреч» в регионах 
«с участием представителей общественных 
организаций, законодателей, может быть, 
с теми, кто против закона» и призвал чле-
нов президиума «не торопиться и сосредо-
точиться на том, что нас объединяет, а не на 
различиях».

Наталья Городецкая

Планы «Газпрома» построить в Кавказ-
ском заповеднике четыре горнолыж- 
ных курорта (см. ”Ъ“ от 15 декабря)  
были жестко раскритикованы в четверг 
на совещании в аналитическом центре 
при правительстве РФ. Против проекта 
выступили не только экологи из «Гринпи-
са» и WWF, но и чиновники Минприроды, 
представители ОНФ и администрации 
президента РФ. Компании указали на от-
сутствие экономического обоснования 
проекта и неизбежные репутационные 
потери России.

Совещание о постолимпийских пробле-
мах горных курортов открылось видеоро-
ликом «Газпрома», о котором накануне рас-
сказал 

”
Ъ“. Подробности планов строитель-

ства четырех новых туристических центров 
впервые были представлены общественно-
сти и представителям власти, пусть и не по 
инициативе компании. В ролике сообща-
лось, что пропускная способность курортов 
Красной Поляны составляет всего 25 тыс. че-
ловек в день — «в несколько раз меньше, чем 
на аналогичных европейских курортах». 
Чтобы вдвое увеличить число туристов, «Газ-
пром» предлагает построить новые курорты 
уже на территории Кавказского заповедни-
ка: 250 км горнолыжных трасс, 83 км канат-
ных дорог, 14 ресторанов и 4 горных отеля. 
«Постоянный туристический поток станет 
залогом процветания региона и компании 

”
Газпром“»,— убеждал голос за кадром.

Когда короткометражка закончилась, за-
мглавы аналитического центра при прави-
тельстве Владислав Онищенко недоверчи-
во произнес: «Возникает вопрос об эконо-
мической целесообразности проекта». Пред-
ставителей «Газпрома» на совещании не бы-
ло, поэтому отвечать пришлось представите-
лю ООО «Роза Хутор» Игорю Дунаеву. Он со-
общил, что поток посетителей курорта с ка-
ждым годом растет, но честно признал, что у 
популярности есть и обратная сторона: каж-
дый третий отзыв в соцсетях — негативный. 
«Гости, в том числе иностранные, жалуются 
на очереди в зоне катания и на канатной до-
роге,— посетовал Игорь Дунаев.— По раз-
ным оценкам, спрос в два-три раза больше, 
чем возможность». «Роза Хутор» сейчас озабо-
чена выживанием, а не развитием, убеждал 
представитель курорта. «Мы пытаемся отве-
чать на текущие вызовы. А дальше посмо-
трим, сезон покажет»,— говорит он.

«У вас нет стратегии развития курортов. 
Но при этом вы уже планируете — без прос-

читанных рисков, без стратегии, без расчета 
инвестиционной привлекательности,— пла-
нируете требовать какие-то дополнительные 
земли на особо охраняемых природных тер-
риториях»,— заметила замначальника экс-
пертного управления президента РФ Светла-
на Лукаш. «Мы ничего не требуем,— замялся 
Игорь Дунаев.— Если правительство опреде-
лит, если будут выделены дополнительные 
участки для развития курорта...»

Почувствовав поддержку администрации 
президента, в дискуссию вступило Минпри-
роды. Замглавы департамента госполитики 
и регулирования Всеволод Степаницкий на-
помнил, что десять лет назад перед страной 
уже ставили вопрос: можно ли ради курор-
та поступиться экологическими требовани-
ями? «Тогда нам обещали, что никогда, ни 
при каких условиях курорт не будет идти 
дальше, в глубь заповедника,— сказал он.— 
А теперь предлагают еще раз пожертвовать 
заповедником. Это как-то не очень последо-
вательно».

«С точки зрения государственной поли-
тики заповедники и нацпарки создаются не 
для того, чтобы их осваивали,— высказался 
руководитель региональной группы ОНФ по 
проблемам экологии Антон Хлынов.— Надо 
определиться, можно ли позволить частным 
локальным бизнес-интересам реализовы-
ваться за счет потери уникальных террито-
рий». «Все-таки это было во многом государ-
ственное решение,— упрекнул его Влади-
слав Онищенко.— Но теперь надо принять 
решение, что с ним делать дальше».

Он подвел итоги обсуждения: экологиче-
ский ущерб от проекта «Газпрома» недооце-
нен, экономические риски не просчитаны, 
источники финансирования не определе-
ны, вдобавок велика вероятность репутаци-
онных потерь для страны и даже возможен 
бойкот со стороны международных спортив-
ных организаций.

«Если мы позволим создать такой преце-
дент, то на этом уже не остановятся»,— пре-
дупредил представитель ОНФ. «Конечно»,— 
кивнул чиновник Минприроды. «Можно 
развивать эти курорты, но они будут доступ-
ны очень ограниченному числу людей,— 
сказала сотрудница администрации прези-
дента.— А детям нашим природы уже не до-
станется».

В пресс-службе «Газпрома» не прокоммен-
тировали 

”
Ъ“ ни содержание видеоролика, 

ни его обсуждение.
Александр Черных

Закон о российской нации 
спускают на региональный 
уровень
Спорную инициативу предложили обсудить  
с ее противниками

Курорт «Газпрома» признали 
стратегически неверным
Планы по строительству в Кавказском заповеднике 
встретили отпорAmnesty International заяв- 

ляет о давлении на крымско-
татарскую общину в Крыму  
со стороны власти. В докла- 
де правозащитников говорит-
ся, что причиной стали выс- 
тупления представителей  
общины против присоедине-
ния Россией Крыма. Регио-
нальные власти обвинения  
отрицают, отмечая, что ве-
дется «целенаправленная  
работа на формирование  
негативного имиджа» полу- 
острова в составе РФ.

Международная правоза-
щитная организация Amnesty 
International опубликовала до-
клад «Крым во тьме: преследова-
ние несогласных». Правозащит-
ники утверждают, что в течение 
последних двух с половиной лет 
«российскими властями в отно-
шении крымскотатарской общи-
ны, а также иных инакомысля-
щих применялись репрессив-
ные меры».

Директор Amnesty Interna-
tional по Европе и Центральной 
Азии Джон Далхёйсен уточняет, 
что власти «начали преследова-
ние и принудили к эмиграции 
практически всех инакомысля-
щих, в том числе ключевых лиде-
ров и активистов крымскотатар-
ской общины». В пример Amnesty 
International приводит призна-
ние экстремистской организа-
цией Меджлиса крымских татар 
(см. 

”
Ъ“ от 30 сентября) и запрет 

ее деятельности. Напомним, со-
ответствующий иск в суд в фев-
рале подала занимавшая тогда 
пост прокурора Крыма Наталья 
Поклонская, которую поддержа-
ли глава Крыма Сергей Аксенов и 
спикер Госсовета Владимир Кон-
стантинов. Прокуратура обвиня-
ла Меджлис в организации продо-
вольственной и энергетической 
блокад Крыма. ВС Крыма удовлет-
ворил иск 26 апреля.

Правозащитники напомина-
ют, что до запрета деятельнос-
ти Меджлиса его лидер Рефат Чу-
баров был лишен права въезда 
в Крым, как и его предшествен-
ник Мустафа Джемилев, а зам-
пред Меджлиса Ильми Умеров по-
пал под следствие как подозрева-

емый по делу о «публичных при-
зывах к осуществлению дейст-
вий, направленных на наруше-
ние территориальной целостно-
сти РФ» и был принудительно по-
мещен в психиатрическое учре-
ждение для проведения психиа-
трической экспертизы. Зампред 
Меджлиса Ахтем Чийгоз был аре-
стован в январе 2015 года по обви-
нению в организации «массовых 
беспорядков» во время уличных 
столкновений между проукраин-
скими и пророссийскими демон-
странтами в феврале 2014 года. 
«Все ограничения на деятельность 
Меджлиса должны быть сняты, а 
уголовное преследование с целью 
надавить на его членов и запугать 
их — прекращено»,— требует го-
сподин Далхёйсен.

Правозащитники также ут-
верждают, что «Россия исполь-
зовала против крымских татар 
свое антитеррористическое за-
конодательство». «Девятнадцать 
человек, в том числе правоза-
щитник Эмир-Усеин Куку, были 

арестованы по обвинению в уча-
стии в запрещенной на террито-
рии России террористической 
группировке 

”
Хизб ут-Тахрир“. 

Amnesty International считает, 
что обвинения в отношении не-
го и, вероятно, других обвиняе-
мых по этим делам необоснован-
ны»,— говорят они.

Председатель комитета Госсо-
вета Крыма по межнациональ-
ным отношениям Эдип Гафаров 
заявил 

”
Ъ“, что ему неизвестно о 

случаях преследования людей в 
Крыму по национальному при-
знаку или за их политические 
убеждения. Вице-спикер Госсо-
вета Крыма Ремзи Ильясов сожа-
леет, что в мире нет структуры, 
которая может «беспристрастно 
рассказать» о ситуации в Крыму. 
По его мнению, ряд организаций 
работает «целенаправленно на 
формирование негативного ими-
джа» полуострова в составе РФ. 
Господин Ильясов заверил 

”
Ъ“, 

что в Крыму нет преследований 
по национальному, религиозно-
му признаку, но есть несколько 
«сект, которые объявлены терро-
ристическими организациями». 
Участие в них, по его словам, пре-
следуется и будет преследовать-

ся законом. «В том числе речь 
идет и о 

”
Хизб ут-Тахрире“, кото-

рая стремится построить хали-
фат и не признает национально-
стей»,— отметил господин Иль-
ясов. Он заверил, что крымским 
татарам в Крыму не запрещают 
использовать их национальную 
символику, собираться на массо-
вые акции, отмечать траурные да-
ты. Он указал, что с марта 2014 го-
да в Крыму создано несколько де-
сятков общественных организа-
ций, объединений и движений 
крымских татар, а государство 
финансируют программы по их 
обустройству на полуострове.

Зампред экспертно-консуль-
тативного совета при главе Кры-
ма Александр Форманчук за-
явил 

”
Ъ“, что доклад Amnesty 

International не может быть объ-
ективным, так как составлял-
ся на основе сведений, получен-
ных у «беглых лидеров Меджли-
са» и представителей «национа-
листических киевских властей». 
«В Крыму представителей этой 
организации не было»,— сказал 
господин Форманчук.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Валерия Мишина

Крым привлек внимание правозащитников
Amnesty International представила доклад о положении инакомыслящих

Крымских татар, заверяют  
чиновники, не ущемляют  
по религиозному признаку 
ФОТО АЛЕКСАНДРА СКИФСКОГО

Конституционный суд (КС) вчера провел 
слушания по делу о выплате €1,9 млрд 
экс-акционерам ЮКОСа, которые пред-
седательствующий Валерий Зорькин 
назвал «специфической процедурой». 
Минюст и приглашенные КС участники 
процесса не имели права обменивать-
ся вопросами, а поддержавшие ведомст-
во юристы активно ссылались на общест-
венное мнение, принципы «социального 
государства» и дефицит бюджета. Пол-
пред правительства Михаил Барщевский 
предложил запретить ЕСПЧ «рассматри-
вать дела, которые были предметом рас-
смотрения национальных конституцион-
ных судов», чтобы Россия не оказалась 
«территорией суверенного государст-
ва под названием Европа». «Столь низкий 
уровень аргументации очень скоро мо-
жет стать частью российского права»,— 
считают эксперты.

КС вчера попытался компенсировать «спе-
цифическую», по словам его председателя Ва-
лерия Зорькина, процедуру и «иные акцен-
ты» дела об исполнении решения ЕСПЧ, в ко-
тором отсутствует оппонирующая заявителю 
сторона, «принявшая и подписавшая оспорен-
ный правовой акт», из-за чего судебные слуша-
ния перестают быть «местом для дискуссий». В 
подтверждение этому заседание проигнори-
ровала новый полпред Госдумы в КС едино-
росс Татьяна Касаева и представитель ЮКОСа 
в ЕСПЧ британский адвокат Пирс Гарднер.

По словам господина Зорькина, Пирс Гар-
днер «сетовал, что не может задать вопросы» 
(по регламенту КС это право предоставлено 
только судьям и сторонам по делу), однако 
«приехать на заседание и выступить с три-
буны ему ничто не мешало». «Я обращаюсь к 
нему через интернет: он может прийти сюда, 
пока не поздно»,— заявил председатель КС. 
Он также отметил, что «не считает необходи-
мым» приглашать выступивших с меморан-
думом «друзей суда» — европейских экспер-
тов Константина Дегтярева и Максима Тимо-
феева (специалиста из Литвы, которая ввела 
санкции в отношении судей КС из-за реше-
ния по Крыму, Валерий Зорькин в течение 
процесса подчеркнуто называл не господи-
ном, а госпожой Тимофеевой). «Они публич-
но заявили, что сомневаются в открытости 
суда» и к тому же «свободно могут находить-
ся в России, в отличие от наших судей, кото-
рые не могут поехать на Всемирную конфе-
ренцию конституционных судов», не сдер-
жался председатель. Напомним, на прошлой 
неделе он уже жаловался Владимиру Пути-
ну на закрытую для судей КС границу Литвы.

Компенсация издержек процесса между 
тем заключалась в приобщении КС к материа-
лам дела всех поступивших отзывов (в том чи-
сле тех, которые КС не запрашивал), а также 
в чтении вслух послания Пирса Гарднера, ко-
торый призвал отклонить ряд пунктов запро-
са Минюста «как недопустимых», а сам запрос 
оставить без рассмотрения. При этом он на-
помнил, что РФ даже не погасила понесенные 
заявителями судебные издержки. Уполномо-
ченный РФ при ЕСПЧ замминистра юстиции 
Георгий Матюшкин поспешил заявить, что 
правительство РФ не считает господина Гар-
днера надлежащим представителем ЮКОСа, 
но КС, пригласив его на заседание, продемон-
стрировал противоположную оценку.

Суть запроса Минюста о несоответст-
вии выводов ЕСПЧ о выплате ЮКОСу тол-
кованию Конституции в ряде прежних ре-
шений КС 

”
Ъ“ уже подробно анализировал. 

Вчера замминистра юстиции и поддержав-
шие его представители президента, Совета 
федерации и Генпрокуратуры настаивали 
на «несоответствии экстраординарной вы-
платы принципам социального государст-
ва, равенства и справедливости» и опасно-
сти перераспределения кризисного бюдже-
та. На вопрос 

”
Ъ“, почему никто из них даже 

не вспомнил про отказное определение КС 
по жалобе ЮКОСа, в котором сформулиро-
ваны не укладывающиеся в концепцию Ми-
нюста правовые позиции о «недобросовест-
ных плательщиках», Георгий Матюшкин зая-
вил, что «не хочет это комментировать».

Самым радикальным вчера оказалось вы-
ступление полпреда Белого дома в высших 
судах Михаила Барщевcкого. Процитировав 
«еврейский анекдот», он предложил не пла-
тить «никому и ничего». «Если мы исполним 
решение ЕСПЧ, то признаем, что наша Кон-
ституция не является Основным законом и 
значит — мы не суверенная страна»,— зая-
вил он. По мнению полпреда правительст-
ва, «в статут ЕСПЧ надо добавить», что он «в 
принципе не может рассматривать дела, ко-
торые были предметом рассмотрения наци-
ональных конституционных судов». «Если 
КС принял решение по данному делу, это 
уже вне юрисдикции ЕСПЧ, иначе мы ока-
жемся территорией суверенного государст-
ва под названием Европа»,— указал вектор 
развития международных отношений го-
сподин Барщевский.

В поддержку решения ЕСПЧ выступили 
вчера лишь представитель президентского 
Совета по правам человека (СПЧ), профес-
сор Высшей школы экономики Илья Ша-
блинский и руководитель судебной практи-

ки Интитута права и публичной политики 
Григорий Вайпан. Господин Шаблинский до-
казывал, что «нарушение конвенционных 
прав ЮКОСа, установленное ЕСПЧ, не явля-
ется следствием толкования, данного КС, а 
вытекает из актов арбитражных судов, кото-
рые не оценили вытекающий из ст. 57 Кон-
ституции запрет на придание обратной си-
лы законам, ухудшающим положение нало-
гоплательщиков». Именно арбитражные су-
ды, а не КС, применили задним числом тол-
кование Налогового кодекса к делу ЮКОСа, 
настаивал член СПЧ. Господин Вайпан объ-
яснял судьям КС, что Минюст неправильно 
понимает статус акционеров ЮКОСа и прев-
ратно интерпретирует Конституцию, а КС, в 
отличие от ЕСПЧ, конкретное дело ЮКОСа 
не рассматривал.

В поддержку Минюста, однако, выступил 
СПбГУ, заключение которого включено в ма-
териалы дела за подписью не являющейся 
юристом главы университетского центра экс-
пертиз Ларисы Цветковой, профессора кафе-
дры социальной психологии. Возможно, поэ-
тому акценты в alma mater президента и пре-
мьера сделаны на не имеющих отношения 
к праву данных некоего социологического 
опроса о негативном отношении обществен-
ности к «экстраординарной выплате» и выво-
де, что она подорвет конституционный прин-
цип «социального государства». Представляв-
шая вчера документ член Высшей квалифи-
кационной коллегии судей Наталья Шевеле-
ва фактически повторила опубликованную 
накануне процесса статью (см. 

”
Ъ“ от 15 декаб-

ря) присутствовавшего в зале КС бывшего су-
дьи ЕСПЧ от РФ по делу ЮКОСа доцента СПб-
ГУ Андрея Бушева. При этом под руководст-
вом самой госпожи Шевелевой — заведую-
щей кафедрой государственного и админис-
тративного права — в СПбГУ преподают двое 
судей КС. «В приличной юрисдикции это оз-
начало бы либо отвод судей КС, либо невоз-
можность привлечения СПбГУ к экспертно-
му участию в деле»,— сказал 

”
Ъ“ неоднократ-

но представлявший россиян в ЕСПЧ юриди-
ческий директор «Мемориала» Кирилл Коро-
теев. По его мнению, то, что услышал КС от 
российских властей и завкафедрой СПбГУ,— 
«лицемерие и демагогия, а также сознатель-
ное искажение фактов, положений конвен-
ции и норм международного права». «Пробле-
ма не в том, что проигравшие в ЕСПЧ предста-
вители РФ машут кулаками после драки в КС, 
а в том, что такой низкий уровень аргумента-
ции очень скоро может стать частью россий-
ского права»,— отметил он.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

ЮКОСу не хотят платить 
суверенитетом
Конституционный суд призвали отказать бывшим акционерам





новости

Сотрудники ФСБ предотвратили серию те-
рактов, которые планировала совершить 
в Москве и Самаре диверсионно-терро-
ристическая группа, в которую в основном 
входили граждане Таджикистана. Как счи-
тают в спецслужбе, действовали они по за-
данию запрещенной в России террористи-
ческой организации ИГИЛ, используя для 
перевозки оружия и взрывчатки методы 
конспирации, разработанные еще Шами-
лем Басаевым.

Спецоперация ФСБ была проведена вчера 
рано утром в 18-этажке на улице Наметкина, 11. 
Около 6 утра сотрудники спецслужб поэтапно 
эвакуировали всех жильцов одного из подъе-
здов — всего 145 человек. В это время группа за-
хвата расположилась около квартиры №99 на 
10-м этаже, где, по данным спецслужб, снима-
ли жилье предполагаемые террористы. С кри-
ком «ФСБ, никому не двигаться!» спецназ вор-
вался в квартиру, где в это время находились 
четверо уроженцев Таджикистана, в том числе 
одна женщина, и один молдаванин. Всех уло-
жили на пол и заковали в наручники, после че-
го силовики приступили к обыску квартиры.

В комнате в сумке были найдены три авто-
мата и гранаты, а в ванной под раковиной обна-
ружены запалы для гранаты, пистолеты, рож-
ки для автоматов и взрывные устройства — так 
называемые мины-прилипалы, состоящие из 
тротиловой шашки с примотанным к ней скот-
чем дешевым сотовым телефоном. Отметим, 
что каждый предмет был завернут в водоне-
проницаемый полиэтиленовый пакет. Судя по 
всему, в Москву оружие и взрывчатку доставля-
ли в бензобаках грузовых или легковых авто-
мобилей. Кстати, именно таким способом пи-

столеты, взрывчатка и так называемые пояса 
смертников попали в Москву в 2002 году и ис-
пользовались террористами при захвате за-
ложников в Театральном центре на Дубровке. 
Таким образом, не исключено, что террористы 
снова решили воспользоваться каналами до-
ставки и опытом покойного Шамиля Басаева, 
который являлся организатором захвата залож-
ников во время мюзикла «Норд-Ост».

Как говорят в ФСБ, диверсионно-террори-
стическая группа готовила серию резонанс-
ных терактов в Москве в преддверии Нового го-
да. По одной из версий, они могли быть похо-
жи на нападения, совершенные год назад в Па-
риже. Напомним, что там террористы взрыва-
ли бомбы и гранаты, а также расстреливали лю-
дей в ресторанах и на улицах.

Как бы там ни было, но после задержания 
предполагаемых террористов в Москве еще од-
на спецоперация в отношении сторонников 
ИГИЛ была проведена в поселке Зубчанинов-
ка, что на окраине Самары.

Источник 
”
Ъ“ в силовых структурах предпо-

ложил, что выйти на пособников террористов 
в Самаре удалось по показаниям, которые дали 
их схваченные ранее соратники.

В Самаре операция была копией столич-
ной — эвакуировав около 60 человек из подъ-
езда жилого дома, спецназ штурмом взял одну 
из квартир, которую снимали двое выходцев 
из Таджикистана, работавшие экспедитором 
и сборщиком мебели.

Из комода у них изъяли несколько стволов 
и самодельную бомбу, эквивалентную по мощ-
ности одному килограмму тротила.

В отношении задержанных в Москве и Сама-
ре ФСБ собирается возбудить уголовные дела 

по ст. 30 и ст. 205 УК РФ (подготовка террористи-
ческого акта), а также ст. 222 и ст. 222.1 УК (не-
законное приобретение, передача, сбыт, хра-
нение, перевозка или ношение оружия, бое-
припасов, взрывчатых веществ или взрывных 
устройств). В ближайшее время подозреваемые 
будут арестованы судом.

Предполагается, что задержанные входили 
в одну из так называемых спящих ячеек. В ФСБ 
отмечают, что завербованы ее участники бы-
ли еще несколько лет назад 26-летним эмисса-
ром запрещенного «Исламского государства» 
Анушервоном Азимовым (Анас). Как минимум 
с 2014 года он проживал в Москве, работал на 
стройке и регулярно посещал мечети, где и вер-
бовал соотечественников в ряды ИГИЛ. Боль-
шую часть новобранцев Анас через Турцию от-
правлял на войну в Сирию, а небольшие ячей-
ки оставались в России. Потенциальные терро-
ристы работали на стройках в Москве, Подмо-
сковье и других российских городах. По коман-
де от эмиссара гастарбайтеры должны были 
в любой момент быть готовы к участию в тер-
рористических акциях.

Примерно год назад Анас был объявлен в ро-
зыск правоохранительными органами Таджи-
кистана. После этого вербовщик исчез и из Мо-
сквы. По данным российских спецслужб, Ану-
шервон Азимов вслед за своими подопечны-
ми отправился в Сирию, однако в апреле это-
го года был убит в бою под Алеппо. После это-
го, очевидно, кто-то из боевиков, заняв его ме-
сто, и решил разбудить «спящие» ячейки в Мо-
скве и Самаре.

Олег Рубникович;  
Екатерина Борисенкова,  
Самара

Опыт Шамиля Басаева пригодился ИГИЛ
В Москве и Самаре предотвращены теракты

Конституционный суд РФ принял 
к рассмотрению обращение адво-
катов гражданского активиста Иль-
дара Дадина. Они просят признать 
не соответствующей Конституции 
РФ статью 212.1 Уголовного кодек-
са, предусматривающую наказание 
за неоднократное нарушение уста-
новленного порядка организации 
или проведения собраний, митингов, 
шествий.

«Конституционный суд РФ назначил 
к рассмотрению нашу жалобу на ста-
тью 212.1 УК РФ (неоднократное наруше-
ние установленного порядка организа-
ции либо проведения собрания, митин-
га, шествия или пикетирования),— рас-
сказала 

”
Ъ“ адвокат Ильдара Дадина Ксе-

ния Костромина.— Это не означает, что 
будет обязательно судебное заседание, 
но мы ждем». «Эта статья была примене-
на впервые в деле Ильдара Дадина. Он — 
единственный осужденный на всю Рос-
сию по этой статье»,— уточнила госпожа 
Костромина.

Напомним, ст. 212.1 появилась в УК 
РФ в июле 2014 года. Авторами закона 
были депутаты от «Единой России» Алек-
сандр Сидякин и Андрей Красов, а также 
справоросс Игорь Зотов. Ранее, после ак-
ции протеста 6 мая 2012 года на Болот-
ной площади, были ужесточены штра-
фы в КоАП за нарушение проведения 
митингов и шествий. Также в КоАП по-
явилась ст. 20.2.2, вводящая наказание 
за организацию массового пребывания 
граждан в общественных местах, нару-
шающего общественный порядок.

В 2014 году Ильдар Дадин был задер-
жан полицией четыре раза: во время се-
рии одиночных пикетов в защиту об-
виняемых по «болотному делу», затем 
на несогласованном антивоенном ше-
ствии «Вечер памяти и скорби», в авгу-
сте он вышел в пикет на Манежную пло-
щадь, а 5 декабря прошел в числе других 
активистов по Мясницкой улице с пла-
катом «Вчера — Киев, завтра — Москва». 
Причем после последнего задержания 
Ильдар Дадин пожаловался в суд на пло-
хие условия содержания в камерах ОВД 
«Басманный». 

15 января 2015 года Ильдар Дадин был 
задержан на митинге в поддержку Алек-
сея и Олега Навальных, которым в тот 
день вынесли приговор по делу «Ив Ро-

ше». Суд отправил его под администра-
тивный арест на 15 суток. По истечении 
этого срока Басманный суд переквалифи-
цировал дело по уголовной статье 212.1. 
Господин Дадин был приговорен к трем 
годам колонии общего режима, после об-
жалования срок сократили до двух с по-
ловиной лет (хотя прокуратура просила 
назначить два года). В сентябре 2016 го-
да осужденный был этапирован в сегеж-
скую ИК-7, откуда заявил о пытках и из-
биениях. Однако проверка СК не нашла 
подтверждений его слов, следователи от-
казали в возбуждении уголовного дела. 

«В жалобе в КС все наши аргументы 
по поводу неконституционности статьи 
212.1 УК РФ подробно мотивированы,— 
сообщила Ксения Костромина.— Статья 
нарушает конституционные права Дади-
на, поскольку предполагает, в частности, 
привлечение к уголовной ответственно-
сти за формальные нарушения установ-
ленного порядка проведения или орга-
низации мирных публичных меропри-
ятий исключительно на основании фак-
та неоднократности таких нарушений». 
Кроме того, адвокаты указывают на уго-
ловное наказание в виде лишения сво-
боды за действия, не повлекшие причи-
нение вреда здоровью человека, его иму-
ществу и не создавшие угрозу безопас-
ности населению и окружающей среде. 
Также статья 212.1 разрешает возбуждать 
уголовное дело еще до вступления в за-
конную силу всех постановлений судов 
об административных нарушениях. Ад-
вокаты упоминают и то, что в уголовном 
деле в качестве доказательств использу-
ются материалы административных дел 
в отношении Ильдара Дадина, которые 
были получены без участия защитника.

Другой адвокат Ильдара Дадина 
Алексей Липцер сообщил 

”
Ъ“, что жало-

ба в КС подавалась дважды. Первый раз 
суд указал на ряд несоответствий тре-
бованиям. Повторно адвокаты подали 
жалобу в сентябре этого года. «В ходе 
судебного заседания Дадина защищал 
известный адвокат Генри Резник, тог-
да он тоже выступил с заявлением о не-
конституционности статьи 212.1»,— до-
бавил господин Липцер. В случае благо-
приятного исхода в КС защита плани-
рует добиться пересмотра и приговора 
Ильдару Дадину.

Анастасия Курилова

Срок Ильдара Дадина 
сверят с Конституцией
Жалобу активиста принял к рассмотрению КС

Как стало известно ”Ъ“, столичные 
власти и ГИБДД ввели в эксплуата-
цию новые камеры, фиксирующие 
нарушения ПДД: теперь на 50% боль-
ше, чем прежде,— 1424 штуки. Все 
комплексы уже работают и передают 
данные в ГИБДД для формирования 
«писем счастья», но места их дисло-
кации чиновники пока не раскрыва-
ют. Еще 305 комплектов оборудова-
ния выглядят как настоящие камеры, 
но в действительности являются му-
ляжами.

Пять сотен новых комплексов фикса-
ции нарушений ПДД (модель «Автоура-
ган-ВСМ2») введены в эксплуатацию еще 
в конце прошлой недели. Об этом 

”
Ъ“ 

рассказали в столичном Центре органи-
зации дорожного движения (ЦОДД). Та-
ким образом, общее число функциони-
рующих камер увеличилось в полто-
ра раза — с 924 до 1424. Еще 305 прибо-
ров — это так называемые активные му-
ляжи, установленные в профилактиче-
ских целях (их регулярно перевешива-
ют), которые выглядят как настоящие 
комплексы, но информацию в ГИБДД не 
передают.

Данные о местах установки камер чи-
новники пока не раскрывают, в ЦОДД 
лишь заметили, что приборы установле-
ны «в очагах аварийности». Если центр 
опубликует места размещения новых 
камер в открытом доступе, в течение су-
ток они появятся в «Яндекс.Навигаторе», 
пояснили 

”
Ъ“ в пресс-службе «Яндекса». 

При этом пользователи сами могут до-
бавлять камеру на карту.

Напомним, в марте ЦОДД провел кон-
курсы по выбору компаний на поставку 
камер и их обслуживание в течение пя-
ти лет, передавая городу данные (ранее 
город камеры закупал сам, но для эко-
номии отказался от этой схемы). ООО 
«Строй инвест проект» установило 100 
камер «Стрелка+» на МКАД и в Новой 
Москве (сумма контракта — 586,5 млн 
руб.), их включили в ноябре. Второй тен-
дер на 500 камер выиграло ООО «Алагер» 
(сумма контракта — 2,93 млрд руб.). При 
этом субподрядчиком выступила компа-
ния «Технология распознавания», произ-
водитель «Автоураганов». Как пояснили 

”
Ъ“ в компании, новые комплексы — 

многофункциональные (по решению 
ЦОДД могут фиксировать скорость, вы-
деленку, правила парковки и выезд на 
пешеходный переход), имеют встроен-
ный датчик GPS/ГЛОНАСС (координаты 
указываются в «письме счастья»), а так-

же способны фиксировать нарушение 
на минимальном расстоянии от прибо-
ра — 10–15 м. Алгоритм работы такой 
же, как у «Автоураганов-ВСМ» первого 
поколения (их в Москве 75 штук),— на-
рушения определяются по видео, поэто-
му антирадары приборов не видят.

Новые 500 камер будут также задей-
ствованы в системе «Пит-стоп», которая 
была запущена в конце октября. Она, на-
помним, позволяет инспекторам ДПС 
подключаться к камере с помощью спе-
циального нетбука, чтобы оперативно 
задерживать злостных нарушителей ско-
ростного режима. В момент фиксации 
нарушения комплекс переходит в ре-
жим, по сути, ручного радара.

Камеры серьезно дисциплинируют 
водителей, пояснил 

”
Ъ“ глава ЦОДД Ва-

дим Юрьев, как следствие, на дорогах 
снижается аварийность: за десять меся-
цев 2016 года в местах установки при-
боров количество ДТП сократилось на 
23,7%. По материалам, зафиксирован-
ным стационарными комплексами (при-
меняются также 35 камер мобильных ка-
мер), с начала года ГИБДД вынесла более 
12 млн штрафных постановлений.

Новые комплексы сложнее в обслужи-
вании, они чувствительны к углу установ-
ки, поэтому есть риск, что процент оши-
бочных постановлений будет выше, счи-
тает координатор движения «Синие ве-
дерки», член общественного совета при 
ГУ МВД по Москве Петр Шкуматов. С дру-
гой стороны, говорит он, после сканда-
ла со штрафами, выписанными за тень 
и блик от машины (

”
Ъ“ сообщал об этих 

случаях в сентябре), ГИБДД стала гораздо 
чаще отбраковывать сомнительные фото-
графии, поэтому риск для водителей ми-
нимален. «Думаю, по выделенкам теперь 
станет ездить гораздо сложнее, много 
комплексов появилось над полосами»,— 
говорит господин Шкуматов.

На фоне расширения парка камер 
многих проблем, связанных с работой 
фото- и видеофиксации, власти так и не 
решили, говорит юрист — эксперт по без-
опасности дорожного движения Катери-
на Соловьева. «Канал направления жалоб 
в электронном виде фактически пере-
крыт, система учета неуплаченных штра-
фов и наказания за их неуплату постоян-
но сбоит, по отмененным штрафам спи-
сывают деньги с людей,— говорит она.— 
Вместо механизма обеспечения безопас-
ности система фото- и видеофиксации на-
чинает напоминать банальные поборы».

Иван Буранов

Водителям вставляют 
камеры в колеса
Число комплексов фиксации дорожных 
нарушений увеличилось в полтора раза

Как стало известно ”Ъ“, Главное следствен-
ное управление СКР по Московской области 
завершило расследование серии убийств 
и покушений, осуществленных членами оре-
ховской преступной группировки Игорем 
Сосновским (Чипит) и Сергеем Фроловым 
(Болтон), а также их предполагаемыми по-
дельниками. По версии следствия, исполь-
зуя уроженцев Северного Кавказа, «орехов-
ские» развязали настоящую гангстерскую 
войну, пытаясь взять под свой контроль 
один из крупнейших рынков Подмосковья — 
«Одинцовское подворье». Члены банды не-
сколько раз покушались на владельца рынка 
Сергея Журбу, а также его юристов. Наибо-
лее известной их жертвой стала адвокат Та-
тьяна Акимцева, застреленная вместе с во-
дителем в центре Москвы.

Расследованием серии убийств и покуше-
ний, совершенных группой Чипита и Болтона, 
подмосковное ГСУ СКР занималось полтора го-
да. Сейчас фигуранты и их адвокаты знакомят-
ся в СИЗО с материалами дела, которые состав-
ляют около ста томов. После этого дело будет на-
правлено в прокуратуру для утверждения обви-
нения, а затем и в суд. При этом некоторые из об-
виняемых, по данным 

”
Ъ“, уже планируют хода-

тайствовать о рассмотрении их дела с участием 
присяжных.

Сосновскому и Фролову, арестованным в ав-
густе 2015 года Бабушкинским райсудом, ГСУ 
СКР инкриминирует убийство двух и более лиц, 
а также незаконный оборот оружия (ч. 2 ст. 105 
УК и ч. 2 ст. 222 УК). Помимо главарей банды по 
делу проходят восемь их предполагаемых по-
собников, включая Сулеймана Леситова, Бесла-
на Асакаева и Гарика Саркисяна, которым бы-
ли предъявлены обвинения в соучастии в поку-
шениях на владельца «Одинцовского подворья» 
Сергея Журбу.

Практически сразу после ареста Игорь Сос-
новский пошел на сотрудничество со следстви-
ем, начав давать подробные показания о совер-
шенных его группой преступлениях.

Сергей Фролов и Игорь Сосновский — уро-
женцы Кемерово, которые в середине 1990-х пе-
реехали в Подмосковье по приглашению свое-

го земляка, активного участника ореховской 
бригады Олега Пронина (Аль Капоне). В Одинцо-
во  Дмитрий Белкин (сейчас Белок отбывает по-
жизненный срок) сколотил мобильную группу 
для совершения убийств и других тяжких пре-
ступлений. Ее костяк и составили выходцы из 
Кемерово, в том числе Сосновский — бывший 
спецназовец ВДВ, в свое время воевавший в Аф-
ганистане.

После разгрома «ореховских» Чипит и Болтон 
умудрились 17 лет находиться на нелегальном 
положении, проживая по поддельным докумен-
там. Лишь летом 2015 года сотрудники полиции 
задержали их в доме, буквально набитом ору-
жием, в небольшой деревушке в Тверской обла-
сти. По версии следствия, обвиняемые сколоти-
ли новую группу, развязав в Подмосковье насто-
ящую гангстерскую войну, чтобы взять под свой 
контроль «Одинцовское подворье».

Среди совладельцев торгового комплекса бы-
ла компания «Финэкс», принадлежавшая жене 
и матери Дмитрия Белкина. Даже после того как 

в 1998 году Белок скрылся за границу, руководст-
во рынка ежемесячно выплачивало ему $20 тыс. 
за «крышу». Однако после ареста «авторитета» 
в Мадриде его родственники были выведены 
из числа владельцев, и фактически сразу Чипит 
и Болтон совершили первое покушение на вла-
дельца рынка Сергея Журбу, который «перестал 
им платить».

Первое нападение на господина Журбу было 
совершено 14 июля 2010 года в деревне Акулово 
Одинцовского района. В Range Rover предпри-
нимателя киллеры из двух автоматов выпусти-
ли 97 пуль. Господин Журба и водитель были ра-
нены, а охранник убит.

Спустя четыре года, 4 июня 2014 года, Сер-
гей Журба был тяжело ранен в Одинцово уже вы-
стрелом из снайперской винтовки Драгунова. 
Как считает следствие, исполнителем этого пре-
ступления являлся уроженец Чечни Беслан Аса-
каев, который и привез с родины СВД.

Поняв, что убрать владельца рынка из стрел-
кового оружия не удается, бандиты начали гото-
вить новое нападение, планируя уничтожить 
машину бизнесмена выстрелом из РПГ-7, одна-
ко покушение не состоялось.

Как установило ГСУ СКР, на счету «орехов-
ских» и целая серия нападений на юристов го-
сподина Журбы. Был тяжело ранен Иван Леонть-
ев из адвокатского бюро «Деловая защита», а за-
меститель гендиректора «Одинцовского подво-
рья» по юридическим вопросам Виталий Моисе-
ев вместе с супругой — убиты. Исполнителем по-
следнего преступления следствие считает быв-
шего спецназовца Сосновского, который рас-
стрелял своих жертв в машине из автомата.

Также бывший десантник 2 сентября 2014 го-
да застрелил известного адвоката Татьяну Аким-
цеву, которая представляла интересы господи-
на Журбы в различных процессах, и ее водите-
ля. Чипит застрелил адвоката во дворе ее дома 
в центре Москвы, на улице Гашека, из газового 
пистолета, переделанного в боевой; с места пре-
ступления на своей машине его увез подельник 
Фролов. В СКР не комментируют ход расследова-
ния, также отказались от комментариев и адво-
каты обвиняемых.

Владислав Трифонов

История ОПГ в ста томах
Закончено дело о серии убийств и покушений

Как стало известно ”Ъ“, сотрудники Феде-
ральной службы судебных приставов (ФС-
СП) планируют сегодня изъять у супруги 
и сына бывшего губернатора Сахалинской 
области Александра Хорошавина дорого-
стоящие автомобили Lexus XL-570, Bentley 
Mulsanne и Mercedes S63. Основанием яв-
ляется решение суда по иску Генпрокура-
туры РФ, требовавшей обращения в доход 
государства незадекларированного иму-
щества экс-чиновника и его ближайших 
родственников. Сам господин Хорошавин, 
обвиняемый СКР во взяточничестве, на-
помним, пытается оспорить в Конституци-
онном суде закон о конфискации имущест-
ва до вынесения приговора.

К изъятию активов семьи Хорошавиных ФС-
СП приступила после того, как 20 мая текущего 
года Южно-Сахалинский областной суд удовлет-
ворил иск Генпрокуратуры РФ, которая настаи-
вала на конфискации незадекларированного 
имущества бывшего чиновника и его ближай-
ших родственников. Их адвокаты сочли судеб-
ное решение несправедливым и с тех пор пыта-
ются добиться его отмены. Их жалобы апелляци-
онная инстанция Сахалинского облсуда откло-
нила, теперь предстоит кассация, дата которой 
еще не назначена. Одновременно, как сообщал 

”
Ъ“, бывший губернатор и его родственники на-

правили жалобу и в Конституционный суд. Они 
оспаривают антикоррупционный закон №230 
«О контроле за соответствием расходов лиц, за-
мещающих госдолжности, и иных лиц их дохо-
дам», на основании которого суды по инициати-
ве Генпрокуратуры могут санкционировать кон-
фискацию имущества подследственного и его 
семьи еще до вынесения приговора по его делу.

По данным 
”
Ъ“, еще до решения по этим 

жалобам ФССП уже документально оформила 
изъятие у Александра Хорошавина жилого до-
ма площадью 938 кв. м; нежилого помещения 
(172 кв. м) в селе Успенское Одинцовского рай-
она Московской области; четырех земельных 
участков в Подмосковье; а также автомобиля 
Bentley Continental стоимостью 13,3 млн руб. 
Исполнительные листы были выписаны даже 
на подарочные сабли, ножи, кортики, ювелир-
ные украшения «желтого и белого цвета», а так-
же импортные шариковые и перьевые ручки.

Адвокат семьи Хорошавиных Иван Миро-
нов сообщил 

”
Ъ“, что защита считает проводи-

мую ФССП конфискацию абсолютно незакон-
ной. Господин Миронов пояснил, что в соответ-
ствии с федеральным законом №230 изъятию 
подлежит только незадекларированное иму-
щество, тогда как многие предметы, которые 
сейчас забирают приставы, были внесены в де-
кларации. А некоторые другие вещи, напри-

мер те же нательные крестики или украшения 
супруги экс-чиновника, были приобретены 
еще до того, как он стал губернатором. Конфи-
скация же задекларированного имущества, от-
метил адвокат, возможна только по приговору 
в отношении экс-чиновника, который еще не 
вынесен, при этом неизвестно, каким он будет.

Господин Миронов также сообщил, что в де-
кларации о доходах Александр Хорошавин ука-
зал, что в 2009–2014 годах заработал не менее 
55 млн руб., что позволяло его семье законно по-
купать дорогостоящие вещи.

Адвокатов особенно возмущает то обстоятель-
ство, что сына и жену бывшего чиновника — 
Илью и Ирину Хорошавиных — могут в конеч-
ном итоге выселить из тех московских квартир, 
в которых они прописаны и которые являются 
их единственным жильем. А это запрещено зако-
ном. У Ильи Хорошавина к тому же изымают ве-
щи, которые приобретались им самим уже в со-
вершеннолетнем возрасте (230-й закон разрешает 
изымать незадекларированное имущество, запи-
санное на несовершеннолетних родственников 
обвиняемого в коррупционном преступлении).

В службе судебных приставов вчера не стали 
обсуждать с 

”
Ъ“ обстоятельства изъятия имуще-

ства семьи Хорошавиных и ограничились сло-
вами, что действуют строго в рамках закона.

Алексей Соковнин

Автомобили семьи Хорошавиных уезжают 
в доход государства
Продолжается изъятие имущества бывшего губернатора и его родственников

Преступления, инкриминируемые Сергею 
Фролову (на фото), грозят ему пожизнен-
ным сроком
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Президент России Владимир Путин  
вчера прибыл в Японию с официаль- 
ным визитом. Об ожиданиях Токио, 
 перспективах развития японо-россий-
ских экономических отношений и пу-
тях урегулирования территориального 
вопроса специальный помощник пре-
мьера Японии, секретарь по общест-
венным связям канцелярии Кабинета 
министров ЭЙИТИ ХАСЭГАВА расска-
зал дипломатическому корреспонден-
ту «Интерфакса» ДАРЬЕ МОРОЗОВОЙ, 
специально для ”Ъ“.

— Западные СМИ сообщают, что амери-
канская администрация недовольна ви-
зитом российского президента в Япо-
нию. Готов ли Токио вести независимую 
линию в отношениях с Москвой и, на-
пример, отменить введенные в отноше-
нии нее санкции?
— Многие японцы с нетерпением ждут ви-
зита в нашу страну Владимира Путина. Ду-
маю, что интерес велик, потому что преды-
дущий визит состоялся 11 лет назад. Мы хо-
тели бы в значительной мере активизиро-
вать японо-российские отношения и поэ-

тому будем продвигать то, что нам кажется 
правильным. Думаю, что россияне, начи-
ная с президента Путина, знают, что у Япо-
нии есть такая идея.

— Какие контракты планируется подпи-
сать в рамках визита Владимира Путина?
— Правительственные органы и частные 
компании завершают подготовку и согла-
сование (деталей.— 

”
Ъ“) с российскими 

партнерами в целях оформления догово-
ренностей по сотрудничеству в разных об-
ластях. Надеюсь, что таких договоренно-
стей будет как можно больше. В частности, 
в рамках плана сотрудничества из восьми 
пунктов. Хотя прошло всего семь месяцев 
с того момента, как в мае в Сочи премьер 
Японии Синдзо Абэ представил этот план 
президенту Путину, японская и российская 
сторона активно работают над его конкре-
тизацией. Такого между нашими странами 
раньше не было.
— Ранее Токио увязывал развитие эконо-
мического сотрудничества с решением 
территориального спора. По-прежнему 
ли сохраняется эта увязка?
— Я не слышал о наличии такой связи. Япо-
но-российские отношения до настоящего 
времени характеризовались как «отноше-
ния, таящие наибольшие возможности». 
Хотелось бы эти возможности реализовать. 
В таком случае развитие будет происходить 

в беспроигрышном формате, который при-
несет выгоду и Японии, и России.

Для конкретизации (планов.— 
”
Ъ“) в ви-

де проектов будут использоваться государ-
ственные средства, включая бюджетные. 
Для этого необходимо получить одобре-
ние парламента Японии. Кроме того, важ-
но вызвать желание действовать у предста-
вителей частных организаций. Благодаря 
доверительным отношениям, сложившим-
ся между премьером Абэ и президентом Пу-
тиным, деловые круги Японии также про-
являют беспрецедентный позитивный на-
строй. Их настрой создаст еще более пози-
тивный настрой в политической сфере, и 
это еще больше продвинет вперед эконо-
мические отношения. Хотелось бы укре-
пить подобный положительный цикл в по-
литике и экономике.
— Готов ли Токио вернуться к обсужде-
нию вопроса о заключении мирного до-
говора на основе советско-японской де-
кларации 1956 года, предусматриваю-
щей передачу двух островов?
— Считаю, что в обсуждении и рассмотре-
нии вопросов мирного договора следует 
основываться на ряде договоренностей, до-

стигнутых между нашими странами до на-
стоящего времени, включая и совместную 
декларацию 1956 года.
— Ранее Япония отрицала возможность 
ведения совместной хозяйственной дея-
тельности на островах Шикотан и Хабо-
маи. Между тем российские официаль-
ные лица говорят о негласной догово-
ренности осуществлять такую деятель-
ность. Действительно ли Токио готов к 
этому?
— Я не в курсе комментариев представите-
лей России. Отмечу лишь, что до сих пор, 
спустя 70 лет после окончания войны, меж-
ду Японией и Россией не заключен мирный 
договор. За этот период между нами сложи-
лись разнообразные дружеские отношения 
и сотрудничество. По моему мнению, сле-
дует как можно скорее исправить ненор-
мальную ситуацию с отсутствием мирно-
го договора — особенно в таких условиях, 
когда у наших стран столь сильно желание 
и дальше развивать отношения. Хотелось 
бы, чтобы цель была достигнута правитель-
ствами обеих стран путем откровенного об-
суждения и использования различных му-
дрых идей.

«Развитие японо-российских отношений  
будет происходить в беспроигрышном формате»
Помощник премьера Японии рассказал об ожиданиях Токио от визита Владимира Путина

15 декабря президент России Владимир 
Путин и премьер-министр Японии Синд-
зо Абэ договорились о том, что экспер-
ты начнут консультации о совместной 
хозяйственной деятельности двух стран 
на четырех Курильских островах. Спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ, отмечая, что эта новость 
потрясла воображение японских журна-
листов, сам был впечатлен другой исто-
рией — про Ангелину, Владимира Пути-
на и кимоно.

Российский президент с прибытием в 
японский город Нагато, как ни странно, за-
держивался. Хочется даже сказать, что на не-
го это не похоже. Премьер-министр Японии 
Синдзо Абэ был уже здесь, у себя на родине, 
куда пригласил Владимира Путина в виде 
особого одолжения, и нервничал в ожида-
нии. Когда оно стало, очевидно, невыноси-
мым, он поехал на кладбище. Речь не шла ни 
о чем апокалипсическом: премьер-министр 
решил навестить могилы родственников.

В это время в пресс-центре, который рас-
полагался в той же гостинице, где должны 
были рано или поздно начаться (впрочем, 
было ясно, что рано не начнутся) переговоры 
Владимира Путина и Синдзо Абэ, происходи-
ли драматичнейшие события. Дело в том, что 
тут журналистов радушно принимала моло-
дая женщина, которая живет в Нагато. Она 
демонстрировала заготовки, сделанные в 
основном японскими школьниками для рус-
ских гостей: японские сладости, котлетки 
сментайко, вагащи, вафли с зеленым чаем, 
русский хлеб… И все были ей благодарны. 
Потом она вдруг достала красиво упакован-
ный пакет с кимоно, на котором было напи-
сано по-японски «Владимир Владимирович 
Путин». Утолившие было свой голод с помо-
щью пирожных и бургеров со знаменитыми 
нагатовскими куриными шашлычками жур-
налисты жадно набросились на эту молодую 
женщину, Ангелину Гогаринову, чтобы удов-
летворить другой голод, информационный. 
Ангелину сняли все томившиеся в пресс-цен-
тре телеканалы, разговорило радио. Дело до-
вершили пишущие журналисты: дама, а по 
виду девушка, с кимоно стала звездой.

Надо сказать, что свалившаяся слава не 
обременяла ее. Она с достоинством несла 
свой крест и снова демонстрировала каме-
рам упаковку с кимоно, подчеркивая длин-
ным красивым ногтем с фиолетовым мани-
кюром фамилию своего кумира, выведен-
ную фломастером черного цвета на белом 
кимоно.

Повторяю, она держалась очень хорошо. 
Только один раз, возле автомата с кофе, я 
услышал ее вздох:

— Блин, только бы передать…
Еще через несколько минут она уже пере-

миналась с ноги на ногу в пуле фотографов, 
которые должны были снимать начало пере-
говоров российского президента и японско-
го премьера. Здесь ее наконец и догадалась 
спросить сотрудница пресс-службы прези-
дента России:

— А вы кто?
Ангелина лихорадочно пожала плечами: 

она даже не поняла, кажется, вопроса, мы-
слями она была очень далеко — там, на пер-
вом этаже, где скоро должны были наконец-
то начаться эти переговоры.

— Как вы сюда попали? — второй вопрос 
она все-таки услышала и даже покраснела:

— Я? Совершенно случайно! Я письма пи-
сала, а мне никто не отвечал… я должна бы-
ла сюда попасть! И я уже отчаялась, а потом 
один человек, я его даже не знаю, честное 
слово!.. С его помощью и попала!.. Пожалуй-
ста! Мне надо передать кимоно!

Эта достойная дочь лейтенанта Шмидта, 
конечно, никуда не попадет, подумал я. Но 
попытка была хорошая.

В конце концов приехал Владимир Пу-
тин. Его встречали кроме Синдзо Абэ парла-
ментарии города Нагато. Они заметно нерв-
ничали. Кто-то переминался, у кого-то подо-
зрительно подрагивало колено, кто-то так 
активно разминал свой носовой платок, 
словно намеревался достать оттуда по край-

ней мере яйцо…. Кто-то тайком проверял, да 
не пахнет ли у него изо рта не так… В общем, 
есть такая пятнадцатиминутка с участием 
мистера Бина, когда английские парламен-
тарии, выстроившись в ряд, ждут свою коро-
леву… Было до боли похоже…

Когда Владимир Путин поздоровался со 
всеми и коротко переговорил, начались дву-
сторонние переговоры. Господин Абэ три ра-
за за пару минут сказал про горячие источ-
ники, которые предстоят Владимиру Путину 
после этих переговоров. Он настаивал, что, 
как бы ни устал Владимир Путин, он на этих 
источниках обязательно вернется к жизни. 
Японскому премьеру, видимо, нравилось, 
что эти источники, его собственная придум-
ка, обязательно станут хитом политическо-
го сезона и он, конечно, гордился, что он все 
так задумал, и вот оно удалось, и исполняет-
ся, и становится былью…

В общем, заманивал…
Господин Путин благодарил за горячий 

прием, за горячие источники и говорил, 
что он, конечно, отдохнет, но лучше бы не 
уставать…

Переговоры продолжались в закрытом 
режиме, и примерно через час в пресс-цен-
тре вдруг появились пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков и министр иностран-
ных дел Сергей Лавров. Журналисты оживи-
лись, а кто-то даже вскрикнул. Я понял, что 
это она.

— Господи! — звонко шептала Ангели-
на.— Дмитрий Сергеевич! Сергей Викторо-
вич!

Сергей Лавров в это время уже доносил до 
журналистов свое видение ситуации в реги-
оне в свете двусторонних отношений.

— Дмитрий Сергеевич! — приблизилась 
Ангелина к господину Пескову.— Можно с 
вами сфотографироваться?!

— Да. Но не сейчас…— мягко, но твердо 
остановил он ее.

— Ой, конечно! — воскликнула она.— Но 
надо же!!!

И она уже спрашивала у меня:
— А что если Дмитрию Сергеевичу кимо-

но отдать?!

Я пожимал плечами.
— Ой…— вздыхала Ангелина.— И это все 

со мной!..
Ей все-таки не очень везло, как и журна-

листам. Сергей Лавров говорил минут де-
сять, и журналисты потом, сбившись в куч-
ки по интересам, тщетно пытались понять 
о чем.

В главном сходились все: о Курилах не 
сказал ни слова.

А Ангелина не смогла сфотографировать-
ся даже с Дмитрием Сергеевичем.

И через минуту я видел, как ее усадили за 
стол двое сосредоточенного вида мужчин. 
Видимо, этим все и должно было закончить-
ся, подумал я. А все-таки как-то жаль…

Да, я вдруг испытал странные чувства — 
примерно такие же, как при прощании на 
перроне вокзала с девушкой, с которой уда-
лось пережить бурный краткосрочный ку-
рортный роман…

Говорили они между тем громко.
— Да, может быть, я верю в сказки!..— по-

вторяла этим людям Ангелина.— Но вот же 
Дмитрий Сергеевич!.. Он же был рядом!.. И я 
все равно верю!.. А хотите, я могу это кимоно 
вам передать?!

— Нам не надо! — испуганно сказал один 
из этих людей.

— Ну и зря! — она все равно смотрела на 
него, мне казалось, благодарно.

Я вздохнул с облегчением. Ангелина и 
здесь была уже за главную.

— Понимаете,— сказал ей этот человек,— 
я сотрудник посольства…

— Вот! — обрадовалась она.
— Формат не тот,— он, по-моему, был да-

же расстроен.— Если бы это была встреча 
с гражданами у президента, то можно бы-
ло бы попробовать отдать это ваше кимо-
но… А то ведь это переговоры на высшем 
уровне…

— А вы понимаете, что я рядом с Дмитри-
ем Сергеевичем стояла? — с неожиданной 
суровостью вдруг спросила его Ангелина.

— В общем, я сейчас согласую с послом… 
и может, заберем у вас это кимоно, да и все… 
запишите мой телефон…

— Лучше вы мой запишите! — воскликну-
ла она.— Я так хочу быть полезной Родине!..

— Скучаете по стране? — дрогнувшим го-
лосом вдруг спросил он.

— Да я часто там бываю!..— махнула она 
рукой.

— А-а-а…— разочаровано произнес он и 
поскучнел.

Он уже, наверное, корил себя за то, что 
так расчувствовался.

— Могу в посольстве работать! — оживи-
лась Ангелина.— Главное, чтоб для страны…

Он молчал. Он, наверное, не умел так бы-
стро менять направление мысли. Он не по-
спевал за ней.

Она уловила его смятение и воспользова-
лась им.

— Я все равно не уйду, пока кому-нибудь 
не отдам! — пообещала она.

Он ушел и вдруг вернулся через пять ми-
нут явно обрадованный.

— Все, решили ваш вопрос! А, вот, зво-
нят как раз!.. Да, можем же оформить как 
подарок?.. Да, как подарок от администра-
ции Нагато!..

— Ну все,— обратился он снова к Ангели-
не.— Оформим как подарок от администра-
ции Нагато в администрацию президента 
России! Там тоже оформят… Я же говорил!.. 
Соответствующим образом все оформим…

— Давайте я лучше вам отдам! — взмоли-
лась она.— Пожалуйста!

Но он был уже непреклонен.
Она вдруг заплакала.
— Ну хоть фотографию подпишите! — вся 

в слезах попросила Ангелина.
— Какую? — нахмурился он.
— Вот… Мои дети…
— А что… Попробуем…— пожал он пле-

чами и ушел со второго этажа на первый, в 
зону переговоров.

— От администрации Нагато…— вздыха-
ла Ангелина.— Да туда, в эту… Как ее… ад-
министрацию по связям с президентом… От 
всех остальных администраций миллиард 
подарков приходит…

Она сказала мне, что на фотографии — 
три ее сына.

— Ну как нормальных мужиков воспи-
тать в таких условиях? — спросила она.

В глазах ее все еще стояли слезы.
Ответить мне было нечего.
И снова к ней подошел сотрудник по-

сольства.

— Где кимоно-то? — спросил он.— Давай-
те, я отнесу… а знаете, пойдемте со мной!

На моих глазах с ним происходили, ка-
залось, необратимые перемены. В хорошем 
смысле этого слова.

И он ушел с ней туда, за кордоны япон-
ских городовых и личной охраны Синдзо 
Абэ, туда, куда не ступала нога журналиста. 
И это было поразительно. Она все-таки доби-
лась своего.

Но тем не менее не совсем. Мне было вид-
но ее издалека. На каких-то совсем ближних 
подступах к красной зоне ее все-таки прио-
становили: потому что совсем остановить ее 
уже было немыслимо.

Тем временем оттуда показался помощ-
ник президента Юрий Ушаков. День был на-
столько длинный и изнурительный, тягу-
чий, как японские сладости щита-тсудзуми, 
готовящиеся из рисовой муки мочи-комо, 
что хотелось только, чтобы он наконец уже 
закончился. А Юрий Ушаков глуховатым го-
лосом рассказал: Владимир Путин и Синд-
зо Абэ договорились, что эксперты России 
и Японии приступят «к согласованию усло-
вий о начале консультаций по совместной 
хозяйственной деятельности на Курильских 
островах».

И вот это была новость, перед которой по-
меркла было даже история с кимоно.

Это, конечно, было не о потере россий-
ского суверенитета над четырьмя острова-
ми. Но это то, чего раньше не было.

Японцы в пресс-центре были необыкно-
венно взбудоражены. Они ходили по пресс-
центру с опрокинутыми лицами, переспра-
шивали мельчайшие детали того, о чем ска-
зал Юрий Ушаков, друг у друга и даже у меня. 
Главное, что их теперь интересовало:

— Он сказал: на основании российского 
законодательства или японского?

Я пытался докричаться до них: «Согласо-
вание. Условий. О начале. Консультаций».

Но они не слышали. Они боялись пове-
рить в свое счастье. И уже верили в него.

Появилась Ангелина. То есть как появи-
лась. Она брела по коридору. Она сказала, 
что кимоно все-таки унесли, кажется, в по-
сольскую машину, а не отдали хотя бы Сер-
гею Лаврову. Фотография детей тоже оста-
лась у сотрудника посольства. В глазах у нее 
опять стояли слезы.

Я не мог ее утешить. Что бы я сказал ей? 
Такой уж это для всех нас тут оказался день.

Подарочный напор
Как Владимир Путин и Синдзо Абэ распорядились Курильскими островами

Ангелина Гогаринова мечтала  
подарить президенту России кимоно, 
но, кажется, подарила его сотруднику 
российского посольства 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Японский премьер Синдзо Абэ  
и его жена Акиэ Абэ замерли  
в ожидании решения по Курильским 
островам. И не зря 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных се-
тях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 пе-
чатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете 
сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и  те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 8,957 млрд 
руб. В 2016 году (на 15 декабря) собрано 1 494 827 107 руб., по-
мощь получили 2843 ребенка. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Надежный партнер 
Минздрава РФ 
2016-й: итоги сотрудничества 
Русфонда и министерства

Тысячи писем ежегодно приходят в Русфонд 
с просьбами о помощи. Но помочь мы можем 
не всем. Мы не помогаем взрослым — только 
 тяжелобольным детям. Мы не оплачиваем лече-
ние ребенка в клинике, которая не является на-
шим партнером. Мы не собираем средства на ле-
карство, если по закону государство его должно 
предоставить ребенку бесплатно. Мы не оплачи-
ваем экспериментальное лечение. И, конечно, 
мы не можем выступать советчиками в выборе 
клиник и методов борьбы с болезнью. Такие  
«неформатные» письма при наличии контактов  
автора — телефона и адреса — мы пересылаем  
на горячую линию Минздрава РФ. В 2016 году 
Рус фонд направил туда 361 просьбу о помощи. 

Мы обращаемся на горячую линию Минздрава с 
единственной целью — помочь детям, нуждающим-
ся в помощи, достучаться до местных чиновников от 
медицины в тех случаях, когда помогать обязано го-
сударство.

Анализируя письма и звонки, поступающие в Рус-
фонд, видишь, как катастрофически мало наши согра-
ждане знают о своих правах и возможностях получе-
ния медицинской помощи от государства. К приме-
ру, мама понятия не имеет, что лекарство ее ребенку 
врач обязан выписать для бесплатного получения, по-
тому что оно входит в перечень жизненно важных. А 
врач ей об этом не сказал. Эта мама пишет нам в рас-
чете на помощь благотворителей, мы пересылаем ее 
письмо на горячую линию Минздрава и получаем от-
вет: да, ребенку препарат положен бесплатно. В ответе 
также разъяснены нормы закона. Но знает ли об этих 
нормах врач из местной поликлиники? 

Во многих случаях, пересылая просьбу о помощи в 
Минздрав, Русфонд фактически выполняет функции 
информационного посредника между чиновниками 
министерства и гражданами. 

В 2016 году больше половины обращений состав-
ляли просьбы об оплате лечения детей, страдающих 
неврологическими болезнями. Многие родители не 
знают, где у нас в стране можно пройти бесплатные 
курсы реабилитации. И всякий раз Минздрав, полу-
чая подобные просьбы из Русфонда, в ответ давал по-
ручения местным департаментам направить ребенка 
в федеральный реабилитационный центр «Детство». 
Между тем врачи по месту жительства нуждающихся 
детей если и говорили родителям о существовании 
этого центра, то не объясняли, как туда попасть.

К сожалению, почти четверть писем, отправлен-
ных на горячую линию Минздрава, осталась без отве-
та. Может быть, это связано с техническими пробле-
мами — письмо попало в спам; возможно, имеет ме-
сто человеческий фактор — сотрудник министерства 
письмо нечаянно удалил или просто проигнориро-
вал. Проверить это теперь невозможно.

С марта 2013 года, когда Минздрав открыл горя-
чую линию для благотворительных организаций, мы 
ждем, что каждое письмо автоматически будет заре-
гистрировано в системе и отправителю придет хотя 
бы простой автоответ: ваше письмо получено, зареги-
стрировано под номером таким-то, дата... Но по-преж-
нему подобной формы обратной связи не существует: 
переслав просьбу в министерство и не получив отве-
та, узнать о дальнейшей судьбе обращения мы можем 
только от самого автора. 

Директор Департамента общественного здоровья 
и коммуникаций Минздрава РФ Олег Салагай, оцени-
вая совместную с Русфондом работу, заявил:

— Ваш фонд является одним из наиболее актив-
ных пользователей горячей линии, регулярно на-
правляет на нее сообщения от граждан. Мы это вы-
соко ценим. По внушительному числу случаев во-
прос с оказанием медицинской помощи удается ре-
шить без сбора дополнительных средств. Бывает, 
однако, что без привлечения благотворителей не 
обойтись. Если оценивать уровень нашего сотруд-
ничества, то справедливо будет сказать, что его мож-
но и нужно развивать. Я убежден, что так и будет, по-
скольку мы при всем различии структуры и функ-
ций объединены общей целью — помогать тем, кто 
в этом нуждается.

Из 361 обращения, отправленного в этом году на го-
рячую линию Минздрава РФ, ответы Русфонд получил 
на 279 писем. По данным министерства, от других 
благотворительных организаций России в этом году 
поступило всего восемь обращений.

Егор Наджиев, 4 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 118 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 81 тыс. руб.

В три месяца после прививки Егор стал нервным, 
не спал сутками и все время кричал. В год сын не пол-
зал и не ходил. Мы обратились к неврологу, и подо-
зрения подтвердились: у сына ДЦП. Мы лечили Его-
ра в местной больнице, возили на реабилитацию, 
благодаря Русфонду прошли курс терапии в Инсти-
туте медтехнологий (ИМТ), после которого у него 
уменьшилась скованность мышц. Но координация 
движений у сына до сих пор нарушена. А умственно 
Егор развит, говорит фразами. Лечение нужно про-
должать, и мы вновь просим вашей помощи. С двумя 
детьми живем на зарплату мужа, он рабочий на же-
лезной дороге. Юлия Наджиева, Архангельская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Егор ну-
ждается в госпитализации для продолжения восста-
новительного лечения. Надо снизить тонус мышц, 
улучшить координацию движений, развить мелкую 
моторику».

Миша Гладун, 3 года, сахарный диабет  
1-го типа, требуется инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 121 945 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов  
на год 208 945 руб. Телезрители ГТРК «Мурман»  
соберут 87 тыс. руб.

Летом этого года у сына обнаружили диабет, назна-
чили инъекции инсулина. Но ввести точные микро-
дозы гормона шприц-ручками практически невоз-
можно. Поэтому уровень сахара в крови скачет: то вы-
ше нормы, то ниже в несколько раз. Сын мучается от 
слабости, тошноты и головных болей. Все это может 
привести к необратимым последствиям. Мише нуж-
на инсулиновая помпа, которая постоянно и точными 
дозами вводит инсулин. Мы воспитываем шестерых 
детей, приобрести помпу и расходники просто невоз-
можно. Помогите! Елена Цыганкова, Мурманская область
Главный детский эндокринолог Мурманской 
области Татьяна Махова: «Заболевание протекает 
нестабильно, Мише необходимо перейти со шприц-
ручек на помповую инсулинотерапию, это поможет 
компенсировать диабет. Здоровье и качество жизни 
мальчика улучшатся».

Настя Кузнецова, 12 лет, посттравматическая 
деформация пальцев левой кисти, требуется 
операция. 110 918 руб.
Внимание! Цена операции 158 918 руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 48 тыс. руб.

Летом прошлого года случилась беда. Дочь реши-
ла полетать на дельтаплане и упала, левая рука по-
пала в механизм аппарата. Результат страшный: нет 
двух фаланг на указательном пальце и одной на сред-
нем, два пальца переломаны. Настю отвезли в об-
ластную больницу, экстренно прооперировали. Сей-
час левая кисть у Насти почти не действует — пере-
ломы неправильно срослись, пальцы не сгибаются. 
Врачи говорят, нужна операция, но мне ее не опла-
тить. Я одна воспитываю дочь, работаю уборщицей, 
живем на мою зарплату и пособие в 2 тыс. руб. Очень 
прошу, помогите! Марина Мокина, Ярославская область
Ортопед-травматолог, кистевой хирург ООО 
«Клиника Константа» Тимур Торно (Ярославль): 
«Для восстановления кисти Насте требуется опера-
ция по реконструкции двух пальцев: остеотомия фа-
ланг (искусственный перелом кости для устранения 
ее деформации.— Русфонд)».

Юля Яцышина, 7 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 219 750 руб.
Внимание! Цена операции 333 750 руб.  
ООО СП «ЕТС» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 64 тыс. руб.

Перед поступлением в школу дочь проходила мед-
осмотр. Врач обратил внимание на учащенное сердце-
биение и направил Юлю к кардиологу. У дочки обна-
ружили дефект межпредсердной перегородки. Юля 
всегда была подвижной, с трех лет занималась танца-
ми. А теперь часто устает, ложится отдыхать и жалует-
ся, что сердце сильно бьется. Врачи говорят, сердце 
не справляется с нагрузками, уже увеличены его пра-
вые отделы. Дефект еще можно закрыть щадяще, без 
вскрытия грудной клетки. А у нас нет возможности 
оплатить дорогостоящую операцию. Я в декрете с го-
довалой дочкой. Муж — мастер цеха на заводе. Пожа-
луйста, помогите! Ирина Яцышина, Кемеровская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): «У 
Юли развивается легочная гипертензия. Требуется эн-
доваскулярное закрытие дефекта межпредсердной пе-
регородки. После щадящей операции Юля быстро вос-
становится и сможет вести активный образ жизни».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Иры Ермоленко из Волгограда рев-
матоидный артрит — воспалитель-
ное заболевание суставов, которое 
проявилось в неполных два года. 
А это значит, что девочку с раннего 
детства мучают боли и скованность 
в движениях. Кроме того, болезнь 
дает осложнения на глаза. Врачи по-
добрали Ире специальные препара-
ты, которые эффективно снимают 
боль и воспаление. Стоят они доро-
го, и денег на них у Ириной мамы, 
медсестры областной больницы, 
нет. Раньше семье помогал област-
ной минздрав. Но на следующий год 
лекарств не обещают.

— У Иры доброе сердце,— рассказы-
вает ее мама Галина.— Куплю ей кра-
сивую куклу, о которой она мечтала не-
сколько месяцев. Ира поиграет-поигра-
ет, а потом дарит соседской девочке. По-
лучит настольную игру — и отдает ее ко-
му-нибудь из детей. Чтобы тоже поигра-
ли. Посмотрит мультфильм на диске — 
и отдает другим ребятишкам. Пусть то-
же посмотрят.

Ирины родители Галина и Иван по-
знакомились, когда им было по 18 лет. 
А спустя пять лет родилась Ира. Девоч-
ке был год и восемь месяцев, когда она 
переболела ангиной. Через месяц у нее 
опухла левая коленка. Родители подума-
ли, что ударилась в детском саду, повели 
дочь к травматологу, и он сразу же запо-
дозрил тяжелое осложнение после анги-
ны — ревматоидный артрит. Иру поло-
жили в больницу, там диагноз подтвер-
дился. Назначили лечение, но улучше-
ний не было — наоборот, у девочки оте к-
ло и правое колено, движения стали ско-
ванными. На все вопросы Галины и Ива-
на волгоградские врачи только разводи-
ли руками: не знаем, что тут можно сде-
лать. Системное заболевание.

Тогда Галина начала сама искать ин-
формацию. Вычитала в интернете, что 
ревматоидным артритом успешно зани-
маются в Научном центре здоровья де-
тей в Москве. Отправила туда докумен-
ты, и девочку пригласили на лечение. 
Подобрали эффективный препарат — 
методжект, начали терапию, и наконец 
отеки начали потихоньку спадать.

А спустя год произошла трагедия. 
Ивана, отца Иры, избили пьяные хули-
ганы. В больницу его доставили в состо-
янии комы, а через неделю он умер. Се-
мья осталась без мужа и отца.

— Столько лет прошло, но Ира па-
пу часто вспоминает,— говорит Гали-

на.— Иногда идем по улице, она гово-
рит: а вот здесь мы с папой играли, тут 
он меня на качелях качал. Вспоминает 
иногда даже какие-то вещи, о которых 
я уже забываю.

После смерти отца заболевание Иры 
резко обострилось: опухли не только 
коленные, но и голеностопные суста-
вы, правая кисть. Врачи сказали, что 
из-за стресса. Кроме того, стало ухуд-
шаться зрение. Вновь помогли москов-
ские врачи, скорректировали терапию: 
к методжекту добавили еще один пре-
парат — хумиру. После первых же инъ-
екций Ира почувствовала себя гораздо 
лучше. С тех пор девочка живет на этих 
двух препаратах. 

Как живет? В школу не ходит, учится 
дистанционно. Пробовала было учить-
ся, как все дети, но после уроков возвра-
щалась с черными кругами под глаза-
ми. Повышенная утомляемость, сказа-
ли врачи. Два раза в неделю Ира ходит в 
кружки. Сейчас в театральной студии го-
товится к новогоднему спектаклю.

— И кого ты там будешь играть? — 
спрашивает мама.

— Нельзя говорить, тогда не будет 
сюрприза,— отвечает девочка.— При-
дешь — сама увидишь.

Ира мечтает заниматься танцами и 
гимнастикой, но пока ей все это недо-
ступно. «Почему я не такая, как все?» — 
иногда спрашивает она Галину. Та тер-
пеливо объясняет, что это временно, 
что через несколько лет болезнь может 
отступить. 

До сих пор небольшую часть необ-
ходимых лекарств выделял минздрав 
Волгоградской области, остальное по-
могали оплачивать благотворители. 
Но на следующий год обеспечить де-
вочку даже частью лекарств чинов-
ники не обещают — средства област-
ного бюджета ограниченны. Для Иры 
остаться без лекарств — большой риск.

Но об этом она не знает, сейчас все ее 
заботы — приближающийся Новый год.

— Я Деду Морозу написала письмо! 
— говорит Ира. — Но я его вам не пока-
жу. Потому что это секрет.

Когда Ира выходит из комнаты, Га-
лина говорит:

— Никто из ее сверстников уже не 
верит в Деда Мороза, а она вот верит до 
сих пор. Ей уже и во дворе, и в школе 
ребята объясняли, что не он делает по-
дарки, а родители. А Ира им отвечает: 
«Просто у него есть помощники, не мо-
жет же он сам ко всем нам приходить».

Такими помощниками Деда Мороза 
можем стать мы с вами, именно мы в 
состоянии обеспечить девочку лекарст-
вами на весь год. Это будет самым важ-
ным новогодним подарком для Иры.

Артем Костюковский,
Волгоградская область

Дед Мороз и его помощники
Десятилетней Ире необходимы дорогие лекарства

Александр  
Гранкин,
КООРДИНАТОР  
ИНФОРМАЦИОННОГО  
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

РУСФОНД.РЕГИСТР
Из письма родителей Ксюши 
 Казанцевой с удивлением 

узнала, что за активацию донора, най-
денного в Национальном регистре, надо 
платить. Я помогаю с оплатой реагентов 
для регистра. Основной идеей создания 
регистра, помимо наших уникальных 
национальных фенотипов, было то, что — 
в отличие от международных регистров — 
поиск доноров будет бесплатным. 
Непонятно, о какой плате идет речь.
СВЕТЛАНА КУЛИКОВА, Москва

Светлана, большое спасибо за пись-
мо. Между поиском донора и актива-
цией есть существенная разница.

Поиск донора в нашем регистре 
действительно бесплатный. С ним 
все более или менее ясно: локаль-
ные регистры, участвующие в на-
шем проекте, имеют общую базу фе-
нотипов — показателей тканевой 
совместимости потенциальных до-
норов. Вот эта база и есть то главное, 
что объединяет все регистры в Наци-
ональный. Врачи клиник, занимаю-
щихся неродственной транспланта-
цией костного мозга, имеют доступ к 
базе. Если находят подходящий для 
пациента фенотип, обращаются в ре-

гистр — только там можно идентифи-
цировать донора по фенотипу.

Активация происходит так. Най-
денный потенциальный донор после 
контрольного телефонного разговора 
(не передумал ли? не заболел ли? и т. д.) 
вновь посылает в регистр образец сво-
ей крови — теперь уже для подтвержда-
ющего типирования. Если максималь-
ное совпадение подтвердилось, он дол-
жен приехать в клинику для собеседо-
вания и тщательного медицинского об-
следования. И еще раз он приедет собст-
венно на донацию, то есть забор кровет-
ворных клеток. Способ сдачи клеток он 
выбирает сам. Если из периферической 
крови, то предварительно получает инъ-
екции специального препарата, выго-
няющего кроветворные клетки в кровь. 
Если непосредственно из кости, то по-
надобится легкий наркоз. Все это стоит 
денег. Сотрудники регистра заботятся о 
доноре, оплачивают проезд, гостиницу, 
усиленное питание, страховку, даже так-
си, чтобы исключить инфекцию. То есть 
главный человек — не пациент, а имен-
но донор. Во всех регистрах есть прави-
ло: донора нужно холить, лелеять и ба-
ловать. Напоминаю, он дает свой кост-
ный мозг безвозмездно.

Сравним затраты на поиск и акти-
вацию.

В зарубежном регистре, например 
Фонде Стефана Морша (Германия), ко-
торым чаще всего пользуются россий-
ские врачи, общая стоимость поиска 
и активации донора — €18 тыс. В сред-
нем треть этой суммы приходится на 
поиск, две трети — на активацию.

В Национальном регистре име-
ни Васи Перевощикова поиск доно-
ра для российских пациентов бес-
платный. Сделать бесплатной актива-
цию, как вы понимаете, невозможно. 
В среднем затраты на нее составляют 
410 тыс. руб. По сегодняшнему курсу 
это €6 тыс. То есть общие затраты в на-
шем регистре почти в три раза мень-
ше, чем в Фонде Морша.

Наш регистр растет, у нас уже 62 432 
донора, проведено 125 транспланта-
ций, активация требует все больших за-
трат. Поэтому было принято решение: 
включать затраты на активацию в сум-
му сбора для ребенка, которому требу-
ется донор. Вот как в сборы для Ксюши 
Казанцевой с нашего сайта rusfond.ru.

Уверен, вы нас поймете. Все эти 
деньги — они из ваших пожертвова-
ний. Других у нас и нет.

Виктор Костюковский,  
специальный корреспондент 
Русфонда, руководитель  
программы «Русфонд.Регистр»

Активация донора
Что почем в донорских регистрах — нашем Национальном и иностранных

Почта за неделю 09.12.16–15.12.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 51 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 41
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 10
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4
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9 декабря в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Коми Гор» мы рас-
сказали историю семилет-
него Артема Суходольского 
(«Золотой мальчик», Свет-
лана Иванова). У мальчи-
ка в результате перенесен-
ного термического ожога 

образовались грубые рубцы на шее и голове, ко-
торые стягивают кожу. Избавить мальчика от му-
чений поможет многоэтапное хирургическое ле-
чение, которое готовы провести специалисты 
ООО «Клиника Константа» (Ярославль). Рады со-
общить: вся сумма (556 001 руб.) собрана. Роди-
тели Артема благодарят всех за помощь. Прими-
те и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 9 декабря 148 511 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Коми Гор», «Вят-
ка», «Курган», «Красноярск», «Томск», «Ока», «Волга», а 
также 148 региональных СМИ — партнеров Русфон-
да исчерпывающе помогли 50 детям на 36 739 013 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Артема 
Суходольского ждут  
в Ярославле в январе

Заболевание Иры резко обостри-
лось: опухли не только коленные,  
но и голеностопные суставы, 
ухудшилось зрение. Для нее 
остаться без лекарств —  
большой риск
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русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  И Р Ы  Е Р М О Л Е Н К О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 0 6  6 9 2  Р У Б .

Педиатр, ревматолог Научного центра здоровья детей Минздрава РФ Татьяна Слепцо-
ва (Москва): «В раннем детстве Ира переболела ангиной, на фоне которой развилось осложне-
ние — ревматоидный артрит. Мы наблюдаем девочку с трех лет. После начала лечения препаратом 
методжект началась ремиссия — улучшились показатели крови, ушли отеки и скованность суставов. 
Но в 2010 году на фоне перенесенного стресса у Иры случился сильный рецидив — болезнь начала 
резко прогрессировать и поразила не только суставы, но и глаза. Мы добавили препарат хумира, 
который в сочетании с методжектом дал хороший результат, состояние Иры значительно улучши-
лось. Прием обоих препаратов необходимо продолжать, иначе новый рецидив неизбежен.  
На фоне этой терапии Ира сможет вести обычный образ жизни наравне со сверстниками».

Стоимость лекарств 1 093 692 руб. Банк «Международный финансовый клуб» внесет 
300 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 87 тыс. руб. Не хватает 706 692 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Иру Ермоленко, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 

или на банковский счет Ириной мамы — Галины Федоровны Рудаковой. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).
Экспертная группа Русфонда



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19273,79  (+20,18)
РТС 1148,92 (−15,23)
FTSE 100 6999,01 (+49,82)

DAX 30 11366,40 (+121,56)
DJIA* 19872,59 (+79,13)
NASDAQ Composite* 5459,08 (+22,41)

*На 20:15.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.12.16
Австралийский доллар 45,5998
Английский фунт 77,0497
Белорусский рубль** 31,1117
Датская крона* 86,8995

Доллар США 61,6368
Евро 64,6139
Индийская рупия*** 90,0251
Казахский тенге*** 18,3027

Канадский доллар 46,3616
Китайский юань* 88,0610
Норвежская крона* 72,0387
СДР 82,2026

Сингапурский доллар 42,6752
Новая турецкая лира 17,4440
Украинская гривна* 23,1517
Шведская крона* 66,3393

Швейцарский франк 60,0869
Японская иена*** 52,8121
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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компенсирует корреспондент 
арбитражной группы 

Андрей Райский 

Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) еще несколько лет назад уто-
пал в жалобах наших сограждан на 
судебную волокиту и нарушение раз-
умных сроков на судопроизводство. В 
2009 году ЕСПЧ вынес так называемое 
пилотное постановление, вскрывшее 
в очередной раз сонм системных про-
блем, нарушающих основополагаю-
щие права человека. Тогда суд насто-
ятельно рекомендовал России пред-
принять действия, направленные на 
устранение этих хронических затруд-
нений. В ответ Россия приняла в 2010 
году закон, предусматривающий вы-
плату компенсации за судебную или 
исполнительскую (со стороны судеб-
ных приставов) волокиту. Это сущест-
венно сократило количество такого 

рода жалоб и, по сообщению Верхов-
ного суда РФ, в 2014 году Россия про-
играла в ЕСПЧ всего семь дел о неи-
сполнении судебных решений.

Но проблема сохранилась, и в сре-
ду Совет федерации одобрил очеред-
ные изменения в закон, предположи-
тельно, вступающие в силу с 1 янва-
ря 2017 года. Со ссылкой на три кей-
са ЕСПЧ и около 500 поступивших ту-
да жалоб «на неисполнение или дли-
тельное исполнение вступивших в 
силу судебных актов, предусматри-
вающих исполнение государством 
обязательств в натуре», законодате-
ли расширили сферу действия зако-
на. Теперь компенсации можно тре-
бовать за медлительность любого ор-
гана власти или чиновника, как госу-
дарственного, так и муниципального. 
За ней нужно обратиться через полго-
да после того, как судебное решение 
должно быть исполнено, или в тече-
ние шести месяцев со дня окончания 
производства по исполнению судеб-
ного акта. Даже те, кто уже подал жа-
лобу в ЕСПЧ, могут воспользоваться 
этим механизмом (в течение шести 
месяцев с момента вступления зако-
на в силу). Дела будут рассматривать 
как суды общей юрисдикции, так и 
арбитражные.

Очередной этап нескончаемой 
эпопеи по борьбе с волокитой в Рос-
сии вызывает у меня всего лишь один 
вопрос: насколько эти поправки бу-
дут эффективны? Уже сложившаяся 
судебная практика показывает, что 
не сильно. Средний размер компенса-
ции, присуждаемой Страсбургом, ва-
рьируется от €1 тыс. до €2 тыс. за каж-
дый год просрочки исполнения, а в 
российских судах она редко превы-
шает «средний чек» в 15 тыс. руб. При 
этом взысканные ЕСПЧ суммы неиз-
менно выплачиваются даже полити-
ческим оппонентам действующей 
власти, а одно из немногих решений 
о компенсации, которое до сих пор не 
исполнено, вынесено по делу ЮКО-
Са. Вчера Конституционный суд РФ 
как раз рассматривал запрос Миню-
ста о невозможности его исполнения.

Исходя из этого, полагаю, что но-
вый механизм вряд ли станет доста-
точно эффективным с точки зрения 
его соответствия Европейской кон-
венции о защите прав человека. Ско-
рее, это еще одно средство сокраще-
ния потока жалоб в ЕСПЧ и, как след-
ствие, способ бюджетной экономии.

вчера

TNS RUSSIA

выбрана единым измерите-
лем телеаудитории на кон-
курсе Роскомнадзора. С 2017 
года данные компании, ранее объ-
явившей о планах по переимено-
ванию в Mediascope, обязаны бу-
дут использовать телеканалы, ре-
кламные агентства и селлеры. 
Вчера же обновился совет дирек-
торов компании. В него вошли ген-
директор TNS Руслан Тагиев, ген-
директор ООО «ВЦИОМ-Медиа» 
(владеет 80% компании) Алексей 
Малинин, представитель британ-
ской рекламной группы WPP (вла-
деет остальными 20%) Лада Ку-
дрова, а также независимый ди-
ректор Наталья Яковлева из PwC. 
Возглавил совет экс-советник 
премьера Италии Сильвио Берлус-
кони и бывший член совета дирек-
торов «СТС Медиа» Анджело Ко-
диньони. Елизавета  Макарова, 
Анна Афанасьева

МИНСЕЛЬХОЗ

предлагает рассмотреть воз-
можность введения бирже-
вого механизма при экспор-
те зерна. По словам директора 
департамента регулирования рын-
ков АПК Владимира Волика, для 
этого Минсельхоз может предло-
жить изучить вопрос увеличения 
скидки на перевозки экспортно-
го зерна, сейчас это обсуждает-
ся с ОАО РЖД. Кроме того, часть 
интервенционных сделок пред-
лагается проводить через бирже-
вые торги. Сейчас действует скид-
ка порядка 11% на перевозки зер-
на на расстояния до 600 км, Мин-
сельхоз хотел бы продлить ее или 
увеличить. С 2017 года размер 
скидки, которую имеет право пре-
доставить ОАО РЖД, увеличива-
ется до 50% (ранее в рамках та-
рифного коридора монополия мо-
гла предоставлять только 25-про-
центную скидку). «Интерфакс», 
 Наталья Скорлыгина

«РОСНАНО»

продало 49% в производите-
ле упаковочных материалов 
«Данафлекс-нано» казанской 
группе «Данафлекс», которая вла-
дела 51% предприятия. Стоимость 
сделки не раскрывается. Общий 
бюджет «Данафлекс-нано», запу-
щенного в 2009 году — 2,45   млрд 
руб., из которых 1,2   млрд руб. вне-
сло «Роснано». Предприятие выпу-
скает высокобарьерную полимер-
ную пленку и гибкие упаковочные 
материалы. В числе заказчиков — 
Unilever, Nestle, Fritolay, Mondelez, 
«Махеев», «Эфко», «Макфа» и пр. 
«Интерфакс»

«РУСАГРО»

Вадима Мошковича мо-
жет подписать меморандум 
о взаимопонимании с япон-
ским торговым домом Mitsui 
& Co, по которому тот инвести-
рует в группу несколько миллиар-
дов иен. Соглашение должно быть 
подписано в ходе визита в Японию 
Владимира Путина, который про-
длится 15–16 декабря. В «Русаг-
ро» отказались обсуждать детали 
до подписания соглашения. Выруч-
ка группы в 2015 году — 72,4   млрд 
руб., EBITDA — 24,4   млрд руб., чи-
стая прибыль — 23,6   млрд руб. 
Reuters,  Анатолий  Костырев

МОСКОВСКАЯ БИРЖА

может организовать в январе 
2017 года торговлю сахаром 
в дополнение к торговле зерном. 
Как сообщил директор департа-
мента товарного рынка биржи Ми-
хаил Орленко, торги будут прово-
диться на Национальной товарной 
бирже, клиринговой организаци-
ей будет банк «Национальный кли-
ринговый центр». ФАС оценивает 
долю биржевой торговли сахаром 
в 5–10% рынка сахара. В службе 
также допустили возможность орга-
низации биржевых торгов подсол-
нечником и растительным  маслом. 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Средний размер ком-
пенсации за  волокиту, 
присуждаемый 
ЕСПЧ,— €1–2 тыс. 
за год просрочки 
 исполнения. Через 
российские суды 
 редко получишь 
 больше 15 тыс. руб.

Летать в Таиланд будет проще
Thai Airways нашла в России платежеспособный спрос

Закрытие полетов в Египет 
и пауза в авиасообщении с Тур-
цией вызвали всплеск инте-
реса туристов к Таиланду, что 
привело к возвращению авиа-
компании Thai Airways на рос-
сийский рынок. Перевозчик 
в преддверии высокого сезо-
на начал полеты из Домодедово 
и надеется задержаться на этом 
направлении при наличии 
спроса. Авиакомпания будет 
конкурировать на бангкокском 
направлении с «Аэрофлотом», 
и источники 

”
Ъ“ признают 

риск того, что Thai Airways в се-
зон может перетянуть на себя 
часть пассажиропотока.

Авиакомпания Thai Airways вче-
ра выполнила из Домодедово пер-
вый рейс в Бангкок спустя полтора 
года после ухода с российского рын-
ка. Вице-президент Thai Airways 
Брайан Бэнстон пояснил 

”
Ъ“, что в 

2015 году перевозчик проводил ре-
структуризацию бизнеса и прекра-
тил полеты, в частности, в Москву, 
Мадрид и Лос-Анджелес. Но тури-
стический поток из РФ в Таиланд 
рос, спрос на полеты остался на 
«чрезвычайно высоком уровне», за-
метил господин Бэнстон, и компа-
ния приняла решение вернуться в 
российский регион.

Массовый уход иностранных пе-
ревозчиков из РФ начался с февраля 
2015 года, это объяснялось резким 
спадом спроса со стороны местных 
пассажиров. Перевозки между РФ и 

дальним зарубежьем начали сокра-
щаться с ноября 2014 года, и это про-
должается до сих пор: за десять ме-
сяцев 2016 года они упали на 23,1%. 
Но постепенно ряд зарубежных ави-
акомпаний начали осторожно воз-
вращаться — так, в летний сезон те-
кущего года возобновляла полеты 
из Москвы в Нью-Йорк американ-
ская Delta, частоту полетов в Прагу 
увеличила Chech Airlines (планиру-
ет открыть рейсы и в другие города 
РФ). Брайан Бэнстон пояснил, что с 
закрытием полетов в Египет и вре-
менной паузой авиасообщения с 
Турцией на рынке РФ перераспреде-

лился пассажиропоток, но «Таиланд 
по-прежнему в нем занимает уве-
ренную позицию».

Независимый авиаэксперт Анд-
рей Крамаренко говорит, что, види-
мо, экономическая ситуация стаби-
лизируется, иностранцы могут до-
статочно уверенно ожидать спроса 
в 2017 году и вводят рейсы там, где 
видна перспектива. Открытие по-
летов в Египет в сезоне он счел ма-
ловероятным, и единственным от-
носительно бюджетным вариантом 
остается Юго-Восточная Азия (ЮВА). 
По данным Aviasales, средний чек за 
11 месяцев года в Таиланд составил 

60,7 тыс. руб. (на 8% дороже, чем го-
дом ранее), ценовым лидером по на-
правлению оказалась S7 (напрямую 
летает из Иркутска, из Москвы — с 
пересадкой в ОАЭ).

Пока Thai Airways планирует вы-
полнять четыре рейса в неделю из 
Домодедово в Бангкок, не исклю-
чает открытия полетов в Пхукет, но 
«решение зависит от дальнейшего 
поведения рынка». По сравнению с 
2015 годом предварительное брони-
рование билетов выросло на 10%, а с 
декабря по февраль рейсы будут вы-
полняться с загрузкой почти 99%. По 
итогам года Таиланд посетит 1 млн 
российских туристов, отметил топ-
менеджер.

Спрос на Таиланд в РФ стал замет-
но расти прошлой зимой на фоне 
моратория на авиарейсы и продажу 
туров в Египет. По данным Росста-
та, за январь—сентябрь рост турпое-
здок в Таиланд составил 28%, достиг-
нув 562 тыс. В Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР) рост спроса 
на организованные туры в Таиланд 
в этот период оценивали в 21,6%. По 
итогам ноября страна стала самым 
запрашиваемым направлением ор-
ганизованного отдыха, свидетель-
ствуют данные АТОР и «Яндекса»: ее 
доля составила 13,8% от общего чи-
сла запросов, это на 15,1% больше, 
чем в октябре, и на 46,9% — показа-
телей ноября 2015 года.

промышленность 
и энергоресурсы — с11

Телеканал «Спас» стал неделимым
Его покинули миноритарии

Телеканал «Спас», входящий в обязатель-
ный для распространения мультиплекс, 
полностью перешел во владение Русской 
православной церкви (РПЦ). Из числа его 
совладельцев вышла компания, которая, 
как считается, представляла интересы осно-
вателей «Спаса» — среди них был примор-
ский бизнесмен Геннадий Лысак. Теперь 
финансирование канала может «оживить-
ся»: «Спас» ведет переговоры о погашении 
задолженности перед РТРС и готовится про-
давать рекламу.

Финансово-хозяйственное управление РПЦ 
увеличило с 51% до 100% долю в ООО «Спас ТВ», 
управляющем телеканалом «Спас», следует из 

данных ЕГРЮЛ в Kartoteka.ru. ООО «Спас медиа», 
владевшее 49% канала, вышло из учредителей 
11 ноября. Единственным владельцем «Спас ме-
диа» указан Максим Иванов из Владивостока, ко-
торый числится учредителем еще около 20 ком-
паний в Приморье и Кемерово. Он отказался от 
комментариев.

Cвященник Александр Волков, пресс-секретарь 
патриарха Московского и всея Руси Кирилла, под-
твердил 

”
Ъ“, что миноритарии передали свой па-

кет акций и теперь РПЦ полностью владеет «Спа-
сом». «Сейчас начинается реформирование кана-
ла. Мы находимся в процессе решения вопросов, 
связанных с будущим канала, в том числе у нас 
конструктивный диалог с РТРС»,— добавил он.

Собеседник 
”
Ъ“ на медиарынке поясняет, что 

«Спас медиа» представляла интересы основателей 
канала, включая экс-депутата Приморского заксо-
брания Геннадия Лысака. Господин Лысак — из-
вестный в Приморье бизнесмен. Как сообщал 

”
Ъ“ 

в 2008 году, он был фигурантом громкого уголовно-
го дела о контрабанде товаров из Китая и Южной 
Кореи на Черкизовский рынок в Москве. Следст-
вие считало его одним из лидеров организованно-
го преступного сообщества, а Басманный суд Мо-
сквы объявил в розыск, после чего бизнесмен сло-
жил депутатский мандат и жил за границей.

потребительский рынок 
и телекоммуникации — с12
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вчера Банк России, наконец, вме-
шался в ситуацию с Татфондбан-
ком и назначил туда временную 
администрацию. Это значит, что 
через две недели вкладчики смо-
гут получить страховые выплаты 
в пределах 1,4 млн руб. Судьба «за-
висших» средств других кредито-
ров, на которых приходится еще 
порядка 87 млрд руб., до сих пор 
под вопросом. При этом неопре-
деленность с судьбой Татфондбан-
ка ставит под угрозу менее круп-
ные кредитные организации ре-
гиона, которые в случае паники 
вкладчиков спасать будет некому, 
предупреждают эксперты.

Вчера ЦБ сообщил о назначении 
временной администрации в лице 
Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ) в Татфондбанк «в связи с неустой-
чивым финансовым положением бан-
ка и наличием угрозы интересам его 
кредиторов и вкладчиков». Первооче-
редной задачей временной админист-
рации является проведение обследо-
вания финансового положения банка, 
говорится в сообщении ЦБ. Одновре-
менно регулятор ввел мораторий на 
удовлетворение требований кредито-
ров сроком на три месяца. Мораторий 
— страховой случай, а это значит, что 
не позднее чем через две недели вклад-
чики смогут обратиться за получением 
страхового возмещения по вкладам (в 
пределах 1,4 млн руб.). Курс валюты по 
вкладам устанавливается на 15 декаб-
ря, уточнило вчера АСВ. На 15 декабря 
ЦБ установил курс доллара равным 
60,80 руб./$, евро — 64,75 руб./€. В сово-
купном объеме средств населения, 
размещенных в банке, на валюту при-
ходится около 13%.

Как сообщили в АСВ, согласно от-
четности Татфондбанка на 1 октября, 
объем вкладов составлял 77 млрд руб. 
«Из этой суммы обязательства АСВ по 
выплате страхового возмещения на эту 

дату составляли 57,6 млрд руб.»,— уточ-
нили в АСВ. Окончательно объем и 
структура вкладов будут установлены в 
рамках формирования временной ад-
министрацией реестра обязательств 
банка перед вкладчиками (в семиднев-
ный срок). Таким образом, нерешен-
ной остается судьба «превышенцев» — 
вкладчиков, разместивших в банке бо-
лее 1,4 млн руб. (общая сумма превы-

шения страховой ответственности АСВ 
— чуть менее 20 млрд руб.) и еще по-
рядка 39,8 млрд руб. средств юрлиц.

Под вопросом и судьба средств бан-
ков-контрагентов Татфондбанка. По-
сле введения моратория они еще не 
скоро смогут вернуть размещенные 
средства, если смогут вообще, указы-
вают эксперты. По отчетности Татфон-
дбанка на 1 ноября, объем его межбан-
ковской задолженности — 27 млрд 
руб. Самым крупным кредитором сре-
ди банков является санируемый им 
банк «Советский», ему Татфондбанк 
должен 15 млрд руб. по решению суда 
(см. 

”
Ъ“ от 28 ноября). «В скором време-

ни санируемые банки тоже могут 
столкнуться с проблемами, что приве-
дет к необходимости ввести времен-
ную администрацию и в них,— гово-
рит управляющий директор по бан-

ковским рейтингам 
”
Эксперт РА“ Ста-

нислав Волков.— При этом в законе 
процедура смены санатора четко не за-
фиксирована, и как восстанавливать 
положение этих банков в случае, если 
решение по Татфондбанку затянется, 
пока непонятно». В ЦБ не ответили на 
запрос 

”
Ъ“ о дальнейшей судьбе сани-

руемых Татфондбанком банков.
Из-за неопределенности с судьбой 

Татфондбанка, в частности, из-за несо-
гласия властей Татарстана (владеют 51% 
банка) с возможным планом санации 
(см. 

”
Ъ“ от 14 декабря) угроза нависла и 

над другими банками региона. Соглас-
но данным ЦБ, в Татарстане кроме Тат-
фондбанка работают 19 банков. При 
этом Татфондбанк занимает второе ме-
сто по величине активов в регионе, 
уступая лишь банку «Ак Барс» (также 
контролируется правительством Татар-
стана). Остальные банки существенно 
уступают этим двум банкам по масшта-
бу бизнеса. В критическом положении 
сейчас находятся менее крупные, чем 
Татфондбанк, кредитные организации 
Татарстана, из которых клиенты, в том 
числе и Татфондбанка, активно изыма-
ют средства, отмечает Станислав Вол-
ков. Так, например, Интехбанку при-
шлось ввести ограничения на снятия 
наличных — до 10 тыс. руб. в день. Не-
которые банки просто приостановили 
операции. «В связи с неисполнением 
обязательств процессингового центра 
Татфондбанка приостановлены опера-
ции по оплате товаров и услуг в торго-
во-сервисных предприятиях»,— сооб-
щил 14 декабря Алтынбанк. По мне-
нию Станислава Волкова, для многих 
татарстанских банков эти потери могут 
стать роковыми. «Спасать эти банки 
вряд ли будут как из-за небольшой ве-
личины бизнеса, так и потому, что они, 
в отличие от Татфондбанка, не имеют 
значимой доли региональных властей 
в капитале»,— заключает эксперт.

Юлия Локшина

ЦБ повременит с решением  
по Татфондбанку
Неопределенность может вызвать эффект домино в регионе

ЦИТАТА

Правительство Татарстана  
поддержит Татфондбанк  
по мере своих возможностей
— Рустам Минниханов,
глава Республики Татарстан,  
1 декабря 2016 года

«Основания для правомерной ра-
боты взыскателей есть: это закон и 
указ президента, а подзаконные акты 
— это уже вопрос регулятора,— счи-
тает президент 

”
Секвойи кредит кон-

солидейшн“ Елена Докучаева.— Что-
бы нарушить требования регулятора, 
надо, чтобы они для начала были 
сформированы».

Помимо бюрократических прово-
лочек у ФССП есть и более серьезные 
причины повременить с надзором за 

коллекторами — отсутствие бюджета 
для финансирования такой деятель-
ности. Во исполнение вчерашнего 
указа президент поручил правитель-
ству пересмотреть бюджетные ассиг-
нования ФССП и соответствующим 
образом скорректировать федераль-
ный бюджет. Однако размер этих ас-
сигнований пока не определен. Ранее 
«Интерфакс» со ссылкой на источники 
сообщал, что ФССП оценивала потен-
циальную стоимость своего участия в 
надзоре за рынком взыскания в 
0,6 млрд руб. Однако Минфин высту-

пал против выделения бюджетных 
средств ФССП на эти цели, а заммини-
стра финансов Алексей Моисеев под-
черкивал, что в финансово-экономи-
ческом обосновании к закону о кол-
лекторах указано, что исполнение до-
кумента не требует дополнительного 
финансирования (см. 

”
Ъ“ от 15 июля). 

Таким образом, логично предполо-
жить, что министерство будет бороть-
ся за сокращение данных расходов, и 
их финальный размер может оказать-
ся существенно ниже оценок ФССП.

Юлия Полякова

Новый год начнется без коллекторов

БАНКИ

ВТБ переосмыслил 
приватизацию
Идея приобрести ОФЗ вместо 
 очередного этапа приватизации, 
обнародованная главой ВТБ 
 Андреем Костиным, нашла под-
держку в Минфине. Продажа 
10,9% акций банка возможна 
лишь с дисконтом, а сокращение 
доли лишит бюджет части диви-
дендов ВТБ. Приобретение бан-
ком ОФЗ выгодно всем, однако 
противоречит самой идее прива-
тизации, отмечают эксперты.

О том, что Минфин нашел плюсы в 
предложении ВТБ заменить продажу 
10,9% акций в рамках приватизации 
выкупом банком облигаций феде-
рального займа (ОФЗ), сообщил вчера 
замминистра финансов Алексей Мои-
сеев. С такой идеей выступил накану-
не глава ВТБ Андрей Костин. «Для нас, 

естественно, разница большая между 
приватизацией и увеличением дол-
га»,— отметил господин Моисеев. По 
его словам, продажа акций находяще-
гося под санкциями ВТБ несет в себе 
риски сделки со значительным дис-
контом. К минусам приватизации он 
отнес и снижение дивидендов из-за 
сокращения доли государства в ВТБ 
до 50%. Гарантированный спрос на 
ОФЗ является страховкой на случай, 
если «не будет рынка», заключил гос-
подин Моисеев.

Данные доводы оказались весомы-
ми. Вчера премьер Дмитрий Медведев 
сообщил, что решение о приватиза-
ции ВТБ откладывается на неопреде-
ленный срок. Планировалось, что в 
2017 году доля государства в ВТБ будет 
снижена до контрольной, а за счет 
продажи акций банк получит 95,5 мл-
рд руб. В Минэкономики не стали ком-
ментировать идею замены приватиза-

ции ВТБ на покупку им ОФЗ, ограни-
чившись сообщением, что рассматри-
вают отчет агента по приватизации 
ВТБ («Ренессанс Капитала»).

По мнению экспертов, в текущей 
ситуации предложение ВТБ оправдан-
но. История показывает, что крупные 
пакеты акций ВТБ ранее действитель-
но уходили с дисконтом. Например, в 
феврале 2011 года крупный пакет ак-
ций банка был продан с дисконтом 
5%, однако с момента объявления о 
приватизации до сделки стоимость ак-
ций упала на 12%. Впрочем, такой под-
ход противоречит самой идее прива-
тизации. «Надеюсь, и в Минфине, и в 
ВТБ понимают, что отказ от приватиза-
ции — временная мера,— говорит 
главный экономист 

”
ПФ-капитала“ 

Евгений Надоршин.— Если мы хотим, 
чтобы экономика развивалась, прива-
тизация госбанков неизбежна».

Вероника Горячева

В четверг курс доллара США 
к  ведущим мировым валютам 
обновил четырнадцатилетний 
максимум. Обновленные про-
гнозы Федеральной резервной 
системы (ФРС) относительно тем-
пов подъема ключевой ставки 
в следующем году резко повыси-
ли интерес к американской валю-
те. Впрочем, российский рубль 
обыграть не удалось: высокий 
спрос на российскую валюту обес-
печивают иностранные инвесто-
ры, ожидающие улучшения отно-
шений между США и Россией.

Американская валюта стремитель-
но укрепляет позиции на мировом 
рынке относительно ведущих миро-
вых валют. В четверг индекс DXY (курс 
доллара относительно шести ведущих 
валют) обновил четырнадцатилетний 
максимум, поднявшись до отметки 
103,28 пункта, прибавив 1,3% относи-
тельно закрытия прошлой недели. В 
частности, курс доллара к шведской 
кроне и японской иене вырос на 1,5% 
и 1,3% соответственно, до SKK9,4 и 
¥118,6. В аутсайдерах оказалась и ев-
ропейская валюта. В четверг курс евро 
к доллару США снижался более чем на 
1,3%, до отметки $1,039 — минималь-
ного значения с 8 января 2003 года. За 
два дня доллар укрепил позиции по 
отношению к валютам развитых 
стран на 2–2,9%.

Активной игре на повышение кур-
са американской валюты способство-
вали итоги завершившегося в среду за-
седания ФРС США. Как и ожидало 
большинство аналитиков, после годо-
вого перерыва регулятор повысил 
ставку на 0,25 процентного пункта, до 
0,5–0,75%. Однако неожиданностью 
для рынка стал обновленный прогноз 

финансового регулятора относитель-
но темпов роста ставки в 2017 году. 
Если по итогам сентябрьского заседа-
ния речь шла о двух повышениях, то 
теперь прогноз ориентирован на три 
повышения. «При прогнозах более аг-
рессивного ужесточения денежно-кре-
дитной политики доллар начал резкое 
укрепление к прочим валютам, кри-
вая по доходностям казначейских об-
лигаций США сдвинулась вверх»,— от-
мечает заместитель директора центра 
макроэкономического прогнозирова-
ния Бинбанка Наталия Шилова.

Резкий рост курса доллара оказал 
давление на сырьевые рынки. По дан-
ным агентства Bloomberg, стоимость 
золота упала в четверг на 1,5%, до $1127 
за унцию, обновив десятимесячный 
минимум. По данным агентства 
Reuters, в среду стоимость северомор-
ской нефти Brent на спот-рынке опу-
скалась на 3,6%, до $50,7 за баррель. По 
итогам торгов цены закрепились выше 
$51,2 за баррель, потеряв 2,6% относи-
тельно закрытия предыдущего дня. 
Стоимость российской нефти Urals 
снизилась до $50,6 за баррель. Впро-
чем, как отмечает ведущий аналитик 
Промсвязьбанка Михаил Поддубский, 
«это давление весьма умеренное, и, в 

частности, цены на нефть сейчас боль-
ше зависят от собственных драйверов».

Однако в этих непростых условиях 
рубль смог удержаться от обесценения. 
Вчера в ходе торгов на Московской бир-
же курс доллара опускался до отметки 
61,32 руб./$, что почти на 80 коп. ниже 
значения закрытия вечерней сессии 
среды. По итогам основной торговой 
сессии четверга он остановился на от-
метке 61,90 руб./$. При этом курс евро 
снизился относительно закрытия ве-
черней сессии на 80 коп., до 64,47 руб./€. 
По данным агентства Bloomberg, курсы 
большинства валют развивающихся 
стран снизились к доллару на 0,5–1,6%. 
По словам Наталии Шиловой, рубль 
стоит особняком среди валют развива-
ющихся стран, поскольку еще не отыг-
рал в полной мере 20-процентный рост 
цен на нефть, который произошел по-
сле решения ОПЕК заморозить добычу. 
При этом основной спрос на рубли 
предъявляют иностранные инвесторы. 
«После избрания президентом США До-
нальда Трампа иностранцы активно 
покупают рубли и рублевые активы, 
поскольку ожидают смягчения в отно-
шениях с Россией»,— отмечает трейдер 
крупного иностранного банка.

Виталий Гайдаев

Ставка ФРС подняла доллар
Но рубль укрепился еще сильнее

Московская биржа намерена перейти к единой та-
рификации технического доступа на все свои тор-
говые площадки. За основу принят подход, уже 
действующий на срочном рынке: оплачиваться от-
дельно будет каждая точка доступа к торговой сис-
теме (логин) исходя из максимально допустимого 
количества трансакций в секунду. Новый подход 
оптимизирует процесс технического подключения 
к бирже, однако многократно увеличивает расхо-
ды розничных брокеров на такие услуги.

Московская биржа разработала новую систему тарифи-
кации на услуги технического доступа ко всем своим рын-
кам. Об этом говорится в презентации биржи, с которой оз-
накомился 

”
Ъ“. Вводится пологинная тарификация, то есть 

оплата доступа на рынки для каждого брокерского логина 
(идентификатора брокера, под которым на биржу получа-
ют доступ IP-адреса его конечных клиентов) в отдельности 
с учетом «производительности доступа». Причем произво-
дительность будет ограничена 30 трансакциями (выставля-
емые заявки на покупку/продажу) в секунду. За регистра-
цию логина нужно будет заплатить 4 тыс. руб., в дальней-
шем с каждого из них будет взиматься 190 руб. в сутки или 
же 4 тыс. руб. в месяц. На бирже подтвердили, что разработ-
ка единого унифицированного подхода в тарификации 
технического доступа на рынки ведется. «На крупнейших 
международных площадках брокер платит за идентифика-
тор, а не за предоставляемое программное обеспечение. 
Похожая модель действует на срочном рынке Московской 
биржи, где участники покупают единицы производитель-
ности»,— сообщили в пресс-службе.

По информации 
”
Ъ“, переход к новому тарифицирова-

нию запланирован на апрель 2017 года с возможностью от-
срочки до июля. Также обсуждается возможность отсрочки 
учета производительности логинов на фондовом и валют-
ном рынках до 2018 года. Сроки реформы на бирже не ком-
ментируют. «В настоящий момент биржа начала обсужде-
ние с участниками рынка возможность распространения 
такого подхода на валютный и фондовый рынки»,— отме-
тили в пресс-службе. Впрочем, по словам IT-директора «От-

крытия Брокер» и главы IT-комитета Московской биржи 
Алексея Хорунжего, информация о планах об изменении 
тарифной модели на профильный комитет не выносилась, 
что вызвало сожаление у технических специалистов, кото-
рых нововведения могут коснуться напрямую.

Между тем брокеры уже подсчитали возможные затра-
ты на реформу. В ГК «Финам», например, действует безли-
митный тариф на доступ любого количества логинов на 
любой торговой площадке биржи по 30 тыс. руб. в месяц. 
Если же оплачивать каждый логин, которых у «Финама» 
около 100, то затраты возрастут до 400 тыс. руб. в месяц. 
Кроме того, финансовая нагрузка на розничных брокеров 
может увеличиться из-за ограничения производительно-
сти логинов. «Мы и так вынуждены масштабироваться — 
увеличивать количество своих логинов-идентификато-
ров, чтобы иметь возможность одномоментно обслужить 
большое количество клиентов без потери 

”
скорострельно-

сти“ доставки заявок»,— пояснил руководитель управле-
ния эксплуатации торговых систем ГК «Финам» Дмитрий 
Анциферов. По словам представителя IT-подразделения 
другого крупного розничного брокера, клиентам, возмож-
но, придется контролировать количество заявок, как это 
уже происходит на срочном рынке. «Либо затраты сильно 
увеличатся, либо придется сильно перекраивать страте-
гии»,— отмечает он. При этом ограничение на количество 
трансакций, совершаемых под каждым идентификато-
ром, на срочном рынке было вызвано потребностью в ог-
раничении «биржевого спама», который перегружал систе-
му. Однако весомых причин на установление таких рамок 
для других рынков собеседник 

”
Ъ “не видит. В «Финаме» 

оценивают общий рост расходов в 20 раз.
Впрочем, надеются эксперты, в план тарифной рефор-

мы могут быть внесены изменения, которые устроят обе 
стороны — и биржу, и брокеров. По словам господина Хо-
рунжего, в понедельник, 19 декабря, на заседании инфор-
мационно-технологического комитета Московской биржи 
эти вопросы будут обсуждаться с представителями IT-по-
дразделений.

Мария Сарычева

Биржа уравнивает тарифы
А брокеры увеличивают расходы
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Правительство считает, что вагоно-
строение в 2017 году нужно поддер-
живать точечно: госсубсидии получат 
только покупатели инновационных 
спецвагонов для перевозки отдельных 
видов грузов. По данным 

”
Ъ“, вице-пре-

мьер Аркадий Дворкович счел, что ры-
ночная ситуация в наиболее массовом 
сегменте парка — полувагонах — уже 
нормализовалась. На рынке полагают, 
что более всего выиграет от господдер-
жки Объединенная вагонная компа-
ния Александра Несиса, запустившая 
ориентированный на спецпарк «Тих-
винхиммаш». Но источники 

”
Ъ“ и экс-

перты считают, что в итоге заводам не 
удастся выбрать весь объем субсидий.

В 2017 году правительство готово отка-
заться от массовой господдержки произво-
дителей вагонов. Этот вывод следует из под-
готовленного Минэкономики проекта пла-
на поддержки экономики (в целом о нем 
см. 

”
Ъ“ от 14 декабря), в котором субсидии 

покупателям инновационного подвижно-
го состава (5 млрд руб. на 16,7 тыс. вагонов, 
или 300 тыс. руб. на вагон) ограничены толь-
ко спецвагонами с повышенной нагрузкой 
на ось (25 тонн) и теми видами вагонов, на 
которые в 2016 году не распространили за-
прет на эксплуатацию при продлении срока 
службы. Среди инновационного парка под-
держка не коснется полувагонов — самого 
массового типа вагонов. Из неинновацион-
ных она распространится на цистерны для 
пищевых, кислотных и химических грузов, 
рефрижераторы, вагоны-ледники, термосы, 
платформы для техники и т. д.

У Уралвагонзавода (УВЗ) есть четыре моде-
ли инновационных спецвагонов (хоппер-ми-
нераловоз и зерновоз, цистерны для нефтехи-
мии и коксохимии, в начале 2017 года плани-
руется запуск окатышевоза). В УВЗ коммента-
риев не дали. В Объединенной вагонной ком-
пании (ОВК) Александра Несиса 

”
Ъ“ поясни-

ли, что освоили выпуск пяти модификаций 
хопперов-зерновозов и минераловозов, де-
сяти моделей химических цистерн и восьми 
платформ. В «Алтайвагоне» говорят, что не де-
лают инновационные спецвагоны.

По информации источника 
”
Ъ“, предло-

жение ограничить субсидию спецвагонами 
поступило от вице-премьера Аркадия Двор-
ковича. Другой собеседник 

”
Ъ“ добавляет: 

чиновник заявил, что ставка доходности на 
инновационные полувагоны сейчас доста-
точно высока (1100–1200 руб. на вагон в сут-
ки), чтобы и так окупить их приобретение. В 
аппарате господина Дворковича посоветова-
ли обратиться в Минпромторг, там коммен-
тариев не дали. В Минэкономики пояснили, 
что план формировался на основе мер, кото-
рые предложены отраслевыми ведомства-
ми. Собеседник 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что 

полувагоны еще могут быть возвращены в 
итоговый акт. Еще один источник отмечает, 
что такой вариант обсуждает администра-
ция президента.

Собеседник 
”
Ъ“ в отрасли замечает, что 

для типовых полувагонов ставка аренды до-
стигла 900–1000 руб. в сутки, что выше 800–
900 руб., когда оператору хватает средств 
для платежей по кредиту и техобслужива-
ния, но это ниже инвестиционного уровня 
1100–1200 руб. в сутки, при котором целесо-
образна покупка типового вагона. Но для ин-
новагонов доходность уже достигла инвес-
тиционного уровня, «фактически обновле-
ние парка полувагонов запущено». В сегмен-
тах, где используют спецвагоны, заводам 
приходится нести значительные расходы на 
НИОКР, которые «размазываются» на неболь-
шой парк, и цена его возрастает. «Именно на 
эти сегменты должна быть направлена го-
споддержка»,— уверен источник 

”
Ъ“.

Собеседник 
”
Ъ“ на рынке говорит, что за 

2015 год заводы выпустили 4,5–5 тыс. специ-
ализированных инновагонов, планы по вы-
пуску 16,7 тыс. шт. в 2017 году неподъемны и 
«бюджетные деньги просто сгорят». Другой 

источник 
”
Ъ“ отмечает, что это «господдер-

жка одного производителя, а не отрасли»: ее 
бенефициаром является «Тихвинхиммаш» 
ОВК, но его мощность — 7 тыс. вагонов. Ми-
хаил Бурмистров из «Infoline-Аналитики» за-
мечает: в 2016 году выпустят до 5 тыс. специ-
ализированных инновагонов (более 3 тыс.— 
ОВК). Свыше 1,5 тыс. инновационных зерно-
возов выпустили Завод металлоконструкций 
и УВЗ, 116 цистерн для пека на тележке УВЗ 
сделал «Рузхиммаш», около 60 химических 
цистерн — УВЗ. В 2017 году за субсидию бу-
дут конкурировать ОВК, УВЗ и партнеры УВЗ, 
говорит эксперт. В неинновационной части 
субсидию получат производители хопперов-
дозаторов (Ярославский ВРЗ и Людиновский 
завод), потенциально под нее могут попасть 
платформы для гусеничной и колесной тех-
ники, которые хотело купить Минобороны. 
Выпуск рефрижераторов, термосов и тран-
спортеров в 2017 году маловероятен, заявля-
ет господин Бурмистров, соглашаясь с тем, 
что объем субсидий освоен не будет.

«Господдержка нужна,— считает замести-
тель гендиректора по взаимодействию с го-
сорганами и развитию 

”
Алтайвагона“ Стани-

слав Золотарев.— В 2016 году рост производ-
ства в отрасли превысил 30%, по итогам го-
да вагоностроители могут поставить более 
36 тыс. вагонов. Но подзаконные акты к ме-
рам поддержки активно заработали только 
во второй половине года, основной рост про-
изводства был отмечен именно в этот пери-
од». Тогда же, продолжает он, в связи с актив-
ным списанием полувагонов обозначился 
баланс мощностей на сети, но в пиковый пе-
риод и по отдельным направлениям может 
быть локальный дефицит.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Госсубсидии специального назначения
Правительство перешло к точечной поддержке вагоностроителей

По словам господина Де-
мина, вчера на совещании 
с участием глав «Гомель-
транснефть Дружба» Сер-
гея Сосновского и «Полоцк-
транснефть Дружба» Васи-
лия Дроботова было реше-
но, что «Транснефть» до 23 
декабря предоставит Мин-
ску позицию по тарифам на 
прокачку. Новая ставка нач-
нет действовать 1 февраля 
2017 года.

Подвижки в перегово-
рах, как выяснил 

”
Ъ“, свя-

заны с новыми предложе-
ниями Белоруссии по пога-
шению долга за газ. Об их 
получении 8 декабря сооб-
щил вице-премьер РФ Ар-
кадий Дворкович, в тот же 
день Совет министров Бе-
лоруссии заявил, что «в ка-
честве жеста доброй воли» 
сделал авансовый платеж 
за газ. Как рассказали 

”
Ъ“ 

источники, знакомые с си-
туацией, Минск выразил го-
товность погасить $425 млн 
прямой задолженности за 
российский газ с начала го-
да. Но Белоруссия хотела 
бы в таком случае в ближай-
шее время получить третий 
и четвертый транши креди-
та из антикризисного фонда 
ЕврАзЭС. В этом году Минск 
уже получил первые два 
транша (всего на $800 млн), 
общий размер одобренного 

фондом кредита — $2 млрд 
семью траншами. Во втор-
ник министр финансов Бе-
лоруссии Владимир Амарин 
заявил, что рассчитывает на 
получение $300 млн третье-
го транша до конца года. Гла-
ва ЕАБР (управляет средства-
ми фонда) Дмитрий Панкин 
сообщил 

”
Ъ“, что совет фон-

да вопрос еще не рассматри-
вал, и затруднился сказать, 
пройдет ли рассмотрение до 
конца года. В аппарате Арка-
дия Дворковича, Минэнерго 
РФ и «Газпроме» отказались 
от комментариев.

По данным 
”

Ъ“, Россия 
в обмен на полное погаше-
ние газового долга обеща-
ла де-факто субсидировать 
из бюджета поставки газа 
для белорусского энерго-
сектора со второго полуго-
дия 2016 года по первое по-
лугодие 2019 года. Субсидия 
должна составить примерно 
$300 млн в год, Минск наста-
ивал на большем объеме. 
Механизм предоставления 
субсидии должен быть сле-
дующим: Белоруссия смо-
жет зачислять в свой бюд-
жет пошлины от экспорта 
поставляемой в страну рос-
сийской нефти (так это про-
исходит с выработанны-
ми из нее нефтепродукта-
ми). Объем этой нефти бу-
дет ограничен: он должен 
ежеквартально согласовы-
ваться и будет учитывать-

ся в рамках общего балан-
са поставок, который на 
2017 год составляет 24 млн 
тонн (то есть поставки на 
белорусские НПЗ снизят-
ся). При нынешней цене на 
нефть «льготный объем» для 
формирования субсидии 
$300 млн может составить 
примерно 3 млн тонн в год.

Хотя схема в целом согла-
сована, разногласия оста-
ются — в частности, по сло-
вам ряда собеседников 

”
Ъ“, 

Белоруссия хотела бы уве-
личения поставок нефти до 
26 млн тонн. Но наиболее 
принципиален вопрос дол-
га: РФ требует немедленного 
погашения, а Минск выдви-
гает все новые условия, го-
ворят источники 

”
Ъ“.

Глава Small Letters Вита-
лий Крюков отмечает, что 
споры с Белоруссией по 
нефти и газу — неизменная 
часть взаимоотношений 
двух стран: Минск добивает-
ся выгодных для себя усло-
вий, а Москва, учитывая ге-
ополитические аргументы, 
идет на некоторые уступки. 
Но, отмечает он, Россия не 
готова предоставлять скид-
ки и ищет «более мягкие схе-
мы компенсации». Господин 
Крюков отмечает: цены на 
нефть восстанавливаются, 
и Москве легче идти на ком-
промисс.

Юрий Барсуков,  
Ольга Мордюшенко

Союзное газодарство

П Р А В И Л А  И Г Р Ы О А О  Р Ж Д  Д А Л И  2 %  Н А  К А П Р Е М О Н Т Ы

ФАС утвердила на 2017 год дополнитель-
ную целевую индексацию тарифа ОАО РЖД 
на грузоперевозки в размере 2%, надбавка 
введена сроком на год, сообщило ведомст-
во. «Надбавка имеет целевое назначение на 
фи нансирование капремонтов инфраструк-

туры, что позволит сократить накопленные 
за последние годы ”недоремонты“»,— пояс-
няют в службе. Целевая индексация дополнит 
ранее утвержденный правительством базовый 
рост грузового тарифа ОАО РЖД на 4%.  
Наталья Скорлыгина

Но наибольшим спро-
сом Таиланд пользуется в 
Москве и регионах Сибири 
и Дальнего Востока. По на-
зывавшимся ранее данным 
Skyscanner, Таиланд наибо-
лее востребован в новогод-
ние праздники (5,2% путеше-
ственников из России).

Сейчас основным регу-
лярным перевозчиком на 
тайском направлении явля-
ются «Аэрофлот» (14 рейсов 
в неделю из Москвы в Банг-
кок и 7 — в Пхукет) и его до-
черняя «Россия» (дважды в 
неделю). Источник 

”
Ъ“ в со-

вете директоров «Аэрофло-
та» сообщил, что за 11 ме-
сяцев года пассажиропоток 
компании в Бангкок вырос 
на 13%, в Пхукет — на 66%, 
загрузка в среднем — 83–
84%. Он пояснил, что с за-

крытием Египта и Турции 
пассажир переориентиро-
вался на Азию, но это на-
правление с выраженной 
сезонностью, и его сложно 
назвать высокоприбыль-
ным. Собеседник 

”
Ъ“ согла-

сен, что приход Thai Airways 
с такими же вместительны-
ми самолетами, но мень-
шей частотой рейсов ока-
жет «некоторый негатив-
ный эффект на пассажиро-

поток группы», но его мож-
но будет заместить транзи-
том. Впрочем, на транзитно-
го пассажира в страны ЮВА, 
КНР, Австралию рассчиты-
вает и Thai Airways. Брайан 
Бэнстон не исключил, что 
будет заключено код-шерин-
говое соглашение с S7. В S7 
подтвердили факт перегово-
ров по код-шерингу.

Елизавета Кузнецова,  
Александра Мерцалова

Летать в Таиланд  
будет проще

Оператор строительства газопрово-
да из России в Германию Nord Stream 2 
компания AG намерена продолжать 
проект, несмотря на то что Миноборо-
ны Швеции подозревает, что труба уг-
рожает военно-политическим интере-
сам Стокгольма. Из-за этих опасений 
два шведских порта уже не дали разре-
шения на перевалку труб для проекта. 
В операторе признали, что поменяют 
логистику, используя гавани в Фин-
ляндии и Германии, а проект несколь-
ко подорожает.

Оператор строительства трансбалтийско-
го газопровода из России в Германию Nord 
Stream 2 AG сообщил, что компания вместе с 
подрядчиком Wasco Coatings может выбрать 
другие порты вместо шведских Слите и Кар-
лсхамна для работ по строительству трубы. 
Накануне техкомитет коммуны острова Гот-
ланд и муниципалитет Карлсхамна отказа-
ли оператору в использовании гаваней для 
перевалки труб. Это, как уточняют в Nord 
Stream 2, «не станет критичным», «незначи-
тельно увеличит стоимость проекта, но не 
скажется на сроках». Капзатраты на трубо-
провод оценивались в €8 млрд, а общая стои-
мость с учетом кредитов — в €9,9 млрд. Газо-

провод планируется запустить к концу 2019 
года. Изначально при строительстве пред-
полагалось пять точек перевалки: две в Фин-
ляндии, две в Швеции и одна в Германии.

В Nord Stream 2 отмечают, что еще не-
давно оба шведских порта демонстрирова-
ли коммерческую заинтересованность в со-
трудничестве, и напоминают, что ведут со 
шведскими властями, муниципалитетами, 
поставщиками сотрудничество, которое на-
чалось еще при строительстве Nord Stream 1 
в 2006 году. При этом до сих пор Швеция и 
Финляндия, в экономических зонах кото-
рых прокладывается Nord Stream 2, не вы-
сказывали претензий к проектам, требуя 
лишь соблюдения экологических норм (та-
кую позицию в начале декабря подтвер-
дили, например, финские власти). Сей-
час шведская сторона подтверждает, что «в 
прошлый раз все было в порядке, а сейчас 
иная обстановка», но, по сообщениям мест-
ных СМИ, не заключать договор с подрядчи-
ком рекомендовали военные.

В Минобороны Швеции полагают, что на 
трубы, по которым транспортируется газ, 
российскими военными могут быть установ-
лены прослушивающие устройства. Кроме 
того, порт Слите может быть использован 

российской стороной для высадки морско-
го десанта на острове Готланд в случае кон-
фликта в регионе. «Правительство считает, 
что сдача портов в аренду отрицательно ска-
зывается на военно-политических интере-
сах Швеции. Однако, по нашей общей оцен-
ке, будет трудно остановить этот проект»,— 
пояснила глава МИД Швеции Маргот Валль-
стрём. Источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуаци-

ей, называют такие опасения «странными и 
надуманными» и отмечают, что строительст-
вом трубы будет заниматься иностранный 
подрядчик. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

вряд ли такие проблемы возникнут в осталь-
ных портах перевалки труб.

Для «Газпрома» и его партнеров по кон-
сорциуму Nord Stream 2 (европейские энер-
гокомпании) решение шведских властей ед-
ва ли будет судьбоносным, поскольку пер-
спективы проекта связаны с поиском реше-
ний после конфликта с польским антимоно-
польным регулятором (см. 

”
Ъ“ от 25 июля), 

говорит Александр Корнилов из «Атона». По 
его мнению, шведские порты были выбра-
ны из-за более выгодной логистики, но гло-
бально проект не подорожает.

Ольга Мордюшенко,  
Дмитрий Козлов

Nord Stream 2 станет чуть дороже
Проекту не разрешили пользоваться портами Швеции

 8,5 млрд рублей  составила 
прибыль авиакомпаний РФ  
на международных направлениях 
за первую половину 2016  года, 
по данным Ассоциации эксплуа-
тантов воздушного  транспорта

с1

с9

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А А В И А К О М П А Н И И  П Р О С Я Т  З А П Ч А С Т И  Д Л Я  S S J  1 0 0

Авиакомпании РФ, эксплуатирующие самолет SSJ 100, попросили его производителя «Граждан-
ские самолеты Сухого» (ГСС) улучшить обеспечение запчастями, комплектующими иматериалами, 
сообщила Росавиация. Вопросы эксплуатации самолета обсуждались на конференции в Якутске, 
в которой приняли участие «Аэрофлот», «Газпром авиа», «Якутия», «ИрАэро», Объединенная авиастро-
ительная корпорация, ГСС, производитель двигателей SSJ 100 НПО «Сатурн», PowerJet и лизингода-
тель ГТЛК. В ГСС сообщили, что работа по улучшению послепродажного обслуживания «постоянно 
ведется». В 2015 году ГСС поставил эксплуатантам около 7 тыс. компонентов примерно 2 тыс. разных 
типов, за девять месяцев 2016 года — более 40 тыс. компонентов 4 тыс. типов. «РИА Новости»
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потребительский рынок и телекоммуникации

Собеседник 
”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, утверждает, что розыск с Ген-
надия Лысака снят. Связаться с биз-
несменом не удалось.

Гендиректор «Спаса» Борис Кос-
тенко уточнил, что из учредителей 
вышли люди, основавшие «Спас» в 
2005 году и финансировавшие его до 
того, как уступить контроль РПЦ в 
2010-м. «Они практически не прини-
мали участия в жизни компании по-
следние годы и собирались сделать 
это давно»,— пояснил он. Господин 
Костенко не комментирует стои-
мость переданной доли, уточняя 
лишь, что это «смешные деньги». 
«Это благородный жест наших парт-
неров, которые долго способствова-
ли развитию проекта, который ника-
кого коммерческого значения для 
них не имел»,— говорит он. По дан-
ным другого собеседника 

”
Ъ“, в ходе 

продажи пакета речь фактически 
шла лишь о «компенсации вложе-
ний в оборудование».

Теперь РПЦ предстоит покрыть 
расходы на распространение «Спа-
са» в мультиплексе (пакет федераль-
ных каналов на одной частоте). Ка-
нал выиграл место в нем в 2013 году, 
сейчас это дает ему право распро-
страняться на 12-й кнопке во всех те-

лесетях страны. Это отразилось на 
размере аудитории «Спаса»: в 2014-м 
его доля (число зрителей канала сре-
ди всех россиян старше четырех лет 
с включенным телевизором), по дан-
ным TNS, составляла 0,01%, а в янва-
ре—ноябре 2016-го — уже 0,2%. При 
этом, выиграв место в мультиплексе, 
«Спас» вскоре объявил, что ему не-
чем платить за распространение. По 
схеме выплат, предложенной РТРС в 
2015 году, вещатели должны ежегод-
но платить по 150 млн руб., а также 
перечислить аванс в размере 
840 млн руб. до конца 2018 года. Вы-
ручка «Спас ТВ» в 2015 году состави-
ла лишь 17,87 млн руб., убыток — 
1,223 млн руб. Сейчас ведутся пере-
говоры по погашению задолженно-
сти, текущие платежи канал испол-
няет, уточняет Борис Костенко. В 
РТРС это не комментируют.

Кроме того, 1 декабря «Спас» 
оформил приложение к лицензии 
на вещание, добавляет господин 
Костенко: до сих пор у канала был 
статус «технического» вещателя и он 
не мог продавать рекламу, теперь 
препятствие устранено. У этой дея-
тельности будут ограничения: на-
пример, не планируется рекламы 
гигиенических средств и ссудного 
капитала, «не приветствуются» това-
ры иностранного производства. Та-
ким образом, «финансирование ка-
нала оживится», и «Спас» скоро нач-
нет соответствовать статусу феде-
рального канала, резюмирует госпо-
дин Костенко. Пока у канала так на-
зываемое блоковое вещание: новые 
программы показывают только в 
прайм-тайм, остальную сетку состав-
ляют повторы.

Анна Афанасьева

Телеканал «Спас» стал неделимым

Судебные споры вокруг фильма 
«Вий» могут закончиться бан-
кротством продюсировавших 
его «Русской Фильм Группы» 
(РФГ) и Алексея Петрухина. Ин-
весторы фильма требуют с РФГ 
38 млн руб., а с господина Петру-
хина — еще 44,5 млн руб. Ранее 
продюсеры настаивали на не-
действительности договоров 
«в связи с особенностями кино-
рынка».

9 декабря Арбитражный суд Мо-
сквы признал обоснованным заяв-
ление о несостоятельности ООО РФГ, 
выступавшего сопродюсером филь-
ма «Вий». В компании введена проце-
дура наблюдения, назначен арби-
тражный управляющий. Компания 
не смогла выплатить ООО «Автоком-
плект» 38,4 млн руб. по договорам 
займа — эти средства были предо-
ставлены на производство фильма 
«Вий», следует из материалов суда.

«Вий» находился в производстве 
около восьми лет и вышел в январе 
2014 года. Фильм стал одним из са-
мых кассовых проектов в истории 
российского кино, его сборы в Рос-
сии и СНГ составили 1,2 млрд руб. В 
числе сопродюсеров фильма были 
Алексей Петрухин, Олег Тетерин, Рус-
лан Устинов, Леонид Огородников.

В ноябре 2014 года «Автоком-
плект» подал в суд на РФГ с требова-
нием взыскать 38,4 млн руб., ответ-
чик подал встречный иск. Предста-
вители РФГ настаивали, что догово-
ры займа должны быть признаны 
недействительными «в связи с осо-
бенностями кинорынка», но суд эту 
просьбу отклонил.

«Вий» финансировался не только 
через «Автокомплект», но и контр-

олирующим эту компанию Русла-
ном Устиновым лично: параллель-
но с заявлением «Автокомплекта» 
о банкротстве РФГ господин Усти-
нов подал заявление о банкротст-
ве Алексея Петрухина. Рассмотре-
ние дела назначено на 31 января. 
При этом еще в апреле 2016 года 
Щелковский городской суд удовлет-
ворил иск господина Устинова 
о взыскании с господина Петрухи-
на 44,5 млн руб. В связи с неиспол-
нением обязательств по погаше-

нию задолженности юристы доби-
лись ограничения на выезд госпо-
дина Петрухина за пределы России 
с 22 ноября, сообщил представляю-
щий интересы Руслана Устинова и 
ООО «Автокомплект» адвокат Ки-
рилл Бельский.

Господин Петрухин отказался от 
комментариев, отметив, что работа-
ет с РФГ по контракту. В «РФГ Корп» 
(ранее компания называлась «Про-
изводственная студия Ангар-21») не 
стали комментировать вопросы о 
банкротстве ООО РФГ, объяснив, что 
это отдельное юридическое лицо. 
При этом экс-гендиректор РФГ Олесь 
Гвоздиченко указан как гендиректор 
«РФГ Корп», а 25% в этой компании 
владеет супруга господина Петрухи-
на Анна Чурина, следует из данных 
Kartoteka.ru.

Господин Бельский заявил, что 
Алексей Петрухин «выплатил на се-
годняшний день чуть больше 

400 тыс. руб.», а РФГ — 7,2 тыс. руб. 
Юристы намерены выявить цепочку 
финансовых взаимоотношений 
между РФГ и «Корпорацией РФГ», а 
также сделки, которые могут быть 
оспорены, говорит он.

Это не первый конфликт между 
сопродюсерами «Вия». Так, в конце 
2015 года РФГ попыталась взы-
скать 443 млн руб. с ООО «Тетерин 
Фильм». Это были рекордные для 
российского кинематографа денеж-
ные претензии, но в марте компа-

ния отозвала иск. Как писал 
”
Ъ“, в 

РФГ ссылались на то, что у ООО «Те-
терин Фильм» «никогда не будет» 
подобной суммы. Тогда же Алексей 
Петрухин и Олег Тетерин обменя-
лись личными исками, но в итоге 
приняли мировое соглашение. Го-
сподин Тетерин сообщил, что не 
знает подробностей других разби-
рательств господина Петрухина, но 
свои обязательства по мировому со-
глашению тот исполняет.

На 2017 год намечен выход про-
должения «Вия» под названием «Пу-
тешествие в Китай. Тайна Железной 
Маски», в котором снялись Арнольд 
Шварценеггер, Джеки Чан и Павел 
Воля. Бюджет картины составил 
2,8 млрд руб., продюсерами проекта 
указаны банкир Глеб Фетисов, Сер-
гей Сельянов и Алексей Петрухин. 
Соинвестором продолжения стала 
китайская China Film Group.

Елизавета Макарова

РФГ не пережила  
встречу с «Вием»
Сопродюсерам триллера грозят банкротством

«Русская аквакультура» после 
продажи дистрибуторской 
« дочки» может начать актив-
ное развитие прямых продаж. 
Подобный опыт у компании 
был в «домашних» регионах — 
Мурманске и Карелии. Такая 
схема позволяет лучше контр-
олировать качество продукции, 
но риски с логистикой могут 
не оправдать выгоду.

«Русская аквакультура» начинает 
развитие прямых продаж, для чего 
компания начала подбор профиль-
ных менеджеров, следует из объяв-
ления, опубликованного компани-
ей на портале HeadHunter. Претен-
денты должны будут взаимодейст-
вовать с розничными сетями регио-
нального и федерального уровня. 
Менеджеры (один будет работать в 
Москве, другой — в Мурманске) 
должны заниматься формировани-
ем ассортимента, ценообразовани-
ем, отгрузками и контролировать 
работу мерчендайзеров. Гендирек-
тор «Русской аквакультуры» Илья 
Соснов уточнил, что у компании 
уже был опыт прямых продаж в 
Мурманске и Карелии. Однако, по 
словам знакомого с ситуацией 
источника 

”
Ъ“, это были разовые 

акции, проходившие в 2015 году.
В октябре этого года основной 

владелец «Русской аквакультуры» 
Максим Воробьев сообщал 

”
Ъ“, что 

компания продает всю продукцию 
трейдерам, которые дают лучшую 
цену, и не работает напрямую с сетя-
ми и компаниями общепита. Всей 
дистрибуцией занималась Русская 
рыбная компания (РРК) — бывшая 
«дочка» «Русской аквакультуры», го-
ворит источник 

”
Ъ“. В августе стало 

известно о продаже РРК за 1,8 млрд 
руб. выходцам из «Русской аквакуль-
туры» — Дмитрию Дангауэру, Дмит-
рию Коцюбинскому и экс-губернато-
ру Приморья Сергею Дарькину.

Господин Соснов рассказывает, 
что через РРК сейчас реализуется до 
85% продукции компании, осталь-
ная доля уже приходится на пря-
мые продажи. Набор персонала на 
новые позиции не означает, что 
компания откажется от привычной 
работы с трейдерами, уверяет он, 
подчеркивая, что доволен сущест-
вующей структурой сбыта.

«Русская аквакультура» выращи-
вает лосося в Баренцевом море и 
форель в Карелии на десяти фермах 
с потенциальным количеством съе-
ма рыбы 20–30 тыс. тонн в год. Кро-
ме того, компания изучает возмож-
ность производства мидий в Барен-
цевом море (см. 

”
Ъ“ от 17 октября). 

На конец июня у «Русской аквакуль-
туры» было более 8 тыс. тонн био-
массы рыбы в воде, говорилось в ее 
последней отчетности. До конца ав-
густа 2017 года суммарный вылов 
прогнозируется в объеме 10 тыс. 
тонн: от ее продажи компания пла-
нирует выручить 4,5 млрд руб.

Охлажденная рыба настолько уз-
кий сегмент, что логичнее, когда 
производитель сам контролирует 

всю цепочку продаж — так работа-
ют многие иностранные компании, 
говорит президент Всероссийской 
ассоциации рыбохозяйственных 
предприятий, предпринимателей 
и экспортеров Александр Фомин. 
Это также дает возможность лучше 
следить за качеством продукции, 
добавляет он. Необходимость орга-
низации стабильных поставок и 
высокие риски перевозки скоро-
портящегося продукта делают пря-
мые продажи неоправданными, 
считает исполнительный директор 
Рыбного союза Сергей Гудков. Он 
оценивает возможную выгоду в вы-
ручке в 3–7% в зависимости от став-
ки дистрибутора. В 2015 году «Рус-
ская аквакультура» получила 0,8 мл-
рд руб. выручки и 1,8 млрд руб. чи-
стого убытка.

В Auchan и Metro Cash & Carry 
говорят, что «Русская аквакульту-
ра» пока не обращалась по поводу 
прямого сотрудничества. Оба ри-
тейлера сейчас закупают продук-
цию у Русской рыбной компании. 
При этом представители Metro и 
Auchan добавили, что заинтересо-
ваны в прямом сотрудничестве с 
производителями. В ГК «Дикси» 
рассказали, что сеть «Виктория» 
уже закупает карельского лосося 
напрямую в петербургской компа-
нии «Росрыба» (занимается произ-
водством и поставками охлажден-
ной и замороженной рыбы, море-
продуктов и икры).

С 2014 года потребление крас-
ной рыбы в стране сократилось в 
два раза в натуральном и денежном 
выражении, говорит президент Ас-
социации производственных и тор-
говых предприятий рыбного рын-
ка Алексей Аронов. По данным Рос-
стата, за 11 месяцев этого года охла-
жденная и мороженая рыба лососе-
вых подорожала на 14,5%.

Анатолий Костырев

«Русская аквакультура» 
выплывает на полку
Компания может нарастить прямые продажи

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Г А З П Р О М - М Е Д И А »  
П О Л У Ч И Т  К О Н Т Р О Л Ь  В  « Ж И В И ! »  И  Z E E  T V

Телеканал «Живи!» нашел партнера для соответствия закону об ограничениях иностран-
ных инвестиций в СМИ: он и Zee TV будут на 80% переданы холдингу «Газпром-медиа», 
сообщили ”Ъ“ в российском представительстве индийской Zee Entertainment Enterpris-
es Limited, управляющей обоими каналами. Сейчас канал «Живи!» оформлен на ООО 
«Живи медиа», Zee TV — на ООО «ЗИ СНГ», обе компании полностью принадлежат 
структурам Zee Entertainment. Реструктуризация еще не завершилась, сказал ”Ъ“ собе-
седник в «Газпром-медиа». Ранее входящая в этот холдинг компания «Ред Медиа» ста-
ла эксклюзивным дистрибутором «Живи!» и Zee TV. Анна Афанасьева
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Предложения Минкульта предпо-
лагали выплаты туроператорам, су-
мевшим отправить в межсезонье не-
обходимое количество путешествен-
ников (минимальное количество от 
100 до 500 человек в зависимости от 
направления) на отдых в установлен-
ные регионы. Компенсация варьи-
ровалась в диапазоне от 1 тыс. до 
2 тыс. руб. на одного туриста в зави-
симости от региона. Объем финан-
сирования программы оценивался в 
6,75 млрд руб., из них 750 млн руб. 
понадобилось бы в 2016 году, а на 
2017–2019 годы планировалось вы-
деление по 2 млрд руб.

Представители Минкульта вчера 
не ответили на запрос 

”
Ъ“. Но, со-

гласно отзыву министерства (копия 
есть у 

”
Ъ“), чиновники рассчитыва-

ют, что субсидирование поездок про-
должительностью четыре-семь дней 
снизит их стоимость на 3–5%, это по-
зволит нарастить объем реализации 
путевок. По расчетам Минкульта, по-
ступления в различные бюджеты от 
одного пакета стоимостью 40 тыс. 
руб. при объеме субсидий в 2 тыс. 
руб. составят 18,3 тыс. руб. Каждый 
турист обеспечивает занятость трех 
человек на время своей поездки, а 
каждые пять путешественников со-
здают одно постоянное рабочее ме-
сто, следует из комментария мини-
стерства.

Расчеты туроператоров сходятся с 
оценками Минкульта. По словам ген-
директора туроператора «Дельфин» 
Сергея Ромашкина, при средней сто-
имости недельного тура по России 
20–25 тыс. руб. субсидия в размере 
1,5 тыс. руб. на одного туриста могла 

бы обеспечить скидку 7–8% от его це-
ны. По его мнению, механизм субси-
дий стал бы хорошим сигналом рын-
ку: их размер примерно соответству-
ет $30, которые за каждого туриста 
следующим летом будут предлагать 
турецкие власти.

Один из собеседников 
”
Ъ“ на ту-

ристическом рынке предполагает, 
что внедрение субсидирования мог-
ло бы удержать рынок организован-
ного внутреннего туризма от спада в 
будущем году. «Своим ростом в 18% 
этот сегмент обязан во многом за-
претам, действовавшим на продажу 
путевок в Турцию и Египет, и деваль-
вации рубля. Очевидно, что на фоне 
стабилизации стоимости валюты ту-
ристы начнут снова переориентиро-
ваться на зарубежные направле-
ния»,— объясняет он.

Александра Мерцалова

У туров горит господдержка
с1

26 миллионов долларов
составлял бюджет фильма «Вий»

ЦИТАТА

У нас огромные природные 
 богатства, но не безграничные, 
а значит, нужно развивать 
 товарное производство рыбы
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр России,  
на правительственной комиссии  
по вопросам АПК,  
13 декабря 2016 года
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тенденции / рынок форекс

Более 20 лет рынок форекс — 
розничной электронной тор-
говли валютными парами — 
в России был предоставлен сам 
себе. Благодаря этому бизнес 
был хотя и суперприбыльным 
для форекс-дилеров, но имел 
репутацию маргинального. 
Стремление повысить статус 
рынка сыграло с форекс-компа-
ниями злую шутку: вступившие 
в силу 1 января 2016 года жест-
кие поправки в законодательст-
во фактически лишили их воз-
можности легально работать 
в российской юрисдикции. 

”
Ъ“ 

выяснил, как рынок прожил 
почти год при новом регулиро-
вании и на что рассчитывает 
в будущем.

Исход нерезидентов
Организация торговли на рынке фо-
рекс на протяжении двух десятков 
лет в России была «золотым» бизне-
сом. Практически неисчерпаемая 
клиентская база плюс отсутствие ре-
гулирования позволяли участникам 
этого рынка зарабатывать фантасти-
ческие деньги. По оценкам «Интер-
факс РЭА», у форекс-дилеров в Рос-
сии в 2015 году насчитывалось око-
ло 460 тыс. клиентов—физических 
лиц, каждый в среднем держал на де-
позитах в форекс-компании около $1 
тыс. При этом совокупный средне-
месячный оборот форекс-компаний 
в том же году согласно тому же «Ин-
терфакс РЭА» составил около $330 
млрд. Столь внушительный оборот 
дилеров объясняется, прежде всего, 
распространенной практикой фак-
тически одалживать клиентам сред-
ства для торговли (предоставлять 
кредитное плечо) и высокой часто-
той торговых операций.

Однако отсутствие регулирова-
ния (даже понятие «форекс-дилер» 
было введено в российское законо-
дательство лишь в 2014 году), мно-
гочисленные жалобы клиентов на 
непрозрачность условий валютной 
торговли, непонятные перспек-
тивы разбирательств с компания-
ми, зарегистрированными вне рос-
сийской юрисдикции в итоге стали 
причиной того, что репутация рын-
ка сильно испортилась. До такой 
степени, что крупнейшие игроки 
сами попросились в легальное по-
ле — чтобы придать своему бизнесу 
законный статус участников финан-
сового рынка. Впервые об этом заго-
ворили в 2012 году: тогда представи-
тели нескольких компаний написа-
ли письмо с предложениями по ча-
сти создания законодательной базы 
для регулирования рынка форекс в 
Минфин.

Базовый закон о форекс-дилерах 
(фактически группа поправок к зако-
нам «О рынке ценных бумаг», «О ре-
кламе», «О саморегулируемых орга-
низациях в сфере финансового рын-
ка» и к Налоговому кодексу) был при-
нят в конце 2014 года, основные по-
ложения вступили в силу с 1 янва-
ря 2016-го. Но, вопреки ожиданиям, 
событие это никого не обрадовало. 
Требования закона оказались жест-
кими до такой степени, что для мно-
гих участников рынка всерьез встал 
вопрос: пытаться ли продолжать 
дальше вести бизнес в России. Пред-
ставителей сообщества не устрои-
ло все — минимальный объем соб-
ственного капитала (100 млн руб.); 
максимальный размер кредитного 
плеча (1 к 50); правило о том, что ди-
лер, заключив сделку с клиентом, не 
имеет права предоставлять другим 
клиентам цену, отличную от преды-
дущей, в течение 5 сек., и др.

Правда, несмотря на активный 
протест, в итоге официально покину-
ли рынок единицы участников. Так, 
28 декабря 2015 года о приостановке 
деятельности в России заявил эстон-
ский форекс-брокер Admiral Markets. 
В июне 2016 года был закрыт москов-
ский офис крупного датского броке-
ра Saxobank. По словам его бывших 
сотрудников, вопрос о переходе «доч-
ки» в российскую юрисдикцию (как 
этого требует новый закон) даже не 
рассматривался. Интересно, что, по 
словам собеседников 

”
Ъ“, россий-

ских клиентов компания не потеря-
ла. Более того, приток клиентов из 
России в 2016 году остался на уровне 
предыдущих лет.

Впрочем, эту ситуацию трудно 
назвать уникальной. Большинство 
международных дилеров продол-
жило обслуживать российских физ-
лиц через зарегистрированные в за-
рубежных юрисдикциях компании. 
Еще в ноябре 2015 года зампред ЦБ 
Владимир Чистюхин сообщал, что 
жалобы российских потребителей 
на форекс-компании из иностран-
ных юрисдикций будут рассматри-
ваться через призму ст. 1212 Гра-
жданского кодекса РФ. То есть сдел-
ки россиян с компаниями-нерези-
дентами, повлекшие за собой на-
рушение прав потребителя, могут 
быть по суду признаны ничтожны-
ми. Однако оценить уровень судеб-
ной защиты в таких случаях пока не 
представляется возможным — су-

дебная практика не успела сформи-
роваться. В начале декабря, высту-
пая на онлайн-конференции перед 
брокерами, первый зампред ЦБ Сер-
гей Швецов отметил, что готового 
решения проблемы иностранных 
юридических лиц пока не сущест-
вует. По данным ЦБ, в 2015 году в 
Банк России поступило 236 клиент-
ских жалоб на форекс-компании, за-
регистрированные в иностранных 
юрисдикциях, в течение 2016 года 
— 210 жалоб.

Уборка «кухонь»
Отдельная тема — так называемые 
кухни, нелегальные торговые пло-
щадки без прямого выхода на валют-
ную биржу, операции на которых 
производятся только между сами-
ми участниками торгов. «Кухня» мо-
жет сама выступать партнером в сдел-
ке. И это почти гарантированно при-
водит к проигрышу клиента — курс 
валют корректируется компанией в 
нужную ей сторону, кроме того, она 
имеет возможности создавать техни-
ческие трудности для клиента при 
торговле. Обычно «кухни» регистри-
руются в офшорах и не имеют ли-
цензий финансовых регуляторов. Не 
имеют они и офисов. Клиентов при-
влекают через интернет. Сколько та-
ких нелегальных «кухонь» продолжа-
ет действовать в России после приня-
тия закона, точно неизвестно. Офи-
циальной статистики на этот счет не 
существует. «По различным эксперт-

ным оценкам, на территории РФ осу-
ществляют незаконную деятельность 
форекс-дилеров около 100 компаний, 
не считая хайп-проекты и финансо-
вые пирамиды, которые появляются 
по стране десятками в месяц»,— оце-
нивают в ЦБ. При этом добавляя, что 
Банк России в настоящее время нахо-
дится в процессе выработки возмож-
ных путей и механизмов борьбы с та-
кими компаниями. Основные слож-
ности, говорят в ЦБ, связаны с отсут-
ствием у регулятора законодательно 
закрепленных полномочий по про-
верке деятельности неподнадзор-
ных организаций, без проведения ко-
торой практически невозможно сде-
лать однозначный вывод о незакон-
ном осуществлении такой организа-
цией деятельности, подлежащей ли-
цензированию.

В апреле 2016 года несколько де-
путатов комитета по финансовому 
рынку Госдумы предложили вне-
сти поправки в действующее зако-
нодательство, которые наделяли бы 
ЦБ полномочиями решать вопрос о 
закрытии доступа к интернет-сай-
там нелегальных иностранных фо-
рекс-компаний. По мысли авторов 
поправок, ЦБ должен получить воз-
можность обращаться в Роскомнад-
зор с заявлением о включении та-
ких сайтов в реестр запрещенных 
ресурсов. Однако поправки не бы-
ли приняты и не вошли в оконча-
тельную версию закона. Но регуля-
тор не теряет надежды. «У Банка Рос-

сии существует возможность толь-
ко обращаться в суды с заявления-
ми о признании информации, за-
прещенной к распространению на 
территории РФ. На наш взгляд, наи-
более эффективным является внесу-
дебный порядок блокирования, ко-
торый Банк России сейчас прораба-
тывает на уровне рассмотрения воз-
можности внесения соответствую-
щих изменений в законодательст-
во»,— отмечают в ЦБ.

Не вполне эффективным оказал-
ся и полный запрет на рекламу услуг 
нелицензированных форекс-компа-
ний (см. рубрику «Цена вопроса» на 
этой странице). Для борьбы с распро-
странением информации об услугах 
нелегальных иностранных форекс-
дилеров ЦБ и ФАС обсуждают воз-
можность внести изменения в закон 
«О рекламе», сообщили в пресс-служ-
бе мегарегулятора.

Шестеро смелых
Лидеры рынка форекс определи-
лись задолго до его законодательно-
го оформления. По данным «Интер-
факс РЭА» по итогам 2015 года на до-
лю трех крупнейших форекс-диле-
ров приходилось 60% активных кли-
ентов (278 тыс.) и 57% совокупного 
оборота ($189 млрд). Тройка лидеров 
по числу клиентов выглядела сле-
дующим образом: Alpari — 137 тыс. 
(29,5% рынка), Forex Club — 80 тыс. 
(17,2%), TeleTRADE — 61 тыс. (13,1%).

В соответствии с законодатель-
ством с 1 января 2016 года все рос-
сийские участники рынка форекс, 
не получившие лицензию и не всту-
пившие в саморегулируемую орга-
низацию, должны были приоста-
новить свою деятельность. В тече-
ние года на легальном поле появи-
лось всего шесть игроков — компа-
нии «Форекс клуб», «Трастфорекс», 
«Телетрейд Групп», «Финам Форекс», 
«ВТБ 24 Форекс» и «Альпари Форекс». 
Всего, по данным ЦБ, на лицензию 
форекс-дилера претендовали десять 
компаний, четырем из них было от-
казано. Причины — несоответствие 
документов требованиям законода-
тельства; наличие в них недостовер-
ной информации; несоответствие 
руководителя требованиям к дело-
вой репутации; недостаточный объ-
ем собственных средств; а также на-
рушения требований к программно-
техническим средствам. По словам 
главы Ассоциации форекс-дилеров 
Евгения Машарова, в ближайшей 
перспективе на рынке не появится 
больше десяти участников с учетом 
уже выданных лицензий. «Этого чи-
сла компаний вполне достаточно, 
чтобы отстроить регулируемый ры-
нок и вытеснить недобросовестных 
участников»,— считает он.

Однако до сих пор рынок остает-
ся в замороженном состоянии и бу-
дет находиться в нем до одобрения 
регулятором базовых стандартов де-
ятельности. Нормативный акт, опре-
деляющий требования к таким стан-
дартам, был опубликован на сай-
те ЦБ в ноябре 2016 года. Эксперт-
ные оценки сроков возможного за-
пуска рынка очень разнятся — от ян-
варя до октября 2017 года. Впрочем, 
сколько новоиспеченные форекс-
дилеры смогут проработать при те-
кущем регулировании, еще вопрос. 
Поскольку многие нормы закона, по 
мнению экспертов рынка, неиспол-
нимы и будут блокировать любые 
попытки деятельности на легальном 
поле (см. интервью с председателем 
независимой финансовой комиссии 
FinaCom Plc Петром Татарниковым 
на этой странице).

Мария Сарычева

Валютная торговля при новом курсе 
Как форекс-компании пережили год без работы
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Объем клиентских операций
В целом участники рынка ждут снижения объема операций. По оценке 
компании «ВТБ 24 Форекс», в целом по рынку оборот вряд ли превысит 
$50–70   млрд в первый год, в основном «из-за запрета на товарные 
и иные CFD, на которые у многих форекс-компаний приходится зна-
чительный объем бизнеса». По пессимистичному сценарию компании 
«Форекс клуб», «тотальный запрет на доступ к данным инструментам 
для неквалифицированных инвесторов приведет к сокращению рынка 
на 90%». В результате «граждане будут искать другие способы удовлет-
ворения потребностей в трейдинге, а на рынке появится большое ко-
личество суррогатов». При менее пессимистичном развитии событий, 
когда регуляторные изменения, вводящие категоризацию клиентов, 
к рынку форекс не будут применены, в «Форекс клубе» ожидают 
возвращения клиентов в российскую юрисдикцию. «Объемы в первый 
год могут составить до 30% того, что сейчас обслуживается зарубеж-
ными поставщиками»,— полагают эксперты. Это совпадает с оценкой 
компании «Финам Форекс», которая ожидает снижения до 30% от объ-
емов 2015 года (для самой компании — около $180 млн). В «ВТБ 24 
Форекс» менее пессимистично оценивают ближайшее будущее рынка, 
в худшем случае ожидают снижения объема торговых операций 
в первый год работы на 20–30%. При оптимистичном сценарии, как 
считают в компании, можно «вообще не увидеть снижения клиентских 
оборотов». При этом в «Форекс клубе» рассматривают и еще один 
сценарий — если на рынке будут внедрены разумные ограничения. 
Они, в частности, касаются ограничения верхней границы плеча для 
неквалифицированных инвесторов, возможности тестовой работы 
со всеми инструментами для всех категорий, возможности использо-
вания простого и понятного механизма прохождения так называемой 
квалификации. Однако в этом случае объемы операций будут «сильно 
зависеть от сути производимых изменений», считают в компании. 
«Телетрейд Групп» ожидает объемов операций на уровне $3–4   млрд.

Численность активных клиентов
В «Финам Форекс», «ВТБ 24 Форекс» и «Телетрейд Групп» оценивают 
количес тво клиентов в каждой компании около 5–7 тыс. человек. 
При этом в «ВТБ 24 Форекс» общую численность клиентов по рынку 
оценивают в 30–50 тыс. человек.
Изменение половозрастного  
и профессионального состава клиентов
Предъявление более строгих требований к величине собственных 
средств инвесторов и ограничению риска (плеча), по мнению ком-
пании «ВТБ 24 Форекс», «скажется на увеличении доли возрастных 
трейдеров, критически относящихся к большим плечам и работающих 
в более доходных сферах деятельности». Кроме того, в компании 
ожидают «увеличения доли состоятельных клиентов».
Прогнозы по прибыли компаний на 2017 год
В компании «Телетрейд Групп» не ожидают получения прибыли 
в следующем году, учитывая, что «деятельность будет осуществляться 
не целый год, а также значительные затраты, понесенные в периоды 
подготовки и ожидания получения лицензии и до момента начала осу-
ществления деятельности». В компании «Финам Форекс» планируют 
только выйти на самоокупаемость.
Рекламный бюджет на 2017 год
Значительных затрат компании не планируют. В «Финам Форекс» 
при привлечении клиентов ориентируются на сайт компании, при этом 
остальная рекламная активность также будет сосредоточена в интер-
нете; затраты оцениваются в 15 млн руб. в год. По мнению «Телетрейд 
Групп», затраты на рекламу составят $20–100 тыс. в месяц.

*С поправкой на отсутствие информации о сроках запуска  
рынка. В опросе приняли участие лицензированные форекс-дилеры, 
за исключением компаний «Траст Форекс» и «Альпари», которые 
отказались от каких-либо комментариев.

цена вопроса

Поправки к закону «О рекла-
ме», касающиеся регулиро-
вания деятельности на рын-
ке форекс, жестко ограничи-
ли нелицензированным ком-
паниям возможность разме-
щать рекламу. Что, безуслов-
но, логично: нет деятельнос-
ти — нет и рекламы. Рынок 
должен быть заморожен до 
его полной легализации. Од-
нако его нерегулируемая 
часть — компании, не полу-
чившие и даже не пытавшие-
ся получить лицензии,— про-
должает активно рекламиро-
вать себя. И особенно агрес-
сивно в интернете.

Способов обойти закон на-
шлось множество. Кто-то ре-
кламирует свои услуги, име-
нуя себя «форекс-брокером» и 
демонстрируя брокерские ли-
цензии. Но, во-первых, в рос-
сийском законодательстве та-
кого понятия вообще нет. Во-
вторых, лицензия брокера не 
дает права деятельности на 
рынке форекс.

Другая не менее серьезная 
проблема — реклама учеб-
ных центров, всевозможных 
трейдерских «институтов» и 
«академий». Формально за-
кон не нарушен: рекламиру-
ется не финансовая, а обучаю-
щая деятельность. На деле же 
таким образом банально при-
влекают клиентов на рынок 
форекс после прохождения 
курсов для трейдеров.

Ряд компаний реклами-
рует бинарные опционы, ис-
пользуя то, что этот финансо-
вый инструмент не фигури-
рует в законодательстве и ни-
как не регулируется.

Справедливости ради на-
до отметить, что в последнее 
время активность такой ре-
кламной деятельности сни-
жается. Однако о полном 
«режиме тишины» в секто-
ре, который должен соблю-
даться после вступления в 
силу профильного закона, 
речь не идет.

Кто в этом виноват и что 
можно сделать? Прежде все-
го ответственность лежит на 
самих компаниях, которые 
не удосужились пойти за ли-
цензиями в Банк России, ссы-
лаясь на высокие затраты, не-
конкурентоспособность рос-
сийского регулирования и 
т. п. Кроме того, самые вы-
сокие риски несут распро-
странители рекламы. Мно-
гие из них ссылаются на ка-
кие-то неочевидные толко-
вания текста закона. Однако, 
по всей видимости, все пони-
мают суть проблемы. Просто 
ждут судебного прецедента, 
которого пока нет.

Мы же исходим из того, 
что во главе угла должен сто-
ять конечный потребитель 
финансовой услуги. А боль-
шая часть клиентов прихо-
дит на рынок форекс имен-
но через рекламу. Поэтому 
совместными усилиями с ли-
цензированными форекс-ди-
лерами наша саморегулиру-
емая организация будет от-
стаивать перед профильны-
ми органами (прежде всего 
ФАС России) необходимость 
предотвращения подобной 
рекламы. Мы готовы оказы-
вать помощь в фиксации фак-
тов нарушения закона компа-
ниями форекс-рынка. Эта ра-
бота уже ведется, ее результа-
тами мы готовы поделиться с 
регуляторами.

обсудить 
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О полном «режиме 
тишины» в секторе, 
который должен 
соблюдаться после 
вступления в силу 
профильного за-
кона, речь не идет

— В международной практике ча-
сто возникают конфликтные си-
туации между форекс-дилерами и 
их клиентами, которые требуют 
вашего вмешательства?
— Членами комиссии являются 20 ди-
леров из самых разных юрисдикций. 
Претензии реально поступают со все-
го мира. В этом году мы разбирали 
130 претензий на общую сумму около 
$2 млн. Регулирование далеко не всег-
да затрагивает те аспекты торговли на 
рынке форекс, которые мы учитыва-
ем при рассмотрении претензий.
— Какие же это аспекты?
— Например, во многих юрисдикци-
ях нет никаких требований к поряд-
ку ценообразования и котирования 
клиента. Следовательно, дилер мо-
жет записать в договоре, что ордер 
клиента исполняется по цене, кото-
рую определил дилер, время испол-

нения ордера определяется дилером 
и вообще клиент не может ничего 
оспаривать. У нас есть компетенции, 
чтобы установить, насколько спра-
ведливо дилер исполнил приказ кли-
ента и какова была реальная степень 
влияния рыночных факторов на ис-
полнение конкретного ордера.
— Это именно то, чего хочет Банк 
России: максимальной защиты 
клиента…
— Да, но меры, направленные на 
эту защиту, неэффективны. Возьмем 
пресловутое «правило 5 сек.». Если 
дилер, заключив сделку с клиен-
том, не имеет права предоставлять 
другим клиентам отличную цену от 
предыдущей в течение 5 сек., то сдел-
ки должны совершаться по одной — 
раз в 5 сек.? Совершенно непонятное 
правило. Я уверен, что впоследствии 
оно будет переформулировано.

— Каким образом?
— В США и Европе, например, при-
меняется так называемая полити-
ка (концепция) наилучшего испол-
нения. Если кратко, то в ней сказа-
но: каждая компания обязана при-
нимать все меры для достижения 
наилучшего возможного результата 
для клиента. Цена, доступная диле-
ру, должна предоставляться клиен-
ту без каких-либо дополнительных 
изменений/вмешательств (за исклю-
чением спреда и комиссионных), а 
также вне зависимости от того, кто 
в конечном итоге выступит контр-
агентом по сделке и вне зависимо-
сти от текущих позиций клиента.
— Наш рынок жалуется, что мно-
гие нормы закона невыполнимы...
— Так и есть. Наиболее страшное ог-
раничение — запрет на хеджирова-
ние рисков дилером на сторонних 
контрагентов. Это то же самое, как 
запретить страховым компаниям 
перестраховывать свои риски.
— Не нравится и идея ЦБ ограни-
чить доступ к рынку форекс неква-
лифицированным инвесторам…
— Надеюсь, что в итоге будет при-
нят адекватный подход. В Великоб-
ритании, например, принимается 
опыт торговли в любых компаниях. 
Но главное — дилер верит клиенту 
и предоставленным документам, 

так как проверить правдивость ин-
формации практически невозмож-
но. При этом там нет ограничений 
на вход.
— Как регулируется реклама услуг 
форекс-компаний?
— Требования очень жесткие. В 
США, например, это отдельный до-
кумент. Он определяет, как нельзя 
продавать такие услуги, кто в ком-
пании утверждает рекламные мате-
риалы, кто несет ответственность. 
Есть требование проводить ежегод-
ные тренинги для сотрудников, а 
также проводить внутренний аудит 
и сохранять результаты этого ауди-
та. Аудит может спасти компанию от 
штрафа. Например, если комплаенс-
офицер обнаружил в коммуникаци-
ях с клиентами отдела или реклам-
ных баннерах несоответствия пра-
вилам, но при этом провели разъяс-
нительные работы и устранили на-
рушения, то компанию не накажут. 
Если те же самые нарушения найдет 
NFA (National Futures Association, фи-
нансовый регулятор США.— 

”
Ъ“), то 

все будет куда печальнее. Три основ-
ных постулата, которым надо следо-
вать в рекламе форекс-услуг: не вво-
дить в заблуждение; не говорить, что 
это подходит для всех; не применять 
«тяжелые продажи».
— Что значит «тяжелые продажи»?

— Если менеджер форекс-компа-
нии позвонил клиенту с предложе-
нием услуг, а клиент сказал, что ему 
это неинтересно, и попросил боль-
ше не звонить. Но менеджер звонит 
снова и начинает давить. Клиент го-
ворит: «Я не уверен, что смогу». А 
ему отвечают: «Ты сможешь, я нау-
чу. Ты же говорил, что попробуешь, 
а сейчас начинаешь отказываться от 
своих слов. Давай не бойся» и так да-
лее. Кроме того, нельзя давать завуа-
лированную рекламу услуг под ви-
дом, например, объявлений о найме 
на работу трейдеров. Запрещено ре-
кламировать форекс как вторую ра-
боту. За такие действия в США лиша-
ют лицензии.
— В целом, по вашим прогнозам, 
сможет рынок в России успешно 
запуститься и работать при теку-
щем регулировании?
— В текущей форме — нет. Я над-
еюсь, что локальная СРО внесет 
много поправок в виде стандартов, 
и тогда все полетит. Также очень 
важно решить вопрос урегулирова-
ния споров. Сейчас трейдер может 
пойти в суд, но это неэффективно. 
Нужна отдельная служба, которая 
урегулирует споры до определен-
ных сумм.

Интервью взяла  
Мария Сарычева

«Меры, направленные на защиту  
клиента, неэффективны»

Петр Татарников,
председатель независимой финансовой комиссии  
FinaCom Plc (Гонконг)

Евгений 
Машаров,
руководитель СРО  
«Ассоциация форекс-дилеров»

КАК И ДЛЯ ЧЕГО РОССИЙСКИЕ ГРАЖДАНЕ РАБОТАЮТ НА РЫНКЕ ФОРЕКС (%)    ИСТОЧНИК: «ИНТЕРФАКС-ЦЭА».
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Мотив работы Частота работы Заработок (тыс. руб./мес.)

— 2014
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Раз в неделю

Несколько раз в неделю

Несколько раз в месяц

Очень редко

Менее месяца

Менее года

От одного года до трех лет

Более трех лет

Основной заработок

Дополнительный заработок

Инвестиции

2,6

3,2

22,8

31,2

42,7

20,1

27,5

49,8

18,5
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28,3
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25,1

6,6 3,3

31,3
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6,8
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В ГМИИ имени Пушкина проходит выставка  
«Грузинский авангард: 1900–1930-е».  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“

На двух площадках — в подвод-
ном зале Prince Pierre Форума Гри-
мальди и помпезно-золотом Salle 
Garnier, занимающем треть знаме-
нитого Казино,— каждый день идут 
спектакли Monaco Dance Forum, 
традиционного танцевального фе-
стиваля, который в этом году ока-
зался щедрым на нетрадиционные 
спектакли. Из Монако — ТАТЬЯНА 
КУЗНЕЦОВА.

Monaco Dance Forum учредил гла-
ва Балета Монте-Карло Жан-Кристоф 
Майо (разумеется, при тотальной под-
держке правящей династии) в 2000 
году, как только на берегу Средизем-
ного моря вырос уникальный Форум 
Гримальди — многофункциональный 
культурный центр с двумя огромны-
ми залами, оказавшимися ниже уров-
ня моря. Неспешная жизнь Лазурно-
го берега не терпит суеты, так что удо-
вольствие здесь растягивают на це-
лый год: фестиваль проходит в декаб-
ре, апреле и июле, приобщая монак-
цев к мировому современному танцу 
маленькими дозами. Так, прошлой зи-
мой в Монте-Карло приехал лишь Вуп-
пертальский театр танца со спектакля-
ми Пины Бауш — фестиваль поленил-
ся вступать в конкуренцию с сосед-
ней Каннской танцевальной биенна-
ле. Зато в этом декабре Monaco Dance 
Forum развил необычайную деятель-
ность: в программе — целых пять при-
глашенных компаний и новая работа 
Балета Монте-Карло. 

Главный фестивальный enfant 
terrible — бельгийский Peeping Tom, 
труппа, основанная в 1999 году Габри-
элой Карризо и Франком Шартье, быв-
шими танцовщиками Алена Плателя. 
Для их удивительных постановок да-
же изобретен специальный термин 
«театр тела», поскольку телесный экс-
трим спектаклей этого режиссерско-
хореографического дуэта ломает рам-
ки традиционного танцтеатра, веду-
щего родословную от Пины Бауш, од-
нако не умещается и в границах ти-
пичного «физического театра», осно-
ванного на физиологической гипер-
болизации нормальных человече-
ских реакций. Безбашенный гиперре-
ализм сценического поведения, отли-
чающий актеров Peeping Tom, возно-
сит кажущиеся житейскими ситуации 
спектаклей к высотам сюрреалистиче-

ского абсурда, и тогда странная жизнь 
и диковинные взаимоотношения пер-
сонажей-фриков наполняются фило-
софской многозначностью, оставаясь 
при этом предельно искренними и по-
человечески понятными.

В спектаклях Карризо—Шартье, 
где слово, пантомима, музыка, танец 
спаяны в неразделимое целое, пре-
красно уживаются профессиональ-
ные танцовщики, певцы, драматиче-
ские актеры, гимнасты, мимы разных 
возрастов и национальностей, и при 
единстве исполнительского стиля — 
у каждого своя функция, как в проч-
ной многолюдной семье. В сущности, 
спектакли Peeping Tom и являют со-
бой многосерийную семейную сагу 
с постоянными персонажами, кочу-
ющими из постановки в постановку. 
Неудивительно, что свой последний 
проект хореографы-режиссеры так 
и назвали «Отец», «Мать» и «Дети», ре-
шив поделить родственников между 
собой. «Отец», сочиненный Франком 
Шартье, увидел свет в прошлом году 
(см. 

”
Ъ“ от 10 июля 2015 года), совмест-

ные «Дети» появятся только в 2018-м, 
а «Мать», поставленную в этом сезо-
не Габриэлой Карризо по сценарию 
Франка Шартье, как раз и представи-
ли на фестивале в Монако. 

На сцене — серый бункер, очелове-
ченный развешанными по стенам до-
морощенными картинами, семейны-
ми фотографиями и реликвиями, до-
полненный кое-какой мебелью, дрях-
лой фисгармонией и кофейным ав-
томатом (сценограф Амбер Ванден-
хук). Обитатели называют свое жили-
ще музеем-квартирой и действитель-
но обслуживают немногочисленных 
экскурсантов. В задней стене кварти-
ры-бункера — стеклянное окно в иное 
пространство: в больницу, морг, на тот 
свет. Там и происходит первая сцена — 
похороны Матери, которые провоци-
руют взрыв рефлексий-метафор, за-
пускающий мотор действия. Дочь то-
нет в горе в самом буквальном смы-
сле: Мари Жизельбрехт барахтается на 
полу под плеск и бульканье воды с та-
ким правдоподобием, что и впрямь ка-
жется — под ней не черный линолеум, 
а черный омут. Сын-экскурсовод (Брен-
дон Лагерт) пытается справиться с го-
рем с помощью рутины. «Это произве-
дение корейского скульптора Хун Мок 

Джуна»,— демонстрирует он голого ко-
рейца, застывшего над пустым гробом 
в высокой стойке бегуна-спринтера. 
Тело «скульптуры» с неприкрытым во-
жделением протирает тряпкой увяд-
шая уборщица (Шарлотт Кламенс). По-
сле ухода посетителей кореец Джун со-
скочит с гроба, разомнет затекшие чле-
ны буйным карате и со словами «дерь-
мовая работа» покинет «музей» до сле-
дующего дня.

Сюжет развивается отнюдь не ли-
нейно: флешбэки с участием еще жи-
вой растрепанной Матери (Эвридика 
де Бёль), впавшей в глубокую демен-
цию, путающейся у всех под ногами 
и распевающей церковные гимны во 
славу матери Иисуса Христа, переме-
жаются фантасмагорическими сцена-
ми каких-то давних родов с сольным 
выходом беременной акушерки (Йи 
Чхун Лю): непомерно длинные руки 
в перчатках, залитых кровью, тащат, 
гнут, выворачивают наизнанку ее гиб-
кое, тонкое, но стальное тело. Тема ма-
теринства (и шире — метафизического 
начала жизни) обыгрывается в спекта-
кле в различных вариантах — симво-
лическом, бытовом, абсурдистском. 
Натуралистический кошмар человече-
ских родов сменяется сюрреалистиче-
скими корчами сломанного кофейно-
го автомата, выдавливающего из себя 
женщину, опутанную пуповиной про-
водов. Звук околоплодных вод булька-
ет во время предродовых «схваток» не-
вестки (Мария Каролина Виейра): эта 
невероятная гимнастка, держась за 
вздутый живот, прокручивает серию 
сальто с подсечкой, наотмашь падая 
на спину с такой силой и грохотом, что 
зал непроизвольно ахает от чужой бо-
ли. Кровь, грязь, физические и душев-
ные страдания, но также бесконечное 
терпение и непоказная любовь, кото-
рые помогают выжить,— вот о чем эта 
отчаянная оторва-«Мать», фантастиче-
ски изобретательная мозаика трагико-
мических сцен, выстроившихся в уди-
вительно цельный и умный спектакль.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Природа матери
Труппа Peeping Tom на фестивале Monaco Dance Forum

В Дармштадте показывают 
выставку портретов немец-
ких интеллектуалов, создан-
ных классиком экспрессио-
низма Людвигом Майднером. 
В глаза знаменитостей 1920-
х взглянул специально для ”Ъ“ 
 АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

«Германия, которую мы потеря-
ли» — так мог бы звучать подзаго-
ловок выставки «Встречи», собрав-
шей работы Людвига Майднера-
портретиста. В Институте Матиль-
денхёэ в Дармштадте показыва-
ют более сотни рисунков, запечат-
левших интеллектуальную элиту 
Германии 1910–1920-х годов — от 
политиков и журналистов до пи-
сателей и людей театра.

Выставка завершает програм-
му, приуроченную к 50-летию со 
дня смерти художника: послед-
ние годы жизни Майднер (1884–
1966; на русском его часто пи-
шут как Мейднер) провел как раз 
в Дармштадте, впрочем, в исто-
рию города он вошел еще в 1919-
м, став, как и Макс Бекман, одним 
из сооснователей местного Се-
цессиона. До этого Майднер мно-
го скитался по Европе, учился во 
Вроцлаве, тогда еще Бреслау, за-
тем в Берлине, откуда уехал в Па-
риж. «Город-светоч» был в тот мо-
мент «столицей мира», хотя бы ху-
дожественной, Майднер не толь-
ко впервые увидел здесь искусст-
во Гогена и Пикассо, но и задру-
жился с Модильяни.

На выставке в Музее художе-
ственной колонии (он открыт 
в двух шагах от православной 
церкви Святой равноапостоль-
ной Марии Магдалины, постро-
енной в Дармштадте в конце 1890-

х на средства семьи российского 
императора) работ парижского 
периода нет. Здесь выставлены 
портреты времен майднеровско-
го увлечения экспрессионизмом, 
созданные после возвращения 
из Франции, когда в Берлине ху-
дожник основал с друзьями груп-
пу «Патетики». Много чужого па-
тетизма эпоха не вынесла, ей хва-
тало и своего, группа распалась 
после первой же выставки. Зато 
Майднера стали привечать важ-
нейшие журналы — от «Штурма» 
до «Действия»; журналистика ис-
пользовала его выдающийся та-
лант графика по полной. Он запе-
чатлел множество поэтов, опре-
делявших голос эпохи, от Теодо-
ра Дойблера до Иоханнеса Робер-
та Бехера, связавшего свою судь-
бу с коммунистическим движе-
нием, уехавшего в 1935-м в СС-
СР и ставшего после Второй ми-
ровой министром культуры ГДР. 
По созданной Майднером пор-
третной галерее можно изучать 
историю культуры. Он рисовал 
левого политика Карла Либкнех-
та (его изображение идентифи-
цировали во время подготовки 
к выставке) и не менее левого ре-
жиссера Макса Рейнхардта, поэ-
та, актера и художника Иоахима 
Рингельнатца и литератора Бел-
лу Шагал, известную массам как 
первая жена Марка Шагала. Пор-
трет Шагал единственный, пор-
треты же большинства художни-
ков и литераторов представле-
ны сериями: видно, как в начале 
1920-х стали меняться стилисти-
ческие предпочтения Майдне-
ра — от экспрессионизма он воз-
вращался к психологическому 

экспрессионизму. Разрыв с худо-
жественным прошлым сопрово-
ждался изменениями в религи-
озной жизни: Майднер стал веру-
ющим евреем, на выставке есть 
снимок, запечатлевший его во 
время молитвы в талисе и кипе 
(сегодня архив Майднера хранит-
ся в Еврейском музее Франкфур-
та). Позже, в лондонской эмигра-
ции, он сделает несколько авто-
портретов в кипе; изоляция, пре-
следование и уничтожение — ос-
новные сюжеты этой поры. Бежа-
ли от нацизма и большинство его 
персонажей, причем не только по 
политическим, но и расовым при-
чинам,— как журналист друг Аль-
берта Эйнштейна Феликс Штес-
сингер, коллекционер Фриц Гла-
зер, скрипач Андреас Вайсгербер.

В Англии Майднер провел 
14 лет, поэтому на выставке есть 
английский аудиогид, а каталог 
вышел на двух языках. Семья так 
и не уехала из Лондона, сам же ху-
дожник вернулся на родину. «Не 
знаю, остается ли Германия ме-
стом, где евреи еще существуют 
в большом числе и могут рабо-
тать, но сам я могу жить лишь там, 
где говорят и пишут по-немецки, 
и с этим ничего не поделать»,— 
писал он другу.

Выставка в Дармштадте — 
часть большого проекта «Людвиг 
Майднер — сейсмограф». Почти 
десяток экспозиций в разных не-
мецких городах представили все 
стороны его таланта, но именно 
в графических портретах совре-
менников проявился дар предуга-
дывать в чертах лиц будущее. Ли-
ца получились вдохновляющими, 
будущее — не очень.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Портреты сейсмографа
Людвиг Майднер в Дармштадте

Действие спектакля разворачи-
вается в сером бункере, очелове-
ченном доморощенными карти-
нами, семейными фотографиями 
и кофейным автоматом   
ФОТО HERMAN SORGELOOS / LES BALLETS 

DE MONTE-CARLO

ПРОЕКТЫ

Московский музей современного 
искусства объявил планы на 2017 год
В 2016 году в ММОМА провели 70 выставок. В следу-
ющем году в музее планируют не сбавлять темп. Вы-
ставочный год откроет Фестиваль наивного искусст-
ва и сопровождающая его яркая исследовательская 
выставка «Наивно и…», на которой полотна Анри 
Руссо и Нико Пиросмани будут соседствовать с пред-
ставителями русского авангарда начала XX века (Ка-
зимир Малевич, Давид Бурлюк, Михаил Ларионов, 
Наталья Гончарова, Роберт Фальк и др.) и концепту-
ализма.

Одной из самых впечатляющих и эффектных 
выставок обещает стать экспозиция под названи-
ем «Антонио Гауди. Барселона», которая откроется 
в мае. Музей покажет около 150 работ каталонского 
архитектора, чье творчество ознаменовало расцвет 
испанского модерна. На выставке можно будет уви-
деть как чертежи и макеты студенческой поры, так 
и многочисленные планы строительства, погрузить-
ся в загадочный мир архитектора-визионера. В экс-
позицию войдут разделы, посвященные легендар-
ным проектам Гауди — собору Саграда Фамилия, 
дворцу Гуэля, городским постройкам. Кроме того, 
зритель сможет открыть для себя Гауди — дизайнера 
мебели. Архитектор придумал адаптировать ее под 
особенности человеческого тела так, чтобы она мо-
гла быть максимально удобной и оставалась функ-
циональной.

В мае на Биеннале в Венеции ММОМА совмест-
но с РОСИЗО и ГЦСИ расскажет о новой програм-
ме VI Московской международной биеннале моло-
дого искусства, а осенью в музее состоится первая 
в России ретроспектива «60-е в Риме» итальянской 
художницы Джозетты Фиорони, яркой представи-
тельницы поп-арта. Кроме того, в музее пройдут 
выставки основателя программы Escape, россий-
ского художника Валерия Айзенберга, скульптора 
и живописца Алексея Морозова, нонконформиста 
Эдуарда Штейнберга, одного из ключевых деяте-
лей американско-советского соц-арта Александра 
Косолапова, а также серия выставок, посвященная 
молодому искусству, в том числе краснодарской 
группировки ЗИП.

Изменения коснутся и помещений музея. Так, 
здание Московского музея современного искусства 
в Ермолаевском переулке осенью прекратит свою 
выставочную деятельность и станет образователь-
ным центром, в котором будут расположены библи-
отека, лекторий и медиатека. Кроме того, музей за-
пускает новую экспериментальную программу под 
названием «Карт-бланш», в рамках которой на пло-
щадках ММОМА художественные институции будут 
реализовывать свои кураторские проекты. Первым 
станет фонд V-A-C. В течение года начиная с апреля 
они представят пять проектов, связанных идеей по-
иска актуального значения «Что такое выставка». 
Елена Кравцун

СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

В Москве вручили  
юбилейную премию Кандинского
В бывшем кинотеатре «Ударник» в юбилейный, де-
сятый раз объявили лауреатов премии Кандинско-
го, присуждаемой за достижения в области совре-
менного искусства. Международное жюри рассмо-
трело рекордное число проектов — 522, из кото-
рых выделило девять финалистов. Эксперты отме-
чали, что в этом году в конкурсе участвовало мно-
го молодых художников. В номинации «Проект го-
да» победителем стал проект Андрея Кузькина «Пра-
во на жизнь», показанный в Московском музее сов-
ременного искусства. В категории «Молодой худож-
ник. Проект года» победила Таус Махачева. Проект 

«Супер Таус» (альтер эго художницы) представлял со-
бой перформанс и его документацию. В начале 1990-
х годов смотрительницы дагестанского музея спа-
сли «Абстрактную композицию» Родченко от кражи. 
Махачева увековечила этот случай в памятнике. Луч-
шей научной работой в истории и теории современ-
ного искусства признали издание «Виноградов и Ду-
босарский» Виктора Мизиано. Напомним, что неза-
висимую премию в области современного искусст-
ва ежегодно вручают с 2007 года. В этом году в соста-
ве жюри премии Кандинского заседали в том числе 
Марина Лошак, Ольга Свиблова, Зельфира Трегуло-
ва, Мария Цанцаноглу (Греция), Василий Церетели. 
Елена Кравцун
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Сборная России с осечки начала Кубок «Пер-
вого канала». В Москве российские хоккеисты 
доминировали в матче со шведами примерно 
полтора периода, но растранжирили преиму-
щество в одну шайбу и проиграли — 1:3, пропу-
стив решающие голы на последних минутах.

Шведы в этом матче немного удивили. Пер-
вую пару смен на льду «ВТБ Ледового дворца» го-
сти провели, выражая решительное несогласие 
с тем, что это на них навесили аутсайдерский яр-
лык. Они поддавили сборную России в стиле не 
шведском, а вполне канадском. Впрочем, когда 
эта пара смен осталась позади, расклад на пло-
щадке превратился в полностью соответствую-
щий раскладу предстартовому.

Во вчерашней встрече в воротах соперников, 
так вышло, стояли одноклубники: и россиянин 
Илья Сорокин, и швед Виктор Фаст представля-
ют ЦСКА. Сорокин в клубе первый номер, Фаст — 
второй. Но российские хоккеисты нагрузили его 
так прилично, словно захотели во что бы то ни ста-
ло компенсировать дефицит игровой практики в 
чемпионате КХЛ. Бросков было много, в том чи-
сле опасных. Особенно, разумеется, от ударного 
звена, в котором лютовали суперзвезды — когда-
то НХЛ, а теперь петербургского СКА — Павел Да-
цюк и Илья Ковальчук.

А вперед сборная России вышла, реализовав 
первое же предоставившееся ей большинство. 
Двухминутный отрезок, в течение которого она 
имела лишнего, уже почти завершился, и шве-
ды, возможно, посчитали, что можно слегка рас-
слабиться. А расслабляться и забывать на дальней 
стойке неожиданно подъехавшего к ней защит-
ника Владислава Гаврикова ни в коем случае не 
стоило. Пас на Гаврикова, то есть на расстрел пу-
стого угла, от Сергея Шмакова был идеален.

Хоккей шел энергичный и открытый. Хозяева, 
наступая, давали возможности огрызаться и шве-
дам, однажды, например, оставив Джона Норма-
на в одиночестве перед Сорокиным. Шведский 
форвард промазал.

В следующем периоде все, однако, изменилось. 
Хоккей стал академичнее, скучнее. Впрочем, глав-
ное не изменилось: преимущество сборной Рос-

сии было довольно ощутимым. А после того как у 
шведов ушел в раздевалку травмировавшийся за-
щитник Андреас Боргман, взгляду вообще пред-
стала удивительная картина: составы равные, а 
шайба ходит исключительно в шведской зоне — 
одну минуту, вторую… Положение гостей выгля-
дело настолько печальным, что их тренеру Рикар-
ду Гренборгу пришлось брать тайм-аут. Такие пе-
рерывы берегут под концовку или на случай како-
го-то явного срыва, а тут он был использован в се-
редине матча. Но Гренборга ведь можно было по-
нять: как-то надо было отползать от канатов.

Шведы кое-как отползли и под занавес второй 
двадцатиминутки дождались широченной улыб-
ки удачи. После отскока от заднего борта шайба 
угодила в конек державшего оппонента россий-
ского форварда Владимира Ткачева, а от него про-
скочила в сетку ворот Сорокина.

А в заключительном периоде уже сборная Шве-
ции смотрелась, пожалуй, посимпатичнее. И по 
крайней мере к овертайму двигалась уверенно, 
впрочем, получив в итоге даже больше, чем овер-
тайм. На предпоследней минуте Линус Умарк тон-
ко отпасовал из-за ворот на пятачок, а там его пере-
дачу караулил подключившийся защитник Симон 
Бертильссон. А закончилось все голом в пустые во-
рота заменившей вратаря ради шестого полевого 
игрока сборной России от Андреаса Турессона.

Алексей Доспехов

КУБОК «ПЕРВОГО КАНАЛА»

Ход коньком
Сборная России начала домашний турнир с поражения от шведов

Все российские участники ба-
скетбольного Кубка Европы про-
бились во второй раунд соревно-
ваний. Но если «Химки» и «Зенит» 
задачу попадания в топ-16 турни-
ра решили заранее и с запасом, 
что дало им более удобных сопер-
ников на втором этапе, то «Ниж-
ний Новгород» и «Локомотив-Ку-
бань», занявшие в своих группах 
места ближе к концу таблицы, 
будут вынуждены столкнуться 
с ощутимо более серьезной кон-
куренцией за путевки в play-off. 
Впрочем, от краснодарцев, за-
метно прогрессирующих в по-
следнее время, вполне можно 
ждать усиления игры.

Первый групповой этап Кубка Ев-
ропы для российского баскетбола 
обошелся без потерь. Наиболее убе-
дительную игру продемонстрирова-
ли «Химки», досрочно обеспечившие 
себе первое место в группе B. Почти 
так же уверенно прошел дистанцию 
«Зенит». Ему, правда, чтобы остаться 
на вершине группы C, в последнем 
туре нужно было обыгрывать «Уни-
каху», которая еще в прошлом сезо-
не создавала проблемы топ-коман-
дам Евролиги. С этой задачей «Зенит» 
справился. В результате и подмосков-
ная, и петербургская команды на эта-
пе топ-16, в котором участники раз-
биты на четыре группы по четыре ко-
манды (по две сильнейшие выходят в 
play-off), получили более удобных со-
перников. «Химки» сыграют с «Бава-
рией», «Ульмом» и «Паневежисом», а 
«Зениту» будут противостоять иеруса-
лимский «Хапоэль», «Летувос Ритас» и 
«Нижний Новгород».

Что касается нижегородцев, то вре-
менами складывается впечатление, 
что в Кубке Европы и Единой лиге ВТБ 
играют две разные команды. На евро-
пейской арене «Нижний Новгород» 
смотрелся вполне уверенно, выиграл 
половину из восьми матчей и таким 
образом выполнил норматив, ска-
жем так, середняка. А вот дома дела у 
команды идут куда хуже — семь пора-
жений в восьми матчах. До старта вто-
рой стадии Кубка Европы еще есть 
три недели, но на данный момент со-
вершенно непонятно, какой именно 
«Нижний Новгород» болельщики уви-
дят в 2017 году — образца европейско-
го или российского.

Наконец, еще один российский 
участник Кубка Европы — «Локомо-
тив-Кубань» — имеет всего три по-
беды в активе. Это, впрочем, вполне 
объясняется отъездом многих лиде-
ров команды в европейские топ-клу-
бы и кризисом, в который команда, 
как следствие, угодила на старте се-
зона. Однако, в отличие от «Нижнего 
Новгорода», «Локомотив», что совер-
шенно очевидно, набирает ход. Не 
будет преувеличением сказать, что 
после прихода на тренерский пост 
Саши Обрадовича, который сме-
нил Фотиса Кацикариса, краснодар-

цы сильно изменились. Одна побе-
да над ЦСКА, который проигрывает 
только по каким-то особенным дням, 
в Единой лиге ВТБ стоит многого. В 
результате во внутреннем чемпиона-
те краснодарцы идут уже на четвер-
том месте — позади «Химок» и впере-
ди «Зенита».

Отметим, что «Локомотив» впол-
не мог успешнее выступить и в Кубке 
Европы. Но тут банально не повезло. 
Скажем, «Ульму» краснодарцы усту-
пили только в овертайме, а пораже-
ние в последнем туре от «Валенсии» 
(в этом матче «Локомотив» играл без 
разыгрывающих — Тейлора Рочести 
и Дмитрия Хвостова) вообще можно 
отнести к разряду несчастных слу-
чаев, поскольку испанцы победный 
мяч провели на последней секунде.

Как бы то ни было, а в топ-16 «Ло-
комотиву» придется столкнуться с 
солидной конкуренцией. Причем 
играть краснодарцам предстоит ис-
ключительно против испанских ко-
манд — «Гран-Канарии», «Фуэнла-
брады» и «Мурсии». Это, конечно, не 
«Реал» с «Барселоной», но все равно 
очень крепкие соперники. Впрочем, 
еще в прошлом сезоне «Локомотив» 
успешно разбирался с той же «Барсе-
лоной» и, судя по нынешней его иг-
ре, вполне может уже с новым соста-
вом выйти на уровень, соответству-
ющий его амбициям, если, конечно, 
не будет урезано финансирование, 
что помешает доукомплектовать ко-
манду до требуемого уровня.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛЬНЫЙ КУБОК ЕВРОПЫ

«Локомотив»  
проехал низом
Все четыре российских клуба пробились в топ-16

Очередной жертвой нового витка допингово-
го кризиса в России рискует стать самый по-
пулярный в стране зимний вид спорта — би-
атлон. Международный союз биатлонистов 
(IBU) получил от Всемирного антидопингово-
го агентства (WADA) список российских спор-
тсменов, подозреваемых в употреблении 
запрещенных препаратов. В нем оказался 
31 человек. Президент IBU Андерс Бессебе-
рг уже дал понять, что его организация может 
рассмотреть вопрос о переносе из России 
международных соревнований, в том числе 
чемпионата мира в Тюмени в 2021 году.

Международный союз биатлонистов вчера со-
общил, что получил от Всемирного антидопинго-
вого агентства список российских спортсменов, 
подозреваемых в употреблении запрещенных 
препаратов. Сама эта новость не может считать-
ся неожиданностью. Сразу же после публикации 
в конце прошлой недели второй части своего до-
клада, посвященного допингу в России, незави-
симый эксперт WADA Ричард Макларен преду-
предил, что имена всех вероятных фигурантов 
допинговых скандалов будут переданы им в со-
ответствующие международные федерации. Не-
ожиданностью оказалось количество этих имен.

Основной доклад Ричарда Макларена сопро-
вождает ряд дополнительных материалов — 
в основном имеющих отношение к Олимпиа-
де в Сочи в феврале 2014 года, на которой дела-
ется акцент в отчете. На ней выступили 12 отече-
ственных биатлонистов, завоевавших одну золо-
тую (мужская эстафета в составе Алексея Волко-
ва, Евгения Устюгова, Дмитрия Малышко и Анто-
на Шипулина), две серебряные (Ольга Вилухина 
в спринте и женская эстафета в составе Яны Ро-
мановой, Ольги Зайцевой, Екатерины Шумило-
вой и Вилухиной), а также одну бронзовую (Евге-
ний Гараничев в индивидуальной гонке) награ-

ды. В материалах фамилии спортсменов замене-
ны кодовыми обозначениями. Так вот, биатлони-
стов в них не так уж и много. В файле, где собраны 
спортсмены, якобы употреблявшие стероидные 
коктейли перед Олимпиадой, значатся четыре 
участника сочинских соревнований (им присво-
ены номера A0983, A0944, A0714 и A0856). Судя 
по списку дисциплин, указанных напротив них, 
речь идет о женщинах — причем, скорее всего, о 
тех, которые выиграли серебро в эстафете.

Кроме того, в электронной переписке Гри-
гория Родченкова, основного информатора Ри-
чарда Макларена, с кем-то из российских спор-
тивных чиновников (предположительно, речь 
идет о работавшем заместителем директора цен-
тра спортивной подготовки при Минспорте РФ 
Алексее Великодном) говорится о необходимо-
сти «спрятать» перед Олимпиадой биатлонистку, 
попавшуюся на стероидных препаратах на вну-
треннем контроле. Источники считают, что име-
ется в виду поехавшая в итоге в Сочи Екатерина 
Глазырина.

Между тем список, отправленный в IBU, ши-
ре, чем можно было спрогнозировать, основы-
ваясь на анализе материалов Ричарда Макларе-
на. Он выглядит довольно длинным, даже если 
учесть уточнение главы IBU Андерса Бессеберга 
насчет того, что в нем оказались и уже закончив-
шие карьеру спортсмены (из олимпийцев это Ус-
тюгов, Зайцева, Романова и Вилухина), и те, кто 
подвергся дисквалификациям (из элитных спор-
тсменов относительно недавно — либо незадолго 
до Олимпиады, либо после нее — на допинге по-
пались Екатерина Юрьева, Ирина Старых и Алек-
сандр Логинов). Правда, надо принимать во вни-
мание и тот факт, что, как признался господин 
Бессеберг, в списке находятся и биатлонисты не 
самого высокого уровня, не входящие в нацио-
нальную сборную.

IBU объявил о создании рабочей группы, ко-
торая займется изучением списка. А Андерс Бес-
себерг сказал, что «в течение недели» его органи-
зация планирует дать первые рекомендации по 
«тем спортсменам, которые могут быть дисквали-
фицированы».

Дисквалификации — не единственная угроза 
российскому биатлону, который в последние го-
ды приобрел, если судить по телевизионным рей-
тингам, статус главного наряду с хоккеем зимнего 
вида спорта в стране. Биатлонный список Ричар-
да Макларена был послан в IBU через два дня по-
сле того, как Международная федерация бобслея 
и скелетона (IBSF) приняла решение о переносе из 
Сочи в другое место чемпионата мира в феврале 
будущего года, едва некоторые зарубежные спор-
тсмены уведомили о своем нежелании соревно-
ваться в России.

Головная биатлонная структура к скоропали-
тельным решениям явно не склонна. Но Андерс 
Бессеберг дал понять, что, если причастность Со-
юза биатлонистов России (СБР) к допинговым 
преступлениям будет доказана, IBU может пойти 
на те же меры, на которые пошли коллеги из боб-
слея. Волноваться должны в первую очередь тю-
менцы. Именно Тюмень в марте 2017 года долж-
на принять российский этап Кубка мира, а в сен-
тябре ей досталось право провести мировое пер-
венство по биатлону в 2021 году. Андерс Бессе-
берг подчеркнул, что в «вопросах об этих сорев-
нованиях нет ничего срочного» и решения мо-
гут быть приняты на конгрессе IBU в следующем 
году. Глава СБР Александр Кравцов, в свою оче-
редь, комментируя ситуацию, заявил агентству 
«Р-Спорт», что его структура не располагает фа-
милиями подозреваемых, но «находится в кон-
такте с IBU» и в любом случае не участвовала в до-
пинговых «манипуляциях».

Алексей Доспехов

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Биатлонистов переписали начерно
В  списке подозреваемых оказался 31 российский спортсмен

Иван Телегин (№7) и его партнеры  
по сборной России не сумели справиться  
с дисциплинированной шведской командой  
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Первый групповой этап. 
Заключительный, 
восьмой тур
Группа A. «Нижний Новгород» (Россия)—
«Цедевита» (Хорватия) 82:84. «Гран-Канария» 
(Испания)—МЗТ (Македония) 87:75. Положение 
команд. 1. «Гран-Канария» — 15 очков. 2. «Цедеви-
та» — 14. 3. «Нижний Новгород» — 12. 4. «Лиеткабе-
лис» (Литва) — 11. 5. МЗТ — 8.
Группа B. «Химки» (Россия)—«Бильбао» (Испания) 
99:78. «Фуэнлабрада» (Испания)—«Летувос Ритас» 
(Литва) 81:70. Положение команд. 1. «Химки» 
— 14 очков. 2. «Фуэнлабрада» — 12. 3. «Альба» 
(Германия) — 12. 4. «Летувос Ритас» — 11. 5. 
«Бильбао» — 11.
Группа C. «Зенит» (Россия)—«Уникаха» (Испания) 
82:72. «Бавария» (Германия)—«Будучность» (Чер-
ногория) 80:66. Положение команд. 1. «Зенит» — 
14 очков. 2. «Бавария» — 14. 3. «Мурсия» (Испания) 
— 12. 4. «Уникаха» — 12. 5. «Будучность» — 8.
Группа D. «Хапоэль» (Израиль, Иерусалим)—
«Ульм» (Германия) 69:64. «Валенсия» (Испания)—
«Локомотив-Кубань» (Россия) 78:77. 
Положение команд. 1. «Валенсия» — 15 очков. 
2. «Хапоэль» — 13. 3. «Ульм» — 12. 4. «Локомотив-Ку-
бань» — 11. 5. «Олимпия» (Словения) — 9.

Состав групп топ-16
Группа E: «Гран-Канария», «Фуэнлабрада», «Мур-
сия», «Локомотив-Кубань».
Группа F: «Химки», «Бавария», «Ульм», «Лиетка-
белис».

Группа G: «Зенит», «Хапоэль», «Нижний Новго-
род», «Летувос Ритас».

Группа H: «Валенсия», «Цедевита», «Альба», 
«Уникаха».

Матчи топ-16 пройдут с 4 января по 8 февраля. 
Команды, занявшие первые два места в группах, 
выходят в 1/4 финала.

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Оттава»—«Сан-Хосе» 3:4 (буллиты). «Питсбург»—
«Бостон» 4:3 (овертайм; Малкин («Питсбург»), 
0+1). «Калгари»—«Тампа-Бей» 3:6 (Наместников 
(«Тампа-Бей»), 0+1). «Колорадо»—«Филадельфия» 
3:4 (Задоров, 0+1; Григоренко, 0+1 — Люби-
мов, 1+0).

Гандбол
Женщины.  
Чемпионат Европы в Швеции
Третий групповой этап
Группа I. Нидерланды—Испания 29:24. Германия—
Швеция 28:22. Франция—Сербия 28:21. Итоговое 
положение команд. 1. Нидерланды — 8 очков. 

2. Франция — 8. 3. Германия — 7. 4. Швеция — 3. 
5. Сербия — 3. 6. Испания — 1.
Группа II. Венгрия—Россия 26:26. Дания—Румы-
ния 21:17. Норвегия—Чехия 35:24. Итоговое поло-
жение команд. 1. Норвегия — 10 очков. 2. Да-
ния — 7. 3. Румыния — 6. 4. Россия — 4. 5. Чехия — 2. 
6. Венгрия — 1.
Сегодня в 1/2 финала встречаются: Нидерланды—
Дания, Норвегия—Швеция.

Биатлон
Этап Кубка мира  
в Нове-Место (Чехия)
Мужчины. Спринт. 10 км
1. Мартен Фуркад (Франция) — 23.48,0 (1 штрафной 
круг). 2. Антон Шипулин (Россия) — отставание 1,6 
(0). 3. Эмиль Хегле Свеннсен (Норвегия) — 6,4 (1)… 
12. Максим Цветков (Россия) — 35,1 (0).

В субботу в Екатеринбурге Александр Поветкин  
будет драться за звание временного чемпиона WBC  
с канадцем Бермейном Стиверномспорт
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